
В ночь красной луны (довольно редкого по 
форме затмения, случившегося в ночь на поне-
дельник) произошло другое, не менее редкое 
историческое событие. Впервые с момента возвра-
щения выборов руководителей регионов во втором 
туре победил «красный губернатор». Коммунист 
Сергей Левченко в Иркутской области обошел 
выдвиженца «Единой России» Сергея Ерощенко, 
исполнявшего должность главы региона. Может 
ли этот случай восприниматься как тревожный 
звоночек для «Единой России» или как намек на то, 
что «крымский консенсус», сплотивший избирателя 
вокруг власти, подходит к концу?

Лично я считаю, что — нет. Просто на берегах 
Ангары все совпало одно к одному. Во-первых, 
Ерощенко — не совсем родной для «Единой Рос-
сии» человек. К примеру, в 2011 году он был членом 
партии «Правое дело», а в 2012-м — доверенным 
лицом Михаила Прохорова на президентских вы-
борах. Во-вторых, по опыту и складу потерпевший 
поражение единоросс скорее преподаватель, 
ученый и управленец, чем политик. За те три года, 
что Ерощенко руководил регионом, завоевать 
любви иркутян он не успел, а вот перессориться 
с авторитетными людьми смог очень даже. Выра-
жаясь языком социологии, он разбудил в регионе 
ресентимент — очень сложное сочетание чувств 
зависти и ненависти к себе как к губернатору лично 
и — комплекса неполноценности и безысходности 
у огромной массы населения. А ведь еще Ницше 
говорил, что ресентимент может стать движущей 
силой восстания рабов. Если, конечно, «рабам» 
дать шанс наказать власть. Ерощенко его дал.

Неопытность его как политика подтвержда-
ется несколькими ошибками. Он не стал тратить 
время на развенчание мифов о своей замешан-
ности в коррупции (был выше этого). Он «съел» 
очень популярного мэра Иркутска и отменил вы-
боры градоначальника, чем оскорбил горожан, 
затем рассорился и с парламентом, инициировав 
смену спикера. И после этого совершил совсем 
уже детскую ошибку: «проспал», когда региональ-
ный парламент «намстил» губернатору и запре-
тил досрочное голосование на губернаторских 
выборах. Ерощенко просто не заметил этого! А 
ведь в регионах, где досрочных выборов нет (ну, 
например, в Амурской области или Москве), как 
показывает практика, губернатор набирает на 11% 
меньше голосов, чем мог бы. Но одно дело, когда 
власть идет на такие потери осознанно, и совсем 
другое — когда по недосмотру. Ерощенко же про-
сто ничего не заметил и до конца не сомневался 
в победе в первом туре.

Во втором туре шансы власти всегда более 
туманны, а тут губернатор иркутян еще и меняет 
коней на переправе: набирает новую предвыбор-
ную команду, которая решила играть на повышение 
явки. Итог прост: проснулись лишние 8% избирате-
лей. Ясно, что это протестные избиратели, которых 
очень умело мобилизовал опытный, в отличие от 
Ерощенко, политик Левченко — депутат Госдумы 
трех созывов, который едва не выиграл губерна-
торские выборы еще в далеком 2001 году. 
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    ВЛАДИМИР ПУТИН: 

«ВЫ ХОТЬ ПОНИМАЕТЕ, ЧТО НАТВОРИЛИ?»

Стоя на трибуне ООН, Путин обвинил США 
и другие западные страны в «пестовании тер-
рористов» и призвал боевиков, воюющих на 
стороне ИГИЛ, сложить оружие. Хотя он не сту-
чал ботинком, как Никита Хрущев (впрочем, 
как выяснилось, это тоже легенда), месседж 

российского лидера оказался предельно яс-
ным: если США и их союзники не поддержат 
создание международной коалиции по борьбе 
с исламистами, Россия возьмет инициати-
ву в свои руки. В любом случае сирийское 
правительство во главе с Башаром Асадом 

без помощи не останется. Барак Обама с 
этой логикой не согласился. «Асад — тиран, 
и он должен уйти», — заявил американский 
президент.

Читайте 2-ю стр.

Арестованному главе Республики Коми в «Ле-
фортово» разрешили петь... мантры. Вячеслав 
Гайзер намерен за решеткой заняться здоровьем, 
в том числе йогой. Мы пообещали передать ему 
(а заодно другим заключенным) руководство по 
этой древней науке. 

Гайзер единственный из арестованных чи-
новников Коми держится так, будто ничего пло-
хого с ним не случилось. Улыбается, шутит. Все 
остальные выглядят неважно, просят адвокатов 
и психологов. 

Спецкор «МК» в качестве правозащитника 
навестила арестантов в легендарном СИЗО. 

Читайте 6-ю стр. 

По просьбе арестованного 
губернатора Коми мы 
передадим ему книгу  
для занятий модной 

гимнастикой

Она ещё послужит 

НА ВЕНЕРЕ НАШЛИ 
СКОРПИОНА

На Венере, кажется, нашли жизнь. Или 
что-то очень на нее похожее, передвигаю-
щееся, меняющее форму. Уникальные кадры 
венерианских «жителей» под кодовыми на-
званиями «птица», «диск», «скорпион» были 
сделаны в 70–80-х годах прошлого века со-
ветскими аппаратами «Венера-9» и «Вене-
ра-13»! И лишь спустя 30 лет их рассекретил 
Институт космических исследований РАН, 
словно сделав себе такой оригинальный по-
дарок к 50-летию. О странных находках «МК» 
узнал от доктора физико-математических 
наук из ИКИ РАН Леонида Ксанфомалити, 
автора расшифровки кадров с Венеры.
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Правда, было это  
30 лет назад, но широкой 

публике об открытии стало 
известно только теперь

КАК НАМ  
НЕ ПОТЕРЯТЬ 
КРЫМ

Г-н президент, зная о ваших за-
ботах планетарного масштаба: о 
принуждении Обамы к встрече один 
на один; о руководстве правильным 
развитием Сирийской войны; о гряду-
щем выступлении в ООН, где вы гото-
вились объяснить миру его очевидную 
бестолковость… 

Извините. Начал перечислять ваши 
глобальные задачи и понял, что список 
бесконечен. Вы перегружены велики-
ми делами; что вам до какого-то Коми. 
Или — до какой-то; мы же не твёрдо 
знаем: Коми — это он (регион) или она 
(республика). 
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БАНДИТОВ АРЕСТОВАЛИ, 
 А КРЫШУ ОСТАВИЛИ 

Письма президенту
Александр МИНКИН

ВИДЕО ОНЛАЙН 
 И ПОДРОБНОСТИ  

на сайте
  

В МОСКВЕ 
ЗАВЕРШИЛСЯ 
КОНКУРС МОЛОДЫХ 
ДИЗАЙНЕРОВ  
ФОНДА «РУССКИЙ 
СИЛУЭТ»
16-летняя Ксения Гусева 
стала победительницей 
в номинации «Ты 
— sупермоdель»
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НАПАРНИК ПОЛИЦЕЙСКОГО-
УБИЙЦЫ САМ СТАЛ ЕГО ЖЕРТВОЙ? 

Новые подробности по 
убийству столичными поли-
цейскими жительницы Мо-
сквы всплыли в деле — один из 
стражей порядка утверждает, 
что товарищ угрожал ему и за-
ставил помочь спрятать тело. 
Он уже отпущен на свободу 
под подписку о невыезде.

Как сообщал «МК», этот во-
пиющий случай произошел 8 
августа в Москве — это был 
последний раз, когда подруги 
34-летней Дарьи Загуменной 
видели ее живой. С того дня 
они тщетно пытались найти ее 
полтора месяца, обзванивая 
все больницы и морги. 

В тот роковой день не-
подалеку от станции метро 
«Автозаводская» Дарья по-
знакомилась в ночном клубе 
«Нео» с двумя патрульными 
из ОМВД по Даниловскому 
району, 23-летним Дмитри-
ем Томилиным и 29-летним 
Виталием Толпеко. Персонал 
клуба запомнил Дарью — она 
танцевала и общалась с посе-
тителями, а затем стала тан-
цевать с Виталием Толпеко. 
Кстати, патрульные предста-
вились Дарье сотрудниками 
уголовного розыска. Затем 
молодые люди выпили, выш-
ли из клуба, сели в машину 
Толпеко и поехали в сауну, 
которая располагалась непо-
далеку. Там Дарья и Виталий 
прониклись друг к другу еще 
большей симпатией.  

Как потом утверждал То-
милин, Виталий Толпеко во 
время секса сильно ударил 
партнершу, что очень оскор-
било ее. Женщина пригрозила 
заявить на стражей порядка, 
обещая сообщить, что они ее 
изнасиловали. Скандал про-
должился по пути к машине 
Виталия. Полицейские и Дарья 
сели в автомобиль, доехали до 
расположенных поблизости 

гаражей. Там Виталий выта-
щил Дарью из салона за во-
лосы. Испугавшись, что жен-
щина и вправду заявит на него, 
он выхватил травматический 
пистолет и стал стрелять ей в 
голову. Дарья была еще жива и 
умоляла ее отпустить. Однако 
Толпеко добил ее монтиров-
кой, а затем сбросил труп в 
коллектор водостока. Томи-
лин помогал ему, но на допро-
се заявил, что напарник заста-
вил его это сделать угрозами. 
Полицейский настаивал, что к 
убийству не причастен — был 
лишь свидетелем и, опаса-
ясь расправы, покрывателем. 
Сейчас Томилина отпустили 
под подписку о невыезде. Он 
сотрудничает со следствием и 
обвиняется в укрывательстве 
тяжкого преступления. 

Напомним, даже после по-
имки стражей порядка Толпе-
ко еще неделю не сознавался, 
куда дел тело женщины. Меж-
ду тем, зная, что Дарью разы-
скивают, он вытащил труп из 
коллектора и на своей машине 
отвез в Ступинский район Под-
московья. Там в заброшенном 
санатории он выкопал могилу 
на полтора метра в глубину и 
закопал несчастную. За это 
время труп начал разлагать-
ся, проведение экспертизы по 
изнасилованию существенно 
затруднено. 

Симоновская межрайонная 
прокуратура взяла рассле-
дование под свой контроль.
Стоит отметить, что показа-
ния полицейских могут быть 
и уловкой — они оба знакомы 
с процессуальными тонко-
стями уголовных дел и хоро-
шо знают, что если им будут 
вменять преступление, со-
вершенное «группой лиц по 
предварительному сговору», 
то это потянет на серьезный 
срок.

АВТОБУС БРОСАЛСЯ В ПАССАЖИРОВ  
ЧАСТЯМИ ДВИГАТЕЛЯ

Неприятный инцидент 
омрачил поездку в автобу-
се №1023 Тарасково—Наро-
Фоминск, курсирующем по 
Новой Москве, 29-летней 
пассажирке в понедельник. 
Женщина получила травмы 
из-за поломки двигателя.

Как стало известно «МК», 
маршрут обслуживал «Мер-
седес» 1987 года выпуска, а 
моторный отсек этого транс-
портного средства находится 

позади салона, под полом. 
Во время движения автобуса 
двигатель вышел из строя — 
говоря техническим языком, 
оборвался поршень. Это при-
вело к тому, что в салоне резко 
приподнялся железный на-
польный люк, который в свою 
очередь ударил по ногам сидя-
щую женщину, уроженку Тад-
жикистана. Водитель тут же 
остановил транспортное сред-
ство, вызвал «скорую помощь». 

Раненую отвезли в больницу, 
где диагностировали ушибы 
мягких тканей конечностей. 
После оказания медпомощи 
даму отпустили домой.

Теперь женщина может 
рассчитывать на компенса-
цию от страховой компании, 
у которой заключен договор 
с Наро-Фоминским ПАТП, а 
в автопарке дополнительно 
проверят техническое состоя-
ние всех автобусов.

ПЕРЕД КАЖДЫМ ВИЗИТОМ К НУМИЗМАТУ 
ПРЕСТУПНИК МЕНЯЛ И СООБЩНИКА, И МЕТОД

Воры, которые методом 
промышленного альпинизма 
ограбили нумизмата, задер-
жаны в Москве. Оказалось, 
ранее они ограбили этого же 
коллекционера под видом ра-
ботников управляющей ком-
пании, но в тот раз не смогли 
унести все, что им заказали 
своровать.

Как стало известно «МК», 
троих подозреваемых повя-
зали по местам их жительства. 
Сначала оперативники вышли 
на одного из преступников, 
москвича, а отрабатывая его 
круги общения и связи, уста-
новили двух подельников ро-
дом с Северного Кавказа. На 
первое дело житель Москвы 
ходил с одним сообщником, 
а на второе уже с другим. В 
апреле этого года они наве-
дались под видом работников 
ЖКХ к 86-летнему коллекци-
онеру монет и икон Евгению 
Фролову, проживающему 
на юго-востоке Москвы. Им 
якобы нужно было проверить 
текущие водопроводные тру-
бы, и пока один из злоумыш-
ленников отвлекал сиделку 
пенсионера, который большую 
часть дня проводил в посте-
ли либо в инвалидном кресле, 
второй смог прихватить пару 
альбомов с монетами. Но это 
была лишь часть заказа, кото-
рый поступил преступникам. 

Среди требований заказчика 
были еще ордена и иконы. И 
если ордена еще можно было 
незаметно украсть, то иконы — 
вряд ли. Тогда столичный вор 
привлек в июле другого пособ-
ника и воплотил в жизнь куда 
более оригинальный план. 
Коллекционер проживает на 
последнем этаже 9-этажного 
дома. Грабители с помощью 
альпинистского снаряжения 
в три часа ночи спустились с 
крыши и попали в квартиру че-
рез окно. Угрожая пистолетом 
и ножом пенсионеру и его си-
делке, налетчики похитили 25 
икон, два креста и 7 альбомов 
с монетами. Сиделка узнала 
одного из грабителей и помог-
ла полиции уточнить приметы 
преступника. Был составлен 
его детальный портрет, и это 
ускорило розыск.

— Розыск подозреваемых 
осложнен в таких случаях 
тем, что у них не проверяют 
документы жильцы квартир, 

не запоминают их фамилии 
или хотя бы внешность и впу-
скают внутрь, — поделился с 
«МК» начальник УВД по ЮЗАО 
полковник полиции Юрий Де-
мин. — Лучше уточнять, из ка-
кой организации сотрудники, 
можно даже позвонить в нее и 
узнать, ведется ли поквартир-
ный обход.

Судя по показаниям самих 
задержанных, за заказ на не-
сколько икон и монет они по-
лучили миллион рублей. На-
грабленное отдали методом 
закладки — спрятали в глуши, 
а когда получили деньги, со-
общили координаты схрона. 
То, что было не востребовано 
заказчиком, преступники за-
копали в надежде, что со вре-
менем найдут покупателя и 
на этот товар. Заказчик явно 
знал, что все интересующие 
его вещи есть у пенсионера, 
и это вполне понятно — тот 
видный нумизмат, у которого 
в коллекции находятся даже 
экспериментальные образцы, 
существующие в единствен-
ном экземпляре. 

Грабители пока отказы-
ваются назвать заказчика. 
Утверждают, что никогда не 
встречались с ним. Львиную 
долю похищенного вернули 
коллекционеру. Одних только 
орденов по средней оценке 
там на сумму в 2 млн рублей.

ПЕДОФИЛ ПРЕДАЛСЯ РАЗВРАТУ,  
НЕ ВЫХОДЯ ИЗ ВАГОНА МЕТРО

В вагоне поезда 
столичной подзем-
ки в час пик раз-
вращал подростка 
50-летний житель 
подмосковного 
Солнечногорска. 
Пассажиры сами 
повязали педофи-
ла и сдали поли-
цейским.

Как стало из-
вестно «МК», 22 
сентября 13-летний 
москвич около 8.00 
ехал на учебу в гимназию, что 
возле метро «Автозаводская», 
от своей станции «Кантеми-
ровская». Этим маршрутом он 
пользуется не один год. Ино-
гда компанию ему составляет 
брат, тоже школьник, но в тот 
день родственника рядом не 
было.

Паренек едва протиснул-
ся в переполненный вагон. И 
тут почувствовал чужие руки 
на своих ягодицах. Обер-
нувшись, гимназист увидел 
странного мужчину, который, 
не стесняясь людей, расстег-
нул ширинку и демонстриро-
вал достоинство.

— Мой сын сразу сообразил, 
с кем имеет дело, ему же не 10 
лет, — рассказала мама под-
ростка Анна. — Он поступил 
мудро — закричал и заплакал, 
начал толкаться, чтобы при-
влечь внимание пассажиров. 
Этому мужчине он боялся по-
смотреть в лицо и что-либо 
сказать — вдруг тот бы достал 

ножик. Сын позже 
признался, что 
ноги тряслись от 
страха. 

Н а  п о м о щ ь 
бросился Андрей 
Жадько, менеджер 
по профессии, и 
две женщины. 
Втроем они схва-
тили негодяя, вы-
тащили из вагона 
метро и отвели в 
комнату полиции. 

— Мужчина все 
цеплялся за поручни, снача-
ла все отрицал, кричал, что 
у него есть 25-летняя дочь, 
— вспоминает Жадько. — Но 
после беседы с правоохрани-
телями во всем сознался. Он 
не был пьян. Мальчика жал-
ко — у парня была настоящая 
истерика. 

Полицейские установили 
личность развратника — им 
оказался 50-летний Алексей 
Кириллов из Солнечногор-
ска.

Мужчина трижды судим 
(два раза в советское время) 
— за кражу, разбой, грабеж. 
В отношении Кириллова воз-
буждено уголовное дело. 
Что касается его жертвы, то 
юный москвич мужественно 
перенес ситуацию и не боится 
вспоминать досадный инци-
дент. Он по-прежнему ездит 
один в метро, но теперь огля-
дывается по сторонам. Мама 
мальчика поблагодарила ге-
роя по телефону.

ГРАБИТЕЛЬ ПРИШЕЛ К БЫВШЕЙ ЖЕНЕ 
РЭПЕРА ПТАХИ КАК К СЕБЕ ДОМОЙ 

Квартиру бывшей жены рэп-
исполнителя Давида Нуриева, 
больше известного под псев-
донимом Птаха, ограбили 24 
сентября в районе Люблино в 
Москве. Сам музыкант не ис-
ключает, что это провокация, 
связанная с недавним скан-
далом с задержанием в Крас-
ноярске его коллег по группе 
Centr Гуфа и Слима. 

— Все произошло с период 
с 11.10 до 11.45, — рассказал 
«МК» сам Птаха. — В это время 
дома была моя бывшая жена, у 
нее был выходной. Она спала 
в комнате, когда услышала, 
что на кухне раздался звон 

монет. Карина подумала, 
что это вернулась из школы 
Николь (дочь исполнителя. — 
«МК»), и вышла в коридор. В 
это время ей навстречу вы-
скочил худой мужчина. В руках 
его была сумка, в ней ценные 
вещи — паспорт, банковские 
карты и 45 тысяч рублей, ко-
торые жена кому-то должна 
была отдать, я не в курсе кому. 
Увидев Карину, вор бросился 
наутек. Она за ним, но догнать 
не успела, да, думаю, это и к 
лучшему, кто знает, чем бы это 
все закончилось. Хорошо, хоть 
дочь все это не застала.

Прибывшие полицейские не 

обнаружили на двери следов 
взлома. То ли злоумышленник 
открыл ее своим ключом, то ли 
дверь просто не была закры-
та. Музыкант также пояснил, 
что не исключает взаимосвязи 
этого ЧП с инцидентом в Крас-
ноярске. Напомним, что 20 
сентября двух других участ-
ников группы Centr Вадима 
Мотылева (Слим) и Алексея 
Долматова (Гуф) задержали 
в одном из клубов после кон-
церта. Оба провели в СИЗО 
около недели. Сам Птаха едва 
успел избежать этой участи. 
«Я ушел буквально за пару ми-
нут», — рассказал он «МК».

БОЛЕЗНЕННЫЕ НОВИЧКИ ПОДВЕДУТ 
НАЧАЛЬНИКОВ ПОД МОНАСТЫРЬ
Наказывать работодате-

лей, которые не отправляют 
своих работников на медос-
мотры, планирует Роспо-
требнадзор. Кроме того, 
новые санкции появятся для 
бизнесменов, чьи сотрудни-
ки ходят в офисе по скольз-
кому полу или работают за 
неисправными станками. 

Как стало известно «МК», 
ведомство взялось за раз-
работку соответствующих 
поправок в КоАП. Как пояс-
няют авторы, сейчас в за-
коне существует лишь одна 
общая статья за нарушение 
требований СанПиНов и не-
выполнение санитарных 
мероприятий, но наказания 
в ней предусмотрены смеш-
ные. Так, штраф для юрли-
ца составляет максимум 20 
тысяч рублей, а для ИП — от 
500 до 1000 рублей. Если же 
идея ведомства будет одо-
брена, в КоАПе появится но-
вое специальное наказание 
для бизнесменов, которые 
игнорируют необходимость 
регулярно отправлять своих 
сотрудников на обязатель-
ную диспансеризацию или 
принимают на работу людей, 
не убедившись в нормальном 
состоянии их здоровья. Кро-
ме того, ведомство решило 
придумать новые штрафы 
для тех, кто не заботится о 
безопасности тружеников 
в течение рабочего дня. 
Конкретных сумм чинов-
ники пока не называют, но 

уверяют, что санкции за на-
плевательское отношение к 
здоровью работников будут 
строгими. Заводить адми-
нистративные дела и при-
нимать решения о наказании 
горе-работодателя смогут 
должностные лица Роспо-
требнадзора.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует генераль-

ный секретарь Союза про-
фсоюзов России Евгений 
Куликов: «Сегодня по за-
кону работодатель вправе 
отстранить от работы со-
трудника, не прошедшего 
обязательное медицинское 
обследование. При этом, 
если работник не сходил к 
врачам по своей вине, ему 
приостанавливается выплата 
зарплаты. А если медосмотр 
не состоялся по вине рабо-
тодателя, оплачивается 2/3 
от оклада как за простой. Но 
начальство не несет никакой 
ответственности за то, что по 
его прихоти человек лишает-
ся трети законной зарплаты. 
Более того, сейчас многие 
заставляют работников под 
угрозой недопуска к работе 
проходить медкомиссии за 
свой счет. Это незаконно, 
но санкций тоже никаких 
нет. А вот новые наказания 
за опасные условия труда — 
это лишнее. У нас и так есть 
суровые штрафы за непро-
хождение спецоценки тру-
да. Малый бизнес двойные 
штрафы просто задушат».

Андрей Жадько.

Оперативная съемка.

Уничтожив 
«цветными 

революциями» 
государственность  

на Ближнем 
Востоке, Запад 
породил ИГИЛ

«МК» ПРОПИСАЛ  
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Генеральная Ассамблея ООН за-
седает уже почти две недели, но 
именно 28 сентября здесь начина-
ется самое интересное — обще-

политическая дискуссия, в которой собираются 
выступить представители 145 из 193 государств-
членов. Это событие традиционно привлекает 
большое внимание, но в этом году его ждали с 
особым нетерпением — прежде всего из-за участия 
Владимира Путина. 

Пленарку по традиции открывал Пан Ги Мун, 
следом выступил президент генеральной ассам-
блеи Моргенс Ликитофт. Среди мировых лидеров 
право начать дебаты с самого основания ООН при-
надлежит Бразилии. Почему — «МК» рассказали 
журналисты, сопровождающие ее президента 
Дилму Русефф. Оказывается, в 1946 году отцы-
основатели ООН не хотели выступать первыми. 
Дебаты продолжались четыре недели, и страны-
победительницы рассчитывали сказать свое ве-
ское слово в конце дискуссии. Случайный выбор 
Бразилии превратился в прецедент. На следующий 
год из секретариата ООН пришла нота с вопросом: 
хочет ли Бразилия опять выступать первой в обще-
политической дискуссии? Естественно, Рио-де-
Жанейро ответил «да». Теперь, говорят бразильские 
коллеги, это вопрос национальной важности: «Мы 
очень гордимся своим преимуществом и не хотим 
его никому уступать». Впрочем, один раз нарушить 
традицию все-таки пришлось. Исключение было 
сделано для Рональда Рейгана на следующий год 
после покушения на него. Опасаясь за жизнь пре-
зидента США, охрана согласилась привезти его 
только на выступление — и тут же увезла. Правда, в 
ежедневной программе заседаний его обращение 
числилось как отдельное. А под «номером один» в 
прениях все-таки значилась Бразилия. 

После Дилмы Русефф слово предоставили 
Бараку Обаме — это тоже традиция. Хотя штаб-
квартира ООН де-юре находится на так называемых 
международных землях, принадлежащих всем 
членам организации, де-факто это территория США, 
поэтому американский президент на правах госте-
приимного хозяина всегда выступает вторым.

Обама в своем выступлении отверг обвинения 
США в воинственной риторике. Применение силы, 
по его словам, — это не тут путь, который должен 
главенствовать в современном мире. Вместе с тем 
он подчеркнул, что тиранам, подобным Башару 
Асаду, нет оправдания. «США готовы работать с 
любой страной, включая Россию и Иран, чтобы 
разрешить сирийский конфликт, но ситуация не 
может вернуться к довоенному статус-кво», — под-
черкнул американский президент. Он напомнил, 
что на мирную демонстрацию протеста Асад от-
реагировал чередой убийств, жертвами которых 
стали женщины и дети. Реализм, по словам Обамы, 

требует, чтобы в Сирии был найден компромисс, 
но следом должна последовать «переходная фаза 
передачи власти от Асада к инклюзивному прави-
тельству», чтобы сирийский народ мог приступить 
к восстановлению своей страны.

Коснувшись конфликта на Украине, Обама 
заявил, что Россия должна была решать свои про-
блемы с этой страной дипломатическим путем, не 
прибегать к аннексии Крыма и раздуванию воору-
женного конфликта на Донбассе. Односторонние 
санкции — это не возвращение к холодной войне, 
а наказание за попрание демократических цен-
ностей. «Мы отнюдь не хотим изолировать Россию, 
— заявил Обама. — Она нам нужна сильной!» Обама 
также предсказал коллапс оставшихся диктаторских 
режимов. «Диктаторы сегодняшнего дня превра-
щаются в искры революции завтра! Можно сажать 
в тюрьмы политических оппонентов, но идеи не 
посадишь!» — заявил Обама. 

Между президентом США и Владимиром Пути-
ным было еще три выступавших — президент Поль-
ши Анджей Дуда, председатель КНР Си Цзиньпин 
и король Иордании Абдалла. Каждый из лидеров 
должен был говорить максимум 15 минут, но, есте-
ственно, регламента никто не придерживался. Пан 
Ги Мун выступал почти полчаса. Обама — больше 
40 минут. (Но это все цветочки. Например, Фидель 
Кастро однажды ораторствовал 4,5 часа! Правда, 
в те времена речи президентов протоколом не 
ограничивались.) В итоге очередь до Владимира 
Путина дошла существенно позднее, чем это было 
предусмотрено по графику.

В своей речи российский президент затронул 
те же самые темы, что и Барак Обама, но акценты 
расставил совершенно по-другому. ВВП обратил 
внимание мировых лидеров на то, что западные 

страны поначалу сами пестовали террористов, ис-
пользуя их как оружие против неугодных светских 
режимов, и закрывали глаза на их финансирование. 
В результате оказалось, что исламские боевики — 
отнюдь не примитивные люди. Окрепнув, они стали 
вести свою игру, не считаясь с интересами других 
государств. Путин упрекнул западных партнеров в 
«зацикленности» на устранении президента Сирии 
Башара Асада. И назвал ошибкой отказ от сотруд-
ничества с сирийскими властями. Фактически он 
повторил то же самое, что две недели назад говорил 
на саммите ОДКБ в Душанбе: Россия помогает и бу-
дет помогать сирийскому правительству и войскам, 
поскольку никто, кроме них, с террористами из 
ИГИЛ не справится.

Путин еще раз призвал создать международ-
ную коалицию по борьбе с исламистами, в которую, 
по его мнению, в обязательном порядке должны 
войти мусульманские страны. В отличие от Обамы 
российский лидер не склонен рассматривать одно-
сторонние санкции против России как наказание 
за нарушение принципов демократии. Это способ 
устранения конкурентов и фактор сдерживания 
развития других государств, считает ВВП.

Что касается Украины, то ничего нового на ее 
счет из уст Президента РФ не прозвучало: нужно со-
блюдать Минские договоренности и согласовывать 
«все ключевые элементы устройства украинского 
государства» с Донбассом. При этом Путин возло-
жил вину за происходящие в Незалежной события 
на западные страны. По его мнению, агрессивная 
политика НАТО поставила бывшие республики Со-
ветского Союза перед дилеммой: с кем быть? И 
в конечном итоге спровоцировала гражданскую 
войну и гуманитарную катастрофу на Украине.

Елена ЕГОРОВА, Нью-Йорк.
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2 УКРАИНА:  
БЕЛОЕ ПЯТНО  
НА ФЛАЙТ-РАДАРЕ

Авиасанкции против 
сотен тысяч украинцев

28 сентября Киев официально уведо-
мил все российские авиакомпании, 
попавшие под украинские санкции, 
что запрет полетов на Украину, а также 
пролета через воздушное простран-
ство этой страны начинает действо-
вать с 25 октября. Большого ажиотажа 
в российских авиационных кругах это 
решение Киева не вызвало, так как 
было ожидаемо. Эксперты скорее с 
иронией отнеслись к новым украин-
ским «санкциям». А премьер-министр 
Дмитрий Медведев поручил главе 
Минтранса Максиму Соколову рас-
смотреть вопрос об ответных санкци-
ях против авиакомпаний Украины.

Напомню, санкции принял СНБО Украины. 
Для их обоснования в пресс-службе правитель-
ства нашли прямо-таки железные доводы, объ-
яснив их так: «Нечего делать российским само-
летам с российскими триколорами в украинских 
аэропортах». Там же сообщили, что отныне Киев 
запрещает и транзитные полеты российских 
авиаперевозчиков через территорию Украины, 
«если они содержат товары военного назна-
чения, двойного назначения или российскую 
военную живую силу».

Рассказать о том, какими потерями авиа-
санкции Киева грозят России, «МК» попросил 
авиаэксперта Комитета Госдумы РФ по транс-
порту, главного редактора интернет-портала 
«Avia.ru» Романа Гусарова:

— От облета территории Украины наши 
перевозчики потеряют немного. Никаких рейсов 
отменено не будет. Лишь на единичных марш-
рутах произойдет некоторое подорожание 
билетов. Оно коснется 4–5 стран: Болгарии, 
Молдавии, Черногории, возможно, Румынии... 
Из этого списка самая критичная — Болгария, 
так как она находится прямо за Украиной, ко-
торую теперь надо облетать. Облет составит 
минут 30–40. Это прилично, если учесть, что 
сейчас время в пути составляет пару часов. Со-
ответственно, цена билета с учетом топливной 
составляющей, времени полета, работы пилотов 
тоже увеличится процентов на 10.

Всех остальных направлений — Турции, 
Египта, Кипра, — куда мы больше всего летаем, 
украинские авиасанкции не коснутся, так как 
большинство этих маршрутов давно проходит 
мимо Украины. Что касается Центральной и 
Северной Европы, то эти маршруты и раньше 
шли через Белоруссию и Прибалтику.

Куда большими будут потери для тех пере-
возчиков, которые летали в саму Украину. До 
последнего времени пять наших авиакомпаний 
выполняли туда 10 рейсов ежедневно. Если 
брать средний размер самолета — 150 пас-
сажиров, то получается, что ежедневно они 
перевозили 1000–1500 человек, в неделю — до 
10 000 тысяч, в год — это уже сотни тысяч. Так 
что тут можно прогнозировать существенные 
потери.

Но, с другой стороны, в целом доля полетов 
на Украину в бизнесе российских авиакомпа-
ний была совсем невелика, а потому потеря 
украинского авиарынка к большим убыткам у 
нас не приведет. Это будет неприятно, но не 
смертельно. 

Более того, здесь есть и другой аспект. 
К примеру, тот же «Аэрофлот» уже замучился 
выяснять отношения с киевским аэропортом 
«Борисполь». В последнее время там постоянно 
портят их самолеты: царапают, пишут на бортах 
оскорбительные фразы... Чтобы восстановить 
внешний вид лайнеров, требуются немалые 
деньги. Кроме того, многочисленные силовые 
службы в аэропорту всячески издеваются над 
российскими пилотами и обслуживающим пер-
соналом. Все это длится уже больше года, а 
поэтому я думаю, что нынешний запрет полетов 
в Киев станет для «Аэрофлота» в какой-то мере 
даже некоторым облегчением.

Куда большие потери от объявленных за-
претов понесет сама Украина. Тот же «Бори-
споль» треть прибыли получает от обслужива-
ния российских самолетов. Да и в целом для 
Украины обслуживание наших авиакомпаний 
— это 30% рынка авиаперевозок. И большая 
часть этих денег капала с неба фактически ни 
за что — только за пролет над территорией их 
страны. Теперь Киев от дармовых средств сам 
отказывается — рубит сук, на котором сидит. 

Россияне все это переживут — немногие 
сейчас рвутся на Украину. Транзитные рейсы по-
тихоньку сдуваются, так как люди боятся летать 
через эту страну. Больше всего пострадают 
граждане Украины, в первую очередь те, что 
у нас работают, а это — миллионы. Вот их-то 
в основном и лишают возможности летать в 
Россию, так как любое решение с пересадкой 
в Минске или Вильнюсе ведет к существенно-
му удорожанию авиабилетов. Только те, чье 
место работы находится где-то далеко, не в 
европейской части России, будут готовы лететь 
с одной-двумя пересадками. Остальным при-
дется пользоваться альтернативными видами 
транспорта. И это, кстати, может стать толчком 
к развитию наших региональных аэропортов 
— таких, как Брянск, Белгород и другие, что 
находятся поблизости к границам Украины. Воз-
можно, уже сейчас есть смысл увеличить оттуда 
количество ежедневных рейсов в Москву, чтобы 
люди с Украины пересекали границу на машине 
или поезде, а там уже садились в самолет и 
летели дальше по России куда нужно.

Теперь что касается российских ответных 
мер на авиасанкции Киева. Такие зеркальные 
санкции непременно будут. Как известно, у 
нас есть межправсоглашения со всеми евро-
пейскими странами о полетах в воздушном 
пространстве стран на паритетных началах. 
Такие правила установлены для того, чтобы 
была возможность зарабатывать и своим, и 
чужим авиакомпаниям. Почему для Украины 
должен создаваться какой-то льготный режим, 
когда остается возможность летать только их 
авиакомпании? Ясно, что такого не будет.

Правда, от наших аналогичных мер укра-
инские перевозчики потеряют меньше денег, 
чем мы, так как их авиакомпании реже летали 
в Россию, хотя этот рынок для них тоже всегда 
был важен. 

Кстати, поведение украинских авиавластей 
вызывает много вопросов и у европейцев: их 
авиакомпании сегодня тоже несут из-за Украины 
большие потери, так как вынуждены облетать 
ее территорию уже на многих направлениях. 
Так, воздушное пространство над Крымом 
Украиной официально закрыто, восток страны 
из-за ведения там боевых действий — тоже. В 
результате большая часть территории Украи-
ны с юга и востока недоступна для полетов. 
Европейцы стараются пролетать либо слегка 
касаясь ее воздушного пространства на севере, 
либо обходят его с юга через Турцию, что тоже 
приводит к удлинению маршрутов, а значит, к 
их удорожанию.

Если сейчас посмотреть на флайт-радар, 
то можно увидеть, что Украина выглядит как 
большое белое пятно в Европе. Видны лишь 
редкие самолеты, что летят в Киев, Одессу, 
Днепропетровск... Все те огромные авиапото-
ки, которые ранее текли через Украину, теперь 
иссякли. 

Ольга БОЖЬЕВА.

Добавим к этому, что иркутяне — 
традиционно одни из самых оппо-
зиционных к действующей власти 
товарищей, в их региональном ха-

рактере — переживать о том, что области достается 
меньше, чем другим, и желать, чтобы виноватых 
в этом наказали. Все совпало, вот ресентимент 
и реализовался. Поэтому никакого тревожного 
звоночка для «ЕР» я не вижу.

Однако у авторитетного политолога, генди-
ректора Центра политических технологий Игоря 
Бунина противоположное мнение: «Федеральная 
власть не сделала ничего для того, чтобы помочь 
единороссу, — сказал он «МК». — Она абсолютно 
не возражала против победы коммуниста Левченко 
и была к этому готова. И это, я думаю, больше не 
исключительный случай. Федеральная власть по-
нимает, что «крымский консенсус» не бесконечен и 
люди рано или поздно повнимательнее посмотрят 
в свои холодильники. И могут остаться недовольны 
содержимым. А значит, им нужно дать возможность 
реализовать свое недовольство. И вот администра-
ция президента подготовила к худшему варианту 
свою аргументацию: перестала делать ставку только 
на одну партию. Она готова положиться и на ЛДПР 
в отдельных случаях, и на коммунистов в каких-то 
регионах. То есть создать относительно конкурент-
ную среду на выборах. Конечно же, губернаторы 
от других партий будут служить президенту и из-
бирателю не менее преданно, чем единороссы. 
Поэтому рост ассортимента в политическом меню 
абсолютно не вредит устойчивости самой власти. 
Ну а для «Единой России» замена системы с до-
минантной партией на более сложную конструкцию 
— конечно, ущерб».

Если верить политологу, то так называемым 
оппозиционным парламентским партиям дается 
реальный шанс. Но как же они готовы его исполь-
зовать в будущем? Мне представляется: риск того, 
что они растранжирят возможности, очень высок. 
Вот, к примеру, второй по узнаваемости коммунист 
после Зюганова, глава МГК КПРФ Валерий Рашкин, 
буквально в день победы Левченко выступает на 
«круглом столе», посвященном выборам, и говорит 
следующее: «После расстрела Белого дома, в 

котором заседал законный парламент, в 1993 году 
у нас был спор: принимать ли участие в первых 
выборах в Госдуму? Ведь своим участием в них 
КПРФ легитимизовала власть. Партия решила 
все-таки идти на выборы. И сейчас каждый раз 
нужно принимать такое же непростое решение, по-
тому что все избранные работают только по указке 
исполнительной власти, а саму избирательную 
систему умудрились загнать в такой угол, что ей 
доверяют только 7% населения». Ему подпел пер-
вый зампред фракции ЛДПР Алексей Диденко: «Я 

поздравляю коммунистов с тем, что в ночь красной 
луны они получили «красного губернатора». Но 
нужно понимать, какая низкая у нас явка, каково 
доверие избирателей, и знать о масштабе фальси-
фикаций. Вот у нас украли второй тур в Амурской 
области…»

Послушайте, коллеги из партий, получивших 
шанс. Пользуйтесь им, побеждайте, приводите 
своих избирателей, а не подрывайте их доверие к 
своим же победам.

Михаил ЗУБОВ.

27 сентября 2015 года Иркутск выбрал себе 
в губернаторы коммуниста, и не из-за любви 
к кумачовому стягу, а исключительно из 
глубокого чувства подавленного протеста. 
Этот протест снес человека, который был 
настолько в себе уверен, что не сомневался 
в легкой победе. Но во втором туре губерна-
торских выборов член КПРФ Сергей Левчен-
ко с отрывом в 15% голосов обошел своего 
конкурента от «Единой России» — бывшего 
главу области Сергея Ерощенко. У Левченко 
— 56,39% против 41,46% у единоросса. 

Самую большую поддержку Левченко получил 
в Иркутске, где за него на различных участках про-
голосовали от 66,65% до 74,54% избирателей. В 
свою очередь Ерощенко опирался на периферию, 
в Катангском районе области он набрал 56,17%, а в 
Баяндаевском районе — 66,98%. Больше всего за 
теперь уже бывшего главу области проголосовали в 
его родном городе Черемхово (86,36%) и соседнем 
Свирске (70,66%).

По словам Левченко, одержать победу ему 
помогло именно «протестное» голосование, а так-
же отказ Ерощенко участвовать в теледебатах. «Я 
каждый день докладывал избирателям о тех без-
образиях, которые творились на территории Иркут-
ской области. К счастью, у меня были телевизор и 
радио — то, чего у меня не было все предыдущие 
годы», — заключил он.

Впрочем, Левченко едва ли можно назвать 
революционером и коммунистом-утопистом — 
напротив, он давно инкорпорирован в региональ-
ные и федеральные элиты. В Ангарске Иркутской 
области с 1992 по 1999 годы он был генеральным 
директором строительно-монтажного управления 
«Стальконструкция». Избирался депутатом район-
ного и городского Советов народных депутатов, 
был депутатом Заксобрания Иркутской области 
первого созыва. Дважды пытался возглавить этот 
регион: в 1997 года набрал 18,8% голосов, в 2001 
году в первом туре собрал 23,9%, а во втором 45,3%. 
Был депутатом Госдумы третьего, пятого и шестого 
созывов.

Источники, близкие к Администрации Прези-
дента и руководству Иркутской области, полагают, 
что поражение единоросса стало следствием его 
конфликта с представителями крупного бизнеса в 
регионе и политической элиты области.

Во-первых, на стороне Левченко оказались 
последний избранный мэр Иркутска Виктор Кондра-
шов, замененный в мае этого года на непопулярного 
председателя «Единой России» в городской думе 
Дмитрия Бердникова, и Людмила Берлина, бывший 
спикер Заксобрания региона, в этом году ушедшая 
со своего поста «в никуда» из-за конфликта с об-
ластным правительством. Открыто Левченко не 
признает их поддержки, однако 27 сентября он 
заявил, что вернет в Иркутск прямые выборы главы 
города, и рассказал о своем желании в будущем 

работать с Берлиной.
«МК» решил выяснить, что же в конечном итоге 

привело к поражению единоросса — отказ от деба-
тов или конфликт внутри региональной элиты.

Валерий ХОМЯКОВ, генеральный директор 
Совета по национальной стратегии:

— До того как стать губернатором, Ерощенко 
занимался туристическим и гостиничным бизнесом. 
Жители области считают, что он использовал власть, 
чтобы накачивать свои предприятия деньгами. Это 
не нравилось всем, в том числе его бывшим колле-
гам по цеху. А в Иркутской области много крупных 
городов: Ангарск, Братск и другие. Там свои элиты, 
которые не являются марионетками главы региона. 
В свою очередь, у Левченко был огромный опыт 
участия в избирательных кампаниях, и уже с июля 
он начал формировать коалицию, чтобы сплотить 
вокруг себя весь протестный электорат. В результа-
те он доказал, что можно побеждать ставленников 
Кремля. Может быть, теперь настроения в духе 
«зачем ходить на выборы, если от них ничего не 
зависит» пойдут на убыль.

Александр КЫНЕВ, руководитель регио-
нальных программ Фонда развития информа-
ционной политики:

— Победа Левченко стала возможной как по 

сугубо технологическим причинам, так и по фунда-
ментальным. Технологически сыграла общая ставка 
Кремля на низкую явку, мобилизацию администра-
тивного ресурса и деморализацию оппозиции. К 
тому же уже давно провластные политтехнологи 
перестали работать.

Фундаментальная причина заключается в 
том, что власть настолько уверовала в возмож-
ность провести в главы региона кого угодно, 
что стала назначать людей без всякой оглядки 
на общественное мнение. У них же нет никакого 
страха проиграть, поэтому зачем искать попу-
лярного и грамотного управленца? Качество ка-
дрового отбора стало резко падать, и в условиях 
социально-экономического кризиса это стало 
приводить к осечкам. В Марий Эл и Амурской 
области была похожая ситуация. У местных гу-
бернаторов вообще не было сильных оппонентов. 
Но даже в этих условиях действующие главы 
формально получили чуть больше 50%, однако 
все понимают, что это, мягко говоря, спорный 
результат. Значит, люди были готовы голосо-
вать за кого угодно, лишь бы против нынешнего 
руководителя.

Артур АВАКОВ,
Светлана БАТУТЕНЕ.

ПРЕЗИДЕНТ
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...Сергей Ерощенко продолжал 
свои рабочие поездки.

Пока Сергей Левченко разъяснял свою 
программу избирателям... 

ИРКУТСК ШАГАЕТ ЛЕВОЙ
Впервые с 2008-го российскую область возглавит коммунист

Подготовила Лина ПАНЧЕНКОNON-STOP
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ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Очередные ежегодные со-
ревнования по серфингу 

среди собак прошли в Калифорнии, 
США. В состязании приняли участие 
более полусотни питомцев, а первое 
место занял бульдог Ханзо, которого 
хозяин привез из Сан-Диего. Второе 
место жюри присудило Кона Каю (смесь 
лабрадора и пуделя), а третье — овчар-
ке Кинси. Примечательно, что большин-
ство псов — завсегдатаи соревнова-
ний. Все доходы от мероприятия будут 
отправлены в приюты для животных и 
на другие благотворительные цели.

ФОТОФАКТЫ

ПРИЗНАНИЕ

ВЫБОР

ФЕМИДА

ГРОМКОЕ ДЕЛО

АРМИЯ

ШОК

Сторонники независимо-
сти Каталонии от Испании 
победили на парламент-
ских выборах в этой авто-
номной области. Победу 
одержала коалиция «Вместе 
за независимость», получив-
шая 62 места в 135-местном 
парламенте. Еще 10 мест по-
лучила левая партия «Канди-
датура народного единства» 

(CUP), что также демон-
стрирует сепаратистские 
настроения. «Мы победили! 
Каталонцы сказали «да» неза-
висимости!» — заявил глава 
Каталонии Артур Мас после 
подсчета голосов. Накануне 
голосования партии заявляли, 
что победа позволит им объя-
вить независимость региона 
через полтора года. Власти 

Испании в ответ пообещали, 
что подобные попытки будут 
заблокированы в судебном 
порядке. Сам Мас считает, что 
Каталония может отделиться 
от Испании уже в 2017 году. В 
2014 году в области прово-
дился символический опрос 
о возможном отделении от 
Испании, где 80% жителей 
региона высказались «за».

В России количество до-
призывников, уклоняю-
щихся от службы в армии, 
за год снизилось на 20%, 
заявил в понедельник, 
28 сентября, начальник 
управления надзора Глав-
ной военной прокуратуры 
Александр Никитин. «В 
целом по России количество 
уклонистов в осенний при-
зыв 2014 года составило 6,1 
тысячи человек, а в весен-
ний призыв 2015 года — уже 

менее 4 тысяч. То есть их 
количество за полгода сни-
зилось на 11 процентов», — 
сказал Никитин. Он отметил, 
что тенденция к сокращению 
бегунов от армии устой-
чивая, и за год составляет 
примерно 20 процентов. К 
слову, статистикой не под-
тверждается утверждение, 
что москвичи не хотят слу-
жить в армии — в среднем 
в столице отмечается такое 
же сокращение количества 

уклонистов, как и по всей 
стране — на 20%. Никитин 
объяснил улучшение ситуа-
ции повышением престижа 
военной службы и ростом 
благоприятных условий 
для ее прохождения. Что 
касается правонарушений 
в воинских частях, то их 
количество также устойчиво 
сокращается. «С конца 2013 
года... от 5% до 16% со-
кращается число различного 
рода правонарушений, чис-
ло различных посягательств 
на военнослужащих», — от-
метил Никитин.

О присуждении премии 
главе Московской Хель-
синкской группы Людмиле 
Алексеевой стало извест-
но из сообщения, опубли-
кованного в Twitter Совета 
Европы. В понедельник, 
28 сентября, на заседании 
Парламентской ассамблеи 
Совета Европы (ПАСЕ) глава 
ПАСЕ Анн Брассер, вручая 
премию 88-летней рос-
сийской правозащитнице, 
заявила, что Алексеева стала 
«символом борьбы за права 
человека в России». Алек-
сеева же заявила в ответ: 
«Я не очень верю в быстрое 
улучшение общественного 

климата в моей стране, но 
долгосрочный прогноз у меня 
оптимистичный. Россия — 
европейская страна. Поэтому 
мы обязательно станем 
демократической страной 
и правовым государством. 
Я верю в это всем своим 

сердцем». Международная 
премия за вклад в защиту 
прав человека была учреж-
дена Библиотекой бывшего 
президента Чехии Вацлава 
Гавела, фондом «Хартия-77» 
и Парламентской ассамблеей 
Совета Европы (ПАСЕ) три 
года назад. Ее размер — 60 
тысяч евро. Впервые премия 
имени Вацлава Гавела была 
присуждена белорусско-
му правозащитнику Алесю 
Беляцкому в 2013 году. 
В 2014-м лауреатом стал 
азербайджанский правоза-
щитник, узник совести Анар 
Мамедли, который находится 
в заключении в Баку.

Часть юго-восточного 
побережья Австралии 
в штате Квинсленд, на 
котором располагался 
кемпинг с палатками и 
фургонами отдыхающих, 
«обвалился» — на его 

месте теперь красуется 
размываемая водой во-
ронка глубиной почти три 
метра, шириной — более 
100. По счастью, никто не 
пострадал — отдыхавшие 
успели перебраться на более 

«устойчивую» часть пляжа, но 
часть их имущества поглоти-
ла вода. По данным геоло-
гической службы Австралии, 
обрушение материковой 
части могло произойти из-за 
наблюдавшихся на днях под-
земных толчков. 

Кировский районный суд 
Ярославля в понедельник 
начал рассматривать по 
существу дело бывшего 
мэра города Евгения Ур-
лашова, обвиняемыми по 
которому проходят также 
его бывший заместитель 
Дмитрий Донсков и экс-
советник Алексей Лопатин. 
Всем троим предъявлены 
обвинения в получении 
взятки в особо крупном 
размере и в покушении на 
посредничество в получении 
взятки. В суде подсудимые 
вины не признали, а их защита 
заявила о серьезных процес-

суальных нарушениях. Ранее 
Урлашов объявлял голодовку. 
Его защита говорила, что 
обвиняемым для ознакомле-
ния предоставили 70 томов 

дела, но позже в прокуратуру 
поступило 77. Также, по сло-
вам адвокатов, аудиозаписи, 
имеющиеся в деле, не были 
расшифрованы дословно, 
а лишь составлена опись их 
примерного смысла. Ксения 
Карпинская — адвокат, 
представляющий интересы 
обвиняемых в суде, сообщила 
«МК»: «Следующее заседание 
состоится 5 октября. Проку-
рор предложила собственный 
порядок исследования дока-
зательств, будут допрошены 
дополнительные свидетели». 
По словам адвоката, график 
судебных заседаний согласо-
ван до 30 ноября, но процесс 
может продлиться дольше. 

ЛюдмиЛу АЛексееву нАгрАдиЛи премией вАцЛАвА гАвеЛА

сепАрАТисТЫ пОБедиЛи в кАТАЛОнии

Тверской суд Москвы в 
понедельник отказался 
удовлетворить жалобу 
правозащитного центра 
(ПЦ) «Мемориал», который 
оспаривал присужденный 
организации штраф за 
нарушение Закона «Об 
иностранных агентах». На-
помним, в июле ПЦ «Мемори-
ал» получил предупреждение 
от Минюста за то, что орга-
низация не сделала пометку 
«иностранный агент» на двух 

материалах, размещенных 
в Интернете. Правозащит-
ники сообщили в Минюст 
об ошибке: материалы были 
подготовлены междуна-
родным «Мемориалом», а 
не ПЦ «Мемориал», а это 
разные юридические лица. 
Через месяц Роскомнадзор 
составил два административ-
ных протокола, на основании 
которых суд выписал право-
защитному центру два штра-
фа по 300 тысяч рублей. В 

понедельник член правления 
ПЦ «Мемориал» Александр 
Черкасов сообщил «МК»:  
«Суд отказался допрашивать 
чиновников Роскомнадзора и 
свидетелей с нашей стороны. 
Первый штраф по первому 
протоколу на 300 тысяч нам 
подтвердили, посчитав, что 
международный «Мемориал» 
это тоже мы». Решение по 
второму протоколу на мо-
мент сдачи номера в печать 
суд еще не принял. 

суд пОдТвердиЛ ОБязАннОсТь «мемОриАЛА» зАпЛАТиТь шТрАф 
пО зАкОну «ОБ инОсТрАннЫх АгенТАх» 

Экс-мЭр ярОсЛАвЛя не признАЛ вину

укЛОнисТОв сТАнОвиТся все меньше 

в АвсТрАЛии пЛяЖ ушеЛ пОд вОду
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В текущем году 
подземные 
толчки вновь 
стали актуаль-
ной проблемой 

для Зеленого континента. 
В июле австралийская 
геологическая служба 
всего в сотне километров 
от побережья все того же 
Квинсленда фиксировала 
землетрясение магниту-
дой 5,3 — сильнейшее для 
страны за последние 80 
лет. Тогда тоже обошлось 
без жертв.
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Между Обамой и Путиным выступил 
китайский лидер Си Цзиньпин: «Мы никогда 
не будем идти путем гегемонии, экспансии 

и насаждения сфер влияния».
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«ВЫ ХОТЬ ПОНИМАЕТЕ, ЧТО НАТВОРИЛИ?»

AL
EK

SA
N

D
R 

SH
UD

YK
IN

 / 
IR

KO
BL

.R
U



Воссоединение с Крымом поставило пе-
ред российской бюрократией действительно 
сложную созидательную задачу. Отчаянный 
патриотизм крымчан упрощал ее лишь отчасти: 
было понятно, что России на первых порах про-
стят почти все, но обмануть высокие ожидания 
— страшно.

А наше государство уже забыло, когда в 
прошлый раз занималось комплексным раз-
витием территории и когда имело возможность 
отлаживать правовую систему «с чистого листа», 
опираясь на массовое стремление людей «жить 
по-новому».

То, что мы видим сегодня на федеральном 
уровне по отношению к Крыму, трудно назвать 
иначе как управленческой катастрофой.

Ее масштабы и последствия компенсиру-
ются патриотизмом (за  заданный в трезвой и не 
политизированной компании вопрос: «Не лучше 
бы остаться на Украине»,  в Крыму по-прежнему 
вполне реально без предисловий получить в мор-
ду) и полным неприятием нацистского безумия 
и бандитского хаоса в стиле 1990-х, в которое 
погружена территория бывшей Украины.

Но это не снимает с нас вину за управлен-
ческую беспомощность, порой отдающую ли-
беральным саботажем.

Крым мог стать витриной и образцом для 
России, если бы его развивали как символ буду-
щего, сразу освобожденный от наших недостат-
ков, от налоговых до политических. Вместе этого 
мы слепо имплантировали в него свои порядки, 
включая худшие из них. Не забыть изумления 
крымских патриотов, когда перед прошлогод-
ними выборами они увидели на плакатах в том 
числе и тех, кто недавно гнобил их за любовь 
к России.

Турция в кратчайшие сроки проложила во-
допровод по дну моря в Северный Кипр, но за 
минувший год Россия, похоже, и не пыталась 
проложить водопровод в Крым. Может, его обе-
спечение водой проще поручить Турции?

Лишь к концу этого года планируется за-
пустить первую очередь энергомоста, вдвое 
сократив зависимость Крыма от украинской 
электроэнергии. Избавиться от нее надеются 
лишь следующим летом — хотя «энергомост», 
то есть две подстанции и кабель между ними, 
вполне возможно было сделать уже прошлой 
осенью!

О необходимых мощностях по сушке 
и очистке добываемого газа можно уже и не 
вспоминать.

Понятно, что мост в несколько километров 
через Керченский пролив — сложное инженер-
ное сооружение. За минувшие полтора года мы 
слышали и о подземных грязевых вулканах, и о 
штормах, и о тоннеле… Допустим, даже раска-
тывание армейских понтонов через неширокий 
Керченский пролив между сезонами штормов 
— непосильная для олигархической России ин-
женерная задача.

Но наладить паромное сообщение за пол-
тора года можно?

Почему за целый год не пустили в Крым 
паромы из всех значимых городов побережья 
— от Ростова-на-Дону до Анапы, разгрузив до-
роги и задыхающийся порт Кавказ? Почему на 
крымской стороне переправы не развернуты 
новые пристани, позволяющие в разы увеличить 
поток паромов?

Потому что проблемы для «эффективных 
менеджеров» — средство обогащения, и решаю-
щий проблему режет курицу, несущую золотые 
яйца для его собратьев?

Повидавшие все в прошлом году автоту-
ристы радовались этим летом сокращению 
очередей с 40 часов до четырех, электронной 
регистрации, появлению в порту Кавказ одной 
(!!) столовой, где можно кормить детей. Но с 
крымской стороны такой столовой нет — лишь 
забегаловки в стиле придорожных шашлычных. 
А применение электронных билетов порой по-
рождало хаос и столкновение часами стоявших 
в живой очереди с электронщиками, урегулиро-
вать которую удавалось лишь ОМОНу (правда, 
офицеры российского ОМОНа, ходившие со 
своими семьями «на прорыв» в качестве отды-
хающих, профессионализм и вежливость своих 
крымских коллег оценили очень высоко).

Но все это вызывает простой вопрос: где на-
ходятся и чем занимаются крымские власти? Да, 
там много случайных людей, и госорганы Крыма 
очищаются от них, да, проблемы на переправе 
были вызваны штормами, но столовую открыть 
было можно?

И зачем надо было учреждать Министерство 
по развитию Крыма, чтобы потом разогнать его 
за безделье?

И зачем в прошлом году разорвали единый 
технологический комплекс паромной перепра-
вы, искусственно выделив оператора паромов 
в отдельную структуру, которая, похоже, кон-
центрировала у себя всю прибыль от перевоз-
ок? А региональные власти, обустраивающие 
пристани и подъезды к ним, были лишены 

доступа к финансовому потоку, генерируемо-
му переправой?

Этот недостаток исправлен, но ценой по-
тери времени и сил.

Понятно, что приватизация прибыли при 
национализации издержек и, соответственно, 
убытков — вечный трюк либеральных рефор-
маторов, но зачем было применять его против 
Крыма?

И это вопрос уже к либеральному прави-
тельству Медведева.

Глядя на его отношение к Крыму, трудно 
удержаться от ощущения, что либералы просто 
мстят крымчанам за то, что они выбрали Россию, 
а не «цивилизованное мировое сообщество».

Как иначе можно объяснить выдачу крымча-
нам загранпаспортов с пометкой «Крым», что га-
рантированно исключает получение шенгенских 
виз и виз США? Что мешает выдавать им паспорта 
с отметкой Краснодарского края или Москвы (и 
готовить дубликаты остальных документов для 
передачи в посольства), при том, что на уровне 
бизнеса этот процесс в целом отлажен?

А чем объяснить безнаказанность Грефа, 
заявившего, что для Сбербанка Крым является 
частью Украины, и Сбербанк будет работать в 
Крыму, лишь когда тот вернется на Украину?

А ведь Россия уже прорывала санкционную 
блокаду Крыма. После воссоединения пытались 
создать специального авиаперевозчика, который 
не имел бы отношения к крупным российским 
компаниям, но его раздавили санкциями. И тогда 
российские авиакомпании полетели в Крым, 
игнорируя санкции и прямо нарушая их, и Запад 
струсил, не посмев распространять санкции на 
бизнес, необходимый ему самому.

Таким образом, единственный способ 
преодоления санкций — это их прямое и явное 
игнорирование, проламывание крупными рос-
сийскими и в первую очередь государственными 
компаниями.

Однако о повторении уже достигнутого 
успеха либеральные бюрократы не смеют и 
думать.

Возможно, им мешает вульгарный страх за 
дворцы в фешенебельных странах, которыми они 
раньше владели, а теперь арендуют (похоже, у 
самих себя), не говоря о невозможности объяс-
нить их происхождение западной юстиции.

Такое отношение к Крыму бьет по всей его 
экономике.

Прошлой осенью работники Севастополь-
ского гражданского порта прошли маршем к 
приемной Медведева, даже не столько раз-
гневанные, сколько озадаченные зарплатой в 
4 тысячи рублей.

В конце августа забастовал Керченский 
стрелочный завод: держащий «за горло» все 
железные дороги Украины, он до сих пор при-
надлежит украинскому олигарху, который, по-
хоже, выкачивает из него оборотные средства. 
Зарплата рабочих, по сообщениям, около 8 тысяч 
рублей — ниже прожиточного минимума.

А крымские инженеры с принадлежащего 
Минобороны России завода спрашивают, правда 
ли в России на предприятиях ВПК их коллеги тоже 
получают 7 тысяч рублей в месяц?

Перечень можно продолжать.
Производство вин «Массандры», по оцен-

кам, упало почти впятеро, причем их стали без-
божно бодяжить. Вероятно, причина связана с 
заменой легендарного директора комбината, 
спасавшего и развивавшего комбинат все 23 
года «незалежности», а теперь загремевшего 
под уголовное дело.

Путин лично спас виноградники «Массан-
дры» от попытки распродажи, но их мало спасти: 
надо развивать. А с развитием у России про-
блемы не только в Крыму: либеральный клан, как 
ни в чем не бывало определяющий социально-
экономическую политику, делает все, чтобы не 
допустить перехода от разграбления «советского 
наследства» к созиданию страны. Доходит до 
анекдотичной, но официальной трактовки на-
копленных федеральным бюджетом и лежащих 
(частично с 2004 года) без движения 10,7 трлн 
руб. как нехватки средств, вынуждающей со-
кращать самые необходимые расходы.

Россия не «отжимала» Крым: он вступил 
в нее сам, ломая волю отбрыкивавшихся бю-
рократов в том числе и демонстрацией воору-
женной силы.

Нельзя допустить, чтобы «офшорная ари-
стократия» мстила ему за его выбор, заставляя 
передумать и начать искать пути обратно — к 
формально независимой жизни «под крылом» 
США.

Крым вернулся в Россию: это хорошо, но 
мало.

Чтобы вернуть свое законное место в мире, 
Россия должна вернуть себе саму себя, освобо-
дившись от гнета «офшорной аристократии» и 
готовых украсть собственные шнурки «эффек-
тивных менеджеров».

Пока, несмотря на ряд обнадеживающих 
эпизодов, этот процесс только начинается.

КАК НАМ НЕ ПОТЕРЯТЬ КРЫМ
Отношение к полуострову на федеральном уровне трудно 

назвать иначе как управленческой катастрофой
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ЧИНОВНИКАМ 
ВЛЕПЯТ 
«ЗОЛОТОЙ 
КОЛ»
Возмущенные учителя  
ставят отметки своим 
начальникам
В рамках целого цикла акций про-
тестов против разрушения системы 
образования, которые в эти дни про-
водят в столице члены профсоюзов 
школьных учителей и вузовских пре-
подавателей, будет вручена антипре-
мия «Золотой кол». Эту сомнительную 
награду получат директора, ректоры 
и чиновники Минобра, которые от-
метились самыми провальными, с 
точки зрения работников образования, 
инициативами.

В эти дни в Москве проходит целый ряд ми-
тингов протеста работников мелка и указки — в 
первую очередь против сокращения расходов 
на образование в федеральном и региональ-
ных бюджетах на 2016 год. 3 октября протест 
увенчает торжественное вручение антиприза 
«Золотой кол» за три самых вредных предло-
жения в сфере образования. Приз, безусловно, 
виртуальный — вживую его не существует, и 
вручатели не надеются, что кто-то пожелает 
его получить лично! А какого рода «достижения» 
оцениваются комиссией премии, «МК» расска-
зал сопредседатель профсоюза «Университет-
ская солидарность» Павел Кудюкин:

— Номинантов на призы немало, и лучшие 
(вернее, худшие!) финалисты еще не отобраны 
членами преподавательских профсоюзов «Учи-
тель» и «Университетская солидарность». Мы не 
выносим на соискание приза уже многократно 
избитые темы типа пресловутого из рук вон пло-
хо организованного слияния московских школ... 
Чтобы стало понятно, о чем речь, — несколько 
примеров. Вот, скажем, такое явление в высшем 
образовании, как введение годичных трудо-
вых договоров с преподавателями, — а есть 
вузы, где встречаются даже десятимесячные 

трудовые договоры! В конце июня с людьми 
завершают трудовой договор, июль-август они 
формально сидят без работы, а с 1 сентября у 
них опять начинается «смена». Это крохоборская 
экономия на отпускных и возможность легко и 
фактически без нарушений закона расставаться 
с неугодными кадрами... Годичные договоры 
сейчас, к примеру, широко внедряются в РГГУ, 
и тамошние преподаватели предлагают «на-
градить» за это «Золотым колом» своего рек-
тора Ефима Пивовара. Собственно, это чисто 
ректорская номинация — в Минобрнауки на 
запрос депутата Олега Смолина открестились 
от проблемы, заявив, что они не рекомендовали 
никаким вузам подобный подход к набору ка-
дров и что, по их мнению, в общем образовании 
договоры должны быть бессрочными.

Еще одна номинация на антиприз — по-
пытка руководства МФТИ ввести в типовой 
трудовой договор преподавателей запрет на 
общение со СМИ и публичные выступления. 
Запреты совершенно незаконные и противоре-
чащие 29-й статье Конституции! История в вузе 
— один в один с небезызвестным скандалом 
в Театре на Таганке, где актерам навязывают 
запрет на участие в митингах без разрешения 
главрежа, на интервью, на издание книг (!). Тут 
опять-таки номинант на приз — ректор физтеха 
Николай Кудрявцев.

Другая инициатива, достойная «Кола», — 
введение так называемой системы «эффектив-
ного контракта». Это своего рода «сдельщина» 
для преподавателей — все виды деятельности 
педагога в будущем должны быть пошагово 
расписаны, каждый вид деятельности оценен, 
что в итоге и сформирует цифру зарплаты. Эта 
система, с нашей точки зрения, крайне плохо 
продумана, а сам подход достаточно нелеп, 
ведь результат педагогической деятельности 
— коллективный и трудноизмерим подобны-
ми методами... Система делает первые шаги, 
пока есть только кое-какие предварительные и 
невнятные методические рекомендации Мин-
труда. Тут «Золотой кол» может быть условно 
вручен Правительству РФ — ведь «эффективный 
контракт» предложен ими в рамках «дорожной 
карты» развития отраслей бюджетной сферы 
до 2018 года... 

Будущие же «кандидаты на «Кол» не со-
гласны с их выдвижением на премию. К при-
меру, проректор по учебной работе МФТИ 
Дмитрий Зубцов сообщил, что претензии к 
вузу предъявляются из-за рабочего варианта 
текста договора, в котором действительно спер-
ва предусматривался запрет на разглашение 
информации третьим лицам, в том числе пред-
ставителям СМИ:

— Однако из-за негативной реакции препо-
давателей это требование было решено просто 
убрать из договора в пользу свободы самовы-
ражения в сфере науки и образования!

Евгений БАЛАБАС.

УШЕЛ ХРАНИТЕЛЬ 
КРЕМЛЕВСКИХ 
ТАЙН
Не стало Виктора Хрекова — 
пресс-секретаря  
Управления делами  
Президента РФ
Смерть — это дверь между двумя жизня-
ми: одна закончилась — позади, другая 
ждет — будущая. И все равно хочется 
плакать... 
Вчера не стало любимца всех журна-
листов, бессменного пресс-секретаря 
Управления делами Президента РФ Вик-
тора Хрекова. Он умер на операционном 
столе в немецкой клинике. 
Хочется думать, что это ошибка. Не-
суразица какая-то. Хочется думать, что 
сейчас позвоню ему, а он возьмет труб-
ку и начнет юморить в своей обычной 
манере: «О, это вы? Ева Михайловна, 
счастлив быть вашим современником». 
После этого я начну хохотать, спрошу: 
«Как вы, Виктор Анатольевич?», а он ска-
жет: «Пока вы не позвонили, все было 
хорошо. Но теперь не уверен. Что «МК» 
опять затеял?»  

Кажется, буквально вчера сидели у него в 
кабинете на Старой площади, и он, затягиваясь 
сигаретой и положив ноги на стол, вспоминал 
про свой первый рабочий день: 

«Кабинет мне дали — бывшее машбюро. 
Зеленые стены с металлическими панелями для 
шумопоглощения, лампы неонового света... И 
никто в кабинет не заходит. Делай что хочешь! По-
сле ТАССа, где я много лет проработал, это было 
что-то нереальное. Я сам себе сказал: «Хорошо 
ты попал, Витя...» Я оказался среди журналистов 
и кремлевских чиновников как «свой среди чужих, 
чужой среди своих». И первое прозвище, которое 
мне дали в УДП, — «наша желтая пресса» (а у меня 
еще, как на грех, рабочие папки все были желтого 
цвета!). Так и говорили, указывая на меня: «Вон 
«желтая пресса» пошла». На совещаниях: «А что 
нам скажет «желтая пресса»?» Потом появилось 
другое прозвище — Горевестник. Это после того, 
как я стал с газетами ходить и показывать, что 
СМИ написали про УДП».

Для вашего понимания: Управление делами 
Президента РФ — одно из самых закрытых ве-
домств страны (отвечает за то, на каких машинах 
ездят первые лица, чем питаются и даже на каких 
стульях сидят, за госприемы, саммиты, флаги 
над Кремлем, брусчатку на Красной площади 
и т.д.). Но именно Хреков сделал это ведомство 
самым открытым. То есть сделал невозможное! 
Сколько текстов в «МК» вышло благодаря ему — 
не сосчитать. Если бы не он, я бы не сделала эти 

«безумные» репортажи из серии «испытано на 
себе в Кремле». Благодаря ему я даже получила 
свидетельство на право вождения машины с 
«мигалками» и «прибралась» в кабинетах первых 
лиц страны. 

Он был как ангел-хранитель. Сколько ему 
за меня доставалось. А он всегда за меня засту-
пался. Он вообще был за журналистов, понимал 
нас (сам ведь один из нас!), был за открытость. 
У него в кабинете собирались люди разных про-
фессией, всех он поил кофе с конфетами и всем 
рассказывал истории. Он всегда мог разрулить 
любую ситуацию со статьями. Но потом вспо-
минал: «Главврач кремлевской больницы до сих 
пор не отошел от вашего материала! Сгубили 
человека, Ева Михайловна!» Или отвечал на мой 
вопрос о том, ну когда же я пообщаюсь с ди-
ректором книжной экспедиции Кремля: «Только 
вчера видел его, он плакал, просил спасти его от 
общения с вами». 

За свой юмор Хреков однажды чуть не по-
платился работой. Некий Франц Зедельмаер 
пытается отсудить у России недвижимость. 
Стокгольмский суд присудил ему в какой-то 
момент компенсацию. И Хреков в разговоре с 
журналистами использовал фразу из «Кавказской 
пленницы»: «Да здравствует наш суд, самый 
гуманный суд в мире». Только переделал ее под 
стокгольмский суд. Юмора корреспондент се-
рьезной газеты не понял и написал — «по словам 
Хрекова, стокгольмский суд является самым 
справедливым в мире». Когда руководители стра-
ны почитали, сказали — что это значит?! 

— Управляющий меня вызвал, — расска-
зывал Хреков. — Я объяснил, что это шутка та-
кая была. Он сказал, что в следующий раз буду 
шутить в другом месте... После этого шутить с 
журналистами не перестал (в натуре это у меня), 
но каждой раз уточняю — это ШУТКА.

Это он одобрил самые «странные» мои идеи, 
которые потом превращались в уникальные про-
екты. Чего стоит только акция «МК» «Наряжаем 
кремлевскую елку». Неужели мы ее больше не 
нарядим с вами, Виктор Анатольевич? Как горько. 
И как трудно в это поверить.

Ева МЕРКАЧЕВА.

КРЫМ 
БЛОКИРУЮТ 
ПОД ФЛАГОМ 
ТУРЦИИ
Поезда с полуострова будут 
тормозить ради красивой 
картинки
На границе с Крымом по-прежнему бес-
покойно. Что на первый взгляд странно. 
Но только на первый. Очереди грузо-
виков уже нет, все поняли, что держать 
фуры под переходами накладно и бес-
смысленно. Теперь попытки прорвать-
ся осуществляют одиночки. Вчера, 
например, долгий и жесткий спор на 
переходе Чаплынка вели два крымских 
предпринимателя, пытавшихся вывез-
ти на материк две фуры с «ракушкой». 

«Ракушкой» здесь зовут строительные блоки 
из ракушечника, из которых получаются дома с 

отличной теплоизоляцией. В Крыму сейчас один 
блок стоит от 25 рублей. Во сколько оценили бы 
свой груз предприниматели на Украине, уже не 
выяснишь. Крымские татары гордятся, что товар-
ная блокада Крыма тотальна — никаких товаров 
в обе стороны! С предпринимателями говорили 
и по-хорошему, и по-плохому. Те под конец на-
чали намекать на свои криминальные связи и 
обещали не простить и не забыть обид.

Еще одно происшествие можно отметить 
особо. На переходном пункте Каланчак была 
арестована и в сопровождении таможенников 
переправлена на штрафстоянку фура, кото-
рая пересекла украинско-российскую грани-
цу под Харьковом и ввезла свой груз в Крым 
через Керченскую переправу. А вот выехать 
попыталась без товара через Каланчак. Это 
по украинским законам серьезное нарушение 

c 1-й стр.
 «Нам не нравится интерпретация 
полученных результатов как при-
знаков жизни на планете. Однако 
мы не можем найти другого объ-

яснения тому, что видим на панорамах поверх-
ности Венеры», — так сформулировал еще в 
1982 году тему телевизионного эксперимента 
на аппаратах «Венера» один из двух его авторов 
кандидат наук Юрий Гектин. Но на статье Ксан-
фомалити в «Астрономическом вестнике» тогда, 
в 80-х, увы, так все и закончилось. Научная 
общественность твердо стояла на своем: при 
+500 по Цельсию и давлением 87–90 атмосфер 
жизни быть не может. Все, что опровергало эту 
догму, считалось ненаучным, не имеющим права 
на существование. И работы по расшифровке 
первых фильмов с Венеры отправлялись в са-
мый что ни на есть ящик.

— Я бы не сказал, что мы опустили руки, 
— говорит Ксанфомалити. — К старым данным 
мы обращались снова и снова, по мере совер-
шенствования средств обработки. А наиболее 
существенные находки сделали два-три года 
назад.  

— Ну расскажите же, наконец, об этих 
«объектах».

— Самые ранние находки стали поступать 
с «Венеры-9», севшей на одноименную планету, 
в 1975 году. На первой же панораме, передан-
ной аппаратом, внимание нескольких групп 
экспериментаторов привлек симметричный 
объект, напоминающий сидящую птицу с вы-
тянутым хвостом. Геологи осторожно назвали 
его «странным камнем со стержнеобразным 
выступом и бугорчатой поверхностью». «Ка-
мень» обсуждали в итоговом сборнике статей 
«Первые панорамы поверхности Венеры» под 
редакцией Мстислава Келдыша и в увесистом 
томе международного издания «VENUS». Меня 
он заинтересовал 22 октября 1975 года — сра-
зу, как только лента с панорамой выползла из 

громоздкого фототелеграфного аппарата в 
евпаторийском Центре дальней космической 
связи. Странный объект-«птица» был симме-
тричен относительно продольной оси, вся его 
поверхность покрыта странными наростами, 
причем в их положении тоже можно было уви-
деть какую-то симметрию. Влево от предмета 
выступал длинный прямой белый отросток, 
под которым была видна глубокая тень, по-
вторяющая его форму. Белый отросток очень 
похож на прямой хвост. С противоположной 
стороны предмет оканчивался большим белым 
округлым выступом, похожим на голову. Весь 
предмет покоился на короткой толстой «лапе». 
Правда, за восемь минут, прошедших до воз-
вращения объектива телекамеры к предмету 

(она сканировала всю видимую поверхность 
планеты), он совершенно не изменил своего 
положения.

— Но потом были и другие объекты?
— Затем информация поступала уже с аппа-

ратов миссии «Венера-13» и «Венера-14» в 1982 
году. Так, «Венера-13» передал нам изображение 
странного «диска», изменяющего свою форму. 
«Диск» имеет правильную форму, по-видимому 
круглую, диаметром около 30 см и напоминает 
крупную раковину. На первых двух кадрах (32-я и 
72-я минуты) вид «диска» почти не менялся, но в 
конце 72-й минуты в его нижней части появилась 
короткая дуга. На третьем кадре (86-я минута) 
дуга стала длиннее в несколько раз, а «диск» 
начал делиться на части. На 93-й минуте «диск» 
исчез, а вместо него появился примерно того 
же размера симметричный светлый объект, 
образованный многочисленными складками 
V-образной формы — «шевронами». Через 26 
минут, на последнем кадре (119-я минута), «диск» 
полностью восстановился и виден четко. Таким 
образом, пять кадров демонстрируют полный 
цикл изменений формы «диска».

Но, пожалуй, самым главным «объектом», 
найденным на кадрах, переданных с «Венеры-13», 
стал объект под кодовым названием «скорпион». 
Он появился примерно на 90-й минуте вместе 
с примыкающим к нему справа полукольцом. 
Внимание к нему прежде всего привлек, конечно, 
его странный вид. «Скорпион» имеет около 17 см 
в длину и сложную структуру, напоминающую 
земных насекомых или паукообразных. Его форма 
не может быть результатом случайного сочетания 
темных, серых и светлых точек. Изображение 
«скорпиона» состоит из 940 точек, вероятность 
образования такой структуры за счет случайного 
сочетания точек мала. Иными словами, возмож-
ность случайного появления «скорпиона» ис-
ключена. Кроме того, он отбрасывает явственно 
различимую тень, и, следовательно, это реальный 
объект, а не артефакт. Простое сочетание точек 
отбрасывать тень не может.

Теперь о динамике появления «скорпио-
на». Удар аппарата о почву при посадке вызвал 
разрушение грунта на глубине примерно 5 см 

и отбросил его в сторону бокового движения, 
засыпав поверхность. На первом изображении 
(7-я минута) на выброшенном грунте видна 
неглубокая канавка длиной около 10 см. На 
втором изображении (20-я минута) стороны 
канавки приподнялись, а ее длина увеличилась 
примерно до 15 см. На третьем (59-я минута) 
в канавке стала видна регулярная структура 
«скорпиона». Наконец, на 93-й минуте «скор-
пион» полностью выбрался из засыпавшего его 
слоя грунта толщиной 1–2 см. На 119-й минуте 
он исчез из кадра и отсутствует на последующих 
изображениях.

— Его не мог сдуть ветер?
— Мы рассматривали этот вариант. Ско-

рость ветра измеряли во многих экспериментах 
и оценили его в пределах от 0,3 до 0,48 м/с. 
Такая скорость вряд ли могла переместить 
объект. Другая вероятная причина исчезно-
вения «скорпиона» может быть в том, что он 
перемещался. 

— Какие методы вы использовали при 
работе?

— При обработке использовали самые 
простые и «линейные» методы — корректи-
ровку яркости, контрастности, размытие или 
увеличение резкости. Любые другие средства 
— ретуширование, корректировка или приме-
нение какой-либо версии программы Photoshop 
— полностью исключались.

Ну, наши ученые, как всегда, в своем репер-
туаре — скромны, немного стесняются вот-вот 
готовой обрушиться на них славы. Даже теперь, 
спустя столько лет, то ли делают вид, то ли 
действительно недооценивают полученные 
результаты. Судите сами: о движущихся «объ-
ектах», открытых Ксанфомалити и другими со-
трудниками института, директор ИКИ РАН про-
фессор Лев Зеленый случайно обмолвился на 
прошедшей в понедельник пресс-конференции, 
не придав им особого значения. Нам же остается 
в данном случае только напомнить известный 
афоризм, что новые идеи в науке обычно про-
ходят три стадии: 1. Какая глупость! 2. В этом 
что-то есть… 3. Ну кто же этого не знает!

  Наталья ВЕДЕНЕЕВА.
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Михаил ДЕЛЯГИН,
директор Института проблем глобализации

правил перехода границы. За въезд на «окку-
пированную» территорию через Россию можно 
и машины лишиться.

Блокируют дорогу около трехсот человек. 
Идет активная ротация, обустраивается быт, 
ищут передвижную полевую баню, идет под-
готовка к переносу лагерей вглубь территории 
Украины на несколько сотен метров. Но при этом 
дозоры протестующих будут стоять рядом с 
погранохраной по-прежнему. Люди все время 
должны быть чем-то заняты, чтобы не допускать 
махновщины. Для нее херсонские степи — са-
мое аутентичное место. Сейчас дозоры стоят на 
трех переходах и… вдоль железной дороги.

Информация о блокаде бетонными блоками 
железнодорожной ветки на Армянск, озвученная 
в штабе акции, оказалась не совсем верной. 
Дело в том, что за время акции ни один поезд 
по этой ветке так и не прошел. Как удалось 
выяснить корреспонденту «МК», специальные 
группы пытаются отследить выход состава из 
«Крымского Титана» за сырьем на Украину. С 
тем чтобы заблокировать «вражеский» поезд 
в степи. Как сказал мне один из бойцов запре-
щенного в России «Правого сектора»: «И польза, 
и телекартинка!»

«Мы считаем крайне несправедливыми 
любые исключения из правил, — поделился с 
корреспондентом «МК» один из организаторов. 
— Этой ветки официально не существует. И для 
Фирташа никаких исключений быть не должно! 
Товарная блокада будет полной! Рефат Чубаров 
в Верховной раде должен внести законопроект 
об отмене закона о крымской СЭЗ, позволяю-
щего легальную торговлю с полуостровом. Как 
только торговля с Крымом будет объявлена вне 
закона, мы уйдем!»

В штабе акции была замечена делегация 
солидных седых турок. О ней с нами говорили 
скупо: «Это лидеры крымскотатарской общины 
Анкары. Они нам будут помогать. Как минимум 
скоро над лагерем поднимется огромный флаг 
Турции. Сюрпризы еще будут!»

Дмитрий ДУРНЕВ,  
шеф-редактор  
«МК-Донбасс». 

НА ВЕНЕРЕ НАШЛИ СКОРПИОНА
О позитивных результатах  
в области подписки и розницы 
отчитались почтовики
Развитие прессы в последнее время 
обсуждается с завидной частотой. И 
надо сказать, непрерывный диалог 
издателей, экспертов и почтовиков 
дает неплохие результаты. 

На III Воронежском открытом медиафоруме 
«Региональная пресса в условиях кризиса: как 
выйти победителем» красной нитью проходила 
тема перспективы развития российских СМИ с 
учетом региональных интересов. Специалисты 
обсуждали новые возможности для взаимо-
действия федеральных и «провинциальных» 
изданий, вопросы сокращения расходов на 
государственные газеты-журналы, способы на-
ращивания подписных и розничных тиражей.

В первый день форума представители По-
чты России подробно обрисовали текущую 
ситуацию с распространением периодики и 
мерами по поддержке печатных СМИ с помо-
щью почтовой розницы. «В рамках проекта для 
каждого региона закреплен список изданий, ко-
торые выкладываются в почтовых отделениях на 
барьерных стойках — максимально доступных 
для потребителей местах, — рассказал руково-
дитель департамента розничных товаров Почты 
России Дмитрий Усанов. — Приоритет отдан 
общественно-политическим СМИ, имеющим 
большое социальное значение».

Чтобы создать равные условия для всех 
изданий, список выкладываемых на барьерах 
газет и журналов ротируется ежеквартально. В 
следующем году его планируется расширить. 
Результаты масштабного проекта налицо: за 7 
месяцев 2015 года, в сравнении с аналогичным 
периодом 2014 года, объем продаж газет и 
журналов в почтовых отделениях по всей стране 
вырос на 6% и продолжает стремительно расти. 
«Так, в июне 2015 года по сравнению с июнем 
прошлого года объем продаж вырос на 19%, а в 
июле текущего года к июлю 2014 года на 18,8%», 
— привел пример Дмитрий Усанов. 

По отдельным изданиям наблюдается фан-
тастический прирост. Например, если говорить 

о региональной прессе, объем продаж газеты 
«Красноярский рабочий» через отделения Почты 
России в первом полугодии 2015 года по сравне-
нию с 1-м полугодием 2014 года вырос более чем 
в 5,5 раза! В Почте пояснили, что роста объемов 
удалось добиться во многом за счет увеличения 
количества дистрибьюторов и внедрения систе-
мы контроля по основным показателям.

В области подписки почтовики тоже не 
стоят на месте. Руководитель департамента по 
развитию подписных сервисов Почты России 
Михаил Казаков рассказал о работе собствен-
ного агентства Почты, которое заработало в 
текущую подписную кампанию и позволяет 
издателям напрямую взаимодействовать с 
почтовиками по распространению подписных 
печатных изданий. Список изданий подписного 
агентства будет расширяться — и в том числе 
за счет региональной прессы.

Во второй день в медиафоруме принял 
участие заместитель министра связи и массовых 
коммуникаций РФ Алексей Волин. Во время бе-
седы с главой Воронежской области Алексеем 
Гордеевым он обсудил работу Почты России в 
регионах. Волин отметил, что Почта пошла на 
беспрецедентные шаги по поддержке издателей 
и подписчиков. В текущую подписную кампанию 
заморожены почтовые тарифы на магистральную 
перевозку, сортировку печатной продукции и 
доставку до подписчиков. Почта России также 
сохранила все скидки для подписчиков и издате-
лей. Помимо этого Почта планирует продолжить 
проведение Всероссийских декад подписки, 
предоставляя совместные с издателями скидки 
для подписчиков, а для изданий, утвержденных 
Минкомсвязи России как социально значимые, 
дополнительную скидку в 15% на доставку.

Конечно, нельзя не сказать об успешном 
опыте устроителей медиафорума. Власти Во-
ронежской области освободили на 2015 год все 
газетные киоски от арендной платы за землю. А 
городские чиновники увеличили максимально 
разрешенную площадь для газетного киоска 
до 18 кв. метров. Довольны и читатели, и из-
датели. Первым гораздо удобнее выбирать 
газеты и журналы, а у вторых растут объемы 
продаж и тиражи.

Елена СОКОЛОВА.

НА ФОРУМЕ В ВОРОНЕЖЕ ЭКСПЕРТЫ ОБСУДИЛИ 
ВАЖНЕЙШИЕ ВОПРОСЫ МЕДИАОТРАСЛИ
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90-я минута съемки Венеры.  
В объективе — «скорпион».
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«Правый сектор» 
вторую неделю 
отлавливает 
грузовики, идущие 
в Крым.
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ДЕНЬГИ

  Екатерина АЛЕКСАНДРОВА

В последние недели курс рубля 
меняется до неузнаваемости. И 
чаще всего — в сторону снижения. 
Эта неуравновешенность пугает 
и заставляет задуматься о том, в 
какой валюте хранить сбережения. 
Эксперты предлагают 
проверенный инструмент 
для неспокойных времен: 
мультивалютный вклад. 

Мультистабильность 
Как полагает гендиректор УК PERAMO Ольга 

Мещерякова, частный депозит — неплохой ва-
риант для тех инвесторов, которые намерены не 
столько преумножить, сколько предотвратить 
обесценивание своих накоплений. «Банки сейчас 
предлагают довольно разнообразную линейку 
депозитных продуктов, в том числе мультивалют-
ные вклады, которые позволяют перекладывать 
деньги на счете из одной валютной корзины в 
другую — в зависимости от текущей ситуации с 
валютными курсами», — отмечает эксперт.

Механизм мультивалютного вклада до-
вольно прост. Чаще всего банки предлагают 
корзину, состоящую из трех базовых валют: 
рубля, доллара и евро, хотя возможны более 
экзотические варианты, например, со швейцар-
ским франком, фунтом стерлингов или юанем. В 
рамках единого депозита открывается три раз-
ных счета — для каждой валютной составляющей 
соответственно. По каждой же валюте вклада 
предусмотрена отдельная процентная ставка: 
для рублевой зоны она выше, для валютных — 
ниже. Итоговый навар заемщика складывается 
из суммы процентов. 

Уровень ставок по отдельным валютам в 
случае с «мультиком» и классическим моновкла-
дом отличается чаще всего в пользу последнего, 
но разница не критична. Так, к примеру, вложив 
те же 100 тыс. рублей в один из рублевых депо-
зитов МДМ-банка, вы получите проценты в раз-
мере 11 395 рублей, «Уралсиба» — 11 063 рубля. 
Ставки составят 10,8 и 10,5% соответственно. 
Так что вовсе не выгодные ставки — главное 
преимущество «мультиков». 

Интересно вот что: разместив средства на 
мультидепозите, вкладчик может перекладывать 
средства из одной валютной корзины в другую 
на протяжении всего срока вклада. Более того 
— почти все мультивклады позволяют пополнять 
средства на счетах. Так что если играть валютны-
ми «кучками» не на авось, а с учетом трендов на 

валютном рынке, то можно заработать солидный 
довесок к основной сумме процентов. Впрочем, 
вероятность проиграть тоже велика.

Специфика продукта
«При грамотном управлении мультива-

лютным депозитом можно получить дополни-
тельный доход по вкладу — это его основное 
преимущество. Но данный тип вклада пред-
назначен в первую очередь для лиц, которые 
умеют зарабатывать на колебаниях валютных 
курсов», — предупреждает руководитель отдела 
анализа банковских услуг Юлия Косецкая. 

В силу специфичности продук та 

мультивалютный вклад не стал флагманом 
депозитной линейки российских банков. «Как 
правило, спрос на такой продукт растет в период 
финансовой нестабильности. Можно предпо-
ложить, что интерес к мультивалютным вкладам 
повысится в свете непростой экономической 
ситуации, но значительного прироста не будет. 
Такие вклады рассчитаны на определенную 
категорию граждан и не являются массовым 
продуктом», — резюмирует Косецкая.

Советы мультивкладчику
При небольших изменениях курса кон-

вертировать средства не стоит. Частые 

конвертации по вкладу снижают его доход-
ность. За весь срок действия депозита до-
статочно несколько раз переложить средства 
в случае значительных колебаний валютных 
котировок.

Покупать валюту следует на первом этапе 
ее роста, а продавать на максимуме значения, 
перед падением. Эти моменты нужно уловить, 
предугадать или просчитать — здесь все за-
висит от глубины знаний вкладчика о финан-
совом рынке.

Необходимо уточнить наличие комиссии 
и ограничений по операциям конвертации. Их 
присутствие может нивелировать саму идею 
мультивалютного вклада.

Как уберечь накопления от валютных штормов

 Ольга КВАСОВА

В условиях падения доходов и 
ужесточения условий выдачи 
банковских кредитов граждане 
стали чаще одалживать крупные 
суммы денег у друзей и близких 
родственников. Как правило, 
средства предоставляются в долг 
под расписку. Однако не всегда 
наличие этого документа явля-
ется стопроцентной гарантией 
возврата частных ссуд. 

Обычно деньги в нашей стране занимают 
под следующие «гарантии»: под честное слово, 
под расписку и путем заключения договора. 
Первый вариант — самый быстрый, но опасный: 
в жизни может произойти всякое — напри-
мер, возникнет конфликт между сторонами 
или должник внезапно умрет. Последний — 
самый надежный, но долгий и затратный: надо 
платить деньги за услуги юристов. Чаще всего 
граждане выбирают вариант с распиской: она 
дает отличные шансы для получения долга 
обратно. Правда, если расписка оформлена 
правильно.

Согласно ст. 808 ГК РФ расписка является 
документом, подтверждающим договор займа 
и его условия. Одним из условий, которое при-
дает этой бумаге юридическую силу, является 
однозначная и четкая идентификация в рас-
писке лица, получившего заем. Отсутствие в 
документе внятных сведений о займодавце и 
заемщике зачастую становится формальным 
основанием для оспаривания займа. 

Как показывает практика, чаще всего такие 
ошибки характерны для расписок по займам, в 
которых получателями денег выступают род-
ственники и друзья займодавцев. Если впослед-
ствии они начинают отрицать факт получения 
займа, то едва ли не единственным способом 
восстановления справедливости является по-
черковедческая экспертиза.

Впрочем, не всегда даже профессиональ-
ные эксперты в состоянии найти истину. Если 
текст расписки напечатан на компьютере, то не-
добросовестные заемщики нередко пытаются 
оспорить в суде свое авторство подписи на до-
кументе. В том случае, если подпись заемщика 
представляет собой простую закорючку или 
содержит минимальное количество символов, 

то достоверно идентифицировать автограф 
на расписке чаще всего не представляется 
возможным. Чтобы избежать подобных про-
блем, займодавцам необходимо настаивать 
на том, чтобы заемщик не просто подписал, 
но и собственноручно написал текст расписки 
шариковой авторучкой.

Еще одним распространенным основанием 
для оспаривания расписки является отсут-
ствие в документе указания на факт получения 
заемщиком оговоренной денежной суммы. 
Такой пробел позволяет недобросовестным 
заемщикам заявлять о том, что договоренности 
о займе носили предварительный характер 
— мол, до получения денег дело так и не до-
шло. Как правило, в этом случае заемщики 
апеллируют к ст. 812 ГК РФ, которая позволяет 
заемщику оспаривать договор займа на осно-
вании его безденежности. Если займодавцу не 
удастся доказать факт передачи оговоренной в 
расписке суммы контрагенту, то договор займа 
будет признан незаключенным, а расписка 
— недействительной. 

Помимо соблюдения письменных фор-
мальностей дополнительной гарантией для 
займодавца может стать участие в процедуре 
передачи денег свидетелей. В случае возник-
новения судебного спора вокруг расписки сви-
детели смогут подтвердить реальные условия 
и обстоятельства выдачи займа.

Осложнить возврат долга могут рас-
плывчатые формулировки, описывающие 
назначение суммы, переданной в качестве 
займа, а также отсутствие в расписке сроков 
возврата долга. «Известны прецеденты, когда 
абстрактно сформулированные условия займа 
позволяли ушлым заемщикам убедить суд, 
будто бы деньги, фигурирующие в расписке, 
были им подарены либо переданы в порядке 
оплаты за какой-либо товар или оказанную 
услугу», — сообщил адвокат Олег Сухов. Он 
рекомендует займодавцам указывать в распис-
ке другие важные детали. Например, является 
ли заем беспроцентным либо предоставлен на 
возмездной основе. То же самое касается и 
условия о неустойке. «При отсутствии оговорки 
о порядке выплаты неустойки займодавец не 
вправе потребовать ее возмещения, поскольку, 
согласно статье 331 ГК РФ, соответствую-
щее соглашение о неустойке предписывается 
оформлять в письменной форме», — резюми-
рует адвокат.
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Расписка без риска
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Руководство Национальной 
системы платежных карт (НСПК) 
заявило, что никаких проблем 
у держателей карт Visa при 
осуществлении платежей на 
территории России или за ее 
пределами не возникнет даже 
после 1 октября. «Сейчас все 
банки — участники системы 
отправляют внутрироссийские 
авторизационные запросы 
по картам Visa через наш 
процессинговый центр, — 
утверждают в НСПК. — Иногда 
бывают единичные случаи 
ошибочного направления 
запросов в платежную систему 
Visa, в связи с чем банкам 
направлено уведомление о 
необходимости дополнительного 
контроля и устранения подобных 
ошибок».

В конце прошлой недели Visa разослала 
письма в российские банки, в которых пред-
упредила, что может отказаться от гаранти-
рованного обслуживания операций по своим 
картам. Дело в том, что Visa реализовала лишь 
частичный переход осуществления транзакций 
по картам напрямую через НСПК, а не через 
собственные серверы.

Поскольку эта работа не завершена, с 1 
октября Visa следует начать поэтапно вносить 
в Центробанк страховые взносы — в течение 
восьми кварталов по 25% от суммы дневного 
оборота системы. Таким образом, общий раз-
мер депозита мог достигнуть нескольких сот 
миллионов долларов.

Напомним, закон о создании НСПК был 
подписан Владимиром Путиным в мае 2014 
года. Разрабатывать собственную систему ста-
ли после того, как Visa и MasterCard отказались 

обслуживать кредитные карты, попавших под 
западные санкции отечественных банков. В 
октябре прошлого года депутаты Госдумы внес-
ли поправки в закон о том, что международные 
платежные системы должны либо работать 
через НСПК, либо вносить гарантийный де-
позит в ЦБ.

С 1 апреля 2015 года через НСПК стал 
полностью осуществляться внутренний про-
цессинг по картам MasterCard, а Visa обяза-
лась сделать это до конца мая. Потом этот 
срок перенесли на конец III квартала. Однако 
Visa по каким-то причинам вновь нарушила 
договоренности.

«Уверен, что никаких сбоев по картам не 
будет, — заявил «МК» финансовый бизнес-
омбудсмен Павел Медведев. — Я лично знаю 
руководство Visa и НСПК — это очень профес-
сиональные и ответственные люди. Скорее 
всего, задержка связанна с тем, что у Visa го-
раздо больше держателей карт, чем, например, 
у MasterCard. Значит, и массив информации, 
и набор алгоритмов, подлежащий к передаче, 
намного больше. По данным ЦБ, у системы Visa 
более 55% активных карт: 29,3 млн штук из 53,1 
млн выпущенных, у MasterCard активно 14,5 
млн из 43,4 млн выпущенных (33,4%). Кроме 
того, компания MasterCard всегда была более 
лояльна к нашему рынку, активно сотрудни-
чала с ЦБ, а некоторые ее технологии были 
заимствованы при создании национальной 
платежной системы».

В НСПК также попросили не драмати-
зировать ситуацию. В распространенном 
пресс-релизе сообщается, что все банки от-
правляют запросы и сообщения по картам 
Visa через НСПК. Правда, единичные ошибки 
случаются.

«Сейчас продолжается плановая оптими-
зация маршрутизации запросов, — говорится 
в релизе. — Это внутренний технологический 
процесс... Указанные меры никак не отраз-
ятся на возможности совершения операций 
держателями карт».

VISA пригрозила 
безответственностью
Платежная система  
не успела полностью перейти 
на внутренний процессинг

    Константин СМИРНОВ, 
Леонид БЕРРЕС

Нефтяные компании России, как 
государственные, так и частные, 
лишний раз продемонстрировали 
мощную пробивную силу своих 
лоббистских возможностей. Пре-
мьер Дмитрий Медведев, вероятно, 
после закрытой встречи с нефтяни-
ками, принял решение не проводить 
корректировку налога на добычу 
полезных ископаемых (НДПИ), как 
это ранее предлагал Минфин. Об 
этом вчера, 28 сентября, заявила 
пресс-секретарь главы правитель-
ства Наталья Тимакова. Тем самым 
федеральный бюджет в 2016 году 
недосчитается почти 600 млрд ру-
блей доходов.

Кому нужны деньги 
нефтяников?
Кризис в России продолжает набирать обо-

роты. Напомним, что во втором квартале ВВП 
страны упал на 4,6% по сравнению с аналогич-
ным периодом прошлого года. Конечно, это еще 
не рекорд 2009 года, когда экономика нашей 
страны рухнула сразу на 7,9%. Но тогда большин-
ство стран мира испытывали серьезный сбой в 
своем развитии. Если не считать, естественно, 
Китай. Но и у него тогда началось замедление 
темпов роста. Сейчас же наши проблемы до-
вольно уникальны. Запад в целом выбирается из 
тисков кризиса. Поднебесную лихорадит. Летом 
показатели ее фондовых рынков резко упали. 
Но мировое развитие оборотов не снижает. А у 
нас в этом году ожидается общий экономиче-
ский спад, по разным прогнозам, от 3,6% до 5%. 
Хуже того, если еще несколько месяцев назад 
большинство прогнозистов как здесь, так и за 
границей надеялись на восстановление роста в 
2016 году, то теперь большинство из них сходятся 
на том, что в будущем году темпы спада могут 
составить до 1,6%. Правда, еще остаются даже 
на Западе оптимисты, которые полагают, что мы 
уже опустились на дно кризиса и не за горами 
стабилизация. Но даже в Минэкономразвития 
(которое всегда славилось своими завышенными 
к действительности прогнозами) и в Минфине 
не верят в экономическое возрождение в 2016 
году.

Кстати, почему? Во-первых, российская 
экономика так пока и не слезла с нефтегазовой 
иглы. А цены на нефть, как предупреждают пра-
вительственные эксперты, в ближайшее время 
вряд ли превысят $50 за баррель, а то и рухнут 
ниже $40. И это еще не все неприятные новости от 
ведомства Алексея Улюкаева. Цены на газ вслед за 
нефтью также покажут самые низкие результаты 
за последние десять лет — они могут опуститься с 
нынешних $290 за тысячу кубов — до $180–190.

Во-вторых, не стоит забывать о том, что за-
падные санкции в ближайшее время отменять 
не будут. А значит, дешевых кредитов и прямых 
иностранных инвестиций не видать.

В этих обстоятельствах ключевое значение 
приобретает федеральный бюджет. Вернее, его 
наполнение. В ведомстве Антона Силуанова наста-
ивают сразу на двух маневрах: резком сокращении 

расходов, включая даже пенсионные (предлага-
ется ограничить соответствующую индексацию в 
2016 году 4%, а не 12,2%), и увеличении доходов. 
Цель — сдержать дефицит бюджета в рамках 3% 
ВВП (3 трлн рублей) и сохранить хотя бы ошметки 
от Резервного фонда (в этом году он сократится 
вдвое) и ФНБ.

В Минфине уверены, что нужно дополни-
тельно изыскать хотя бы 600 млрд рублей. А где 
их взять? Конечно, у нефтяников.

Есть ли лишние средства 
у нефтедобывающих 
компаний?
23 сентября министр финансов Антон Си-

луанов выступал на правительственном часе 
в Госдуме. Там он заявил следующее: «Един-
ственная область, где возможны дополнительные 
изъятия, — экспортеры сырьевых товаров — эти 
компании получили самый большой прирост 
прибыли за последние годы, причем явно не за 
счет повышения эффективности своей работы». 
Имелось в виду, что на пользу нефтекомпаний 
сыграла девальвация национальной валюты. 
Буквально это означает, что как год назад бочка 
нефти стоила 3200 рублей, так и стоит. Но дело 
не только в этом.

В этом году власти приступили к так на-
зываемому налоговому маневру. Ставку экс-
портной пошлины на нефть стали снижать, а 
параллельно повышать ставку НДПИ. На экспорт 
идет примерно треть добытой нефти. А остальное 
потребляется внутри России. Но экспортный 
налог сокращали быстрее, чем внутренний. Так, 
коэффициент в формуле расчета нефтяной экс-
портной пошлины уменьшен с января 2014 года 
с 60% до 59%. В 2015 году он составил уже 57%, 
в 2016-м — 55%. В результате в 2015–2017 годах 

экспортная пошлина на нефть сократится в 1,7 
раза, на нефтепродукты — в 1,7–5 раз. Правда, 
ставка НДПИ на нефть тоже должна вырасти в 
1,7 раза. Но не так быстро. Неслучайно даже 
западные аналитики отметили, что, в отличие от 
зарубежных нефтекомпаний, российские в фи-
нансовом плане чувствуют себя куда лучше.

Поэтому их и решили «потрясти». В Минфине 
придумали более хитрую формулу расчета ставки 
НДПИ. В частности, вместо реального курса рубля 
к доллару предлагается использовать расчетный. 
И тогда в 2016 году легко было получить лишние 
600 млрд с нефтяных компаний.

Еще накануне выступления Силуанова в Гос-
думе Владимир Путин провел закрытое бюджет-
ное совещание с членами правительства. Вроде 
бы президент отдал нефтяной вопрос на откуп 
правительства. И Силуанов поверил в победу. 
В кулуарах Госдумы он еще подчеркнул, что не 
надо нефтяникам, как они собираются, повышать 
в условиях кризиса зарплату на 8–10%, а также 
придется сокращать инвестпрограммы по добыче 
в труднодоступных регионах, например в Арктике. 
Благо Запад наложил эмбарго на необходимые 
технологии.

Но не тут-то было. Минфин явно не учел лоб-
бистские возможности ряда нефтяных компаний. 
Особенно государственных.

Они пожаловались президенту, объяснив, что 
в случае поддержки инициативы Минфина будут 
утеряны сотни тысяч рабочих мест и до 7 трлн 
инвестиций. После чего упадет и добыча.

Путин вновь переадресовал решение не-
фтяной проблемы на уровень правительства. А 
Дмитрий Медведев после закрытого совещания 
с нефтяниками им уступил и решил ставку НДПИ 
в пользу бюджета не увеличивать.

Впрочем, и нефтяникам рано праздновать 
окончательную победу. Кризис никто не отменял. 
Поэтому было решено снижать в дальнейшем 

ставку экспортной пошлины более медленными 
темпами. Чтобы выиграть для казны хотя бы 
190–200 млрд рублей. Это своего рода компро-
мисс. Государство требовало все 600 млрд. Но 
хотя бы треть от этой суммы получит.

Сергей Пикин, ди-
ректор фонда Энер-
гетического 
развития: 
— Естественно, такое 
решение на отрасли и на 
экономике в целом ска-
жется позитивно. Если бы 
предложения Минфина 
были реализованы, то 
из отрасли только в 2016 
году изъяли более 600 

млрд рублей. По сути дела, это инвестиционные 
деньги, которые пошли бы на затыкание непро-
изводственных дыр в бюджете.
К тому же, по расчетам самих нефтяников, в те-
чение трех лет добыча черного золота в России 
сократится почти на 20% — на 100 млн тонн в год. 
Чтобы минимизировать эти потери, нужны не 
фискальные меры, а, наоборот, дополнительные 
средства. Без инвестиций, в условиях низких цен, 
еще больше упадут валютные доходы бюджета. 
Усилится давление на рубль, последует очередная 
девальвация, которая подстегнет инфляцию. Не 
думаю, что это необходимо правительству.

Тимур Нигматуллин, 
финансовый анали-
тик «Финам»:
— Если изъять допол-
нительные деньги у не-
фтяных компаний, то это 
негативно скажется на 
выполнении их инвести-
ционных программ. От-
каз от повышения НДПИ 
свидетельствует о том, 
что власти нашли какие-

то иные способы решения проблемы дефицита 
бюджета. Тем не менее могу предположить, что 
правительство откажется в 2016 году от запла-
нированного снижения экспортных пошлин на 
углеводороды.
А вот замораживать страховые взносы в него-
сударственные пенсионные фонды чиновники 
вряд ли будут. Дело в том, что внешний рынок 
заимствования из-за санкций недоступен для 
России. Внутренний — слишком мелкий. Если 
еще отрезать от покупки облигаций Минфина 
НПФ, то получится, что этот инструмент в качестве 
пополнения федерального бюджета вообще не 
сработает.

Вице-президент и 
пресс-секретарь «Рос-
н е ф т и »  М и х а и л 
ЛЕОНТЬЕВ:
— Стороны слушают 
и слышат друг друга. 
Какой будет результат, 
я не знаю. У бюджета 
определенно есть про-
блемы, это понятно, с 
одной стороны. С другой 
стороны, есть не просто 

интересы нефтяных компаний, а интересы того 
же бюджета. Потому что нельзя принимать ре-
шения, которые в конечном итоге окажутся для 
бюджета же ущербными. Это было ожидаемо, что 
крупнейшие российские компании будут слушать. 
Это нормальный процесс.

Дмитрий Медведев проиграл очередную битву. 
На этот раз нефтяникам
Премьер решил не увеличивать налог  
на добычу полезных ископаемых
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Занимательное 
законотворчество
 
 «Для предотвращения воздействия окружаю-

щего чесночного запаха на здоровье человека за-
прещается потребление чеснока: 1) на территориях 
и в помещениях, предназначенных для оказания 
образовательных услуг,.. 3) в поездах дальнего 
следования,.. 9) на рабочих местах... Запрещается 
реализация чеснока беременным, кормящим ма-
терям, работникам искусства и культуры, в долж-
ностные обязанности которых входит работа с 
населением, государственным служащим». Про-
ект федерального закона «Об охране граждан от 
последствий потребления чеснока» за номером 
249494-6 был официально внесен в Госдуму 1 апре-
ля 2013 года. Но очень быстро исчез из электронной 
базы. Автор инициативы, депутат нижней палаты 
от ЛДПР Сергей Иванов, объявил, что это была 
первоапрельская шутка. Правда, с серьезным на-
меком: Дума, мол, чересчур увлеклась принятием 
драконовских мер.

«Чесночный» проект — пожалуй, наиболее яр-
кая иллюстрация того факта, что законотворчество 
в России — больше, чем законотворчество. Для 
некоторых парламентариев это еще и неплохой — 
и к тому же совершенно бесплатный — способ 
развлечься самим и позабавить публику. Впрочем, 
большинство коллег Иванова по парламентско-
юмористическому цеху относятся к своим произ-
ведениям куда более серьезно. По крайней мере 
шуткой плоды своих раздумий никто больше не 
называл. Взять, например, недавнее предложение 
товарища Иванова по партии и фракции, депутата 
Госдумы Михаила Дегтярева, — перекрасить Кремль 
в белый цвет. «Образ белокаменного Кремля, — со 
всей серьезностью доказывает Дегтярев, — как и в 
древности, будет символизировать приоритет норм 
морали и нравственности в повседневной жизни 
наших граждан и правителей в противовес мораль-
ному упадку в странах западной цивилизации». 

Сия идея, правда, пока не воплотилась в за-
конопроект, но, судя по энергии, с которой ее про-
двигает автор, это лишь вопрос времени. Ведь 
не побоялся же парламентарий документально 
оформить свои столь же небанальные мысли по 
поводу государственного флага. Согласно соот-
ветствующему проекту оный должен представлять 
собой «прямоугольное полотнище из трех равно-
великих горизонтальных полос: верхней — черного, 
средней — желтого и нижней — белого цвета». Ны-
нешний, бело-сине-красный триколор не устраивает 
Дегтярева по той причине, что «не соответствует 
новому статусу нашего государства и до сих пор 
не стал символом, объединяющим большинство 
граждан России». В конце концов, правда, депутат 
счел за благо отозвать законопроект.

Точно так же поступил он и с другой своей 
столь же громкой инициативой — проектом зако-
на, название которого говорит само за себя: «Об 
ограничениях оборота и хранения долларов США 
на территории РФ». Предлагаемые меры «станут 
действенным шагом по защите интересов россий-
ских граждан и организаций от негативного влияния 
разваливающейся американской долговой пира-
миды, — сообщал законотворец в пояснительной 
записке. — Резиденты смогут вовремя обменять 
стремительно обесценивающиеся доллары на 
рубли или иную иностранную валюту». 

Жаль, что депутат отозвал свой законопроект 
перед тем, как «дышащий на ладан» доллар начал 
вопреки дегтяревской логике стремительно расти 
в цене. Если бы началось реальное рассмотрение, 
шоу получилось бы еще более веселым. Но таков, 
увы, закон жанра: потешные законопроекты, как 
правило, снимаются, не доходя до этой стадии. Ведь 
главная задача их авторов, выражаясь терминами 
известной поговорки, — прокукарекать, то есть 
напомнить граду и миру о своем существовании. 
А там хоть бы и не рассветало. 

Кстати, в последнее время этот жанр пре-
терпел существенные усовершенствования. «Мода 
последнего времени — ограничиться заявлением 
о намерениях, — делится наблюдением Екате-
рина Шульман, доцент Института общественных 
наук Российской академии народного хозяйства 
и государственной службы при Президенте РФ, 
специалист по проблемам законотворчества. — 
В средствах массовой информации появляется 
сообщение, что некий депутат готов внести изуми-
тельный законопроект, но никаких действий за этим 
следует. То есть человек даже, что называется, не 
заморачивается. Хотя это ему ничего не стоит: наши 
депутаты по закону обладают полной свободой 
законотворческой инициативы».

Никакой пользы для государства от такого са-
мопиара за государственный счет, естественно, нет. 
Но нет и особого вреда. Главная проблема — в тех 
проектах, которые принимаются к рассмотрению: 
с каждым годом этот вал становится все больше. 
И, что еще хуже, теми же темпами растет число 
принятых законов.

 История болезни
Дабы понять масштабы бедствия, обо-

зреватель «МК» провел небольшое историко-
статистическое исследование. Итак: 19 лет на-
зад, в 1996-м, — первом году второго (и первого 

полноценного) созыва — в нижнюю палату было 
внесено 832 законопроекта, рассмотрено (в первом, 
во втором или в третьем чтении) 419, принято 258. 
Таким образом, за одно пленарное заседание тогда 
рассматривалось в среднем 5,99 законопроек-
та, принималось — 3,69. Приблизительно с той 
же производительностью трудились законода-
тели и в остальные годы второго созыва. В это 
четырехлетие — с 1996 по 1999 год — на одно 
среднестатистическое заседание приходилось 
5,43 рассмотренного и 3,42 принятого. В начале 
путинской эпохи темпы законотворчества остава-
лись примерно такими же. Скажем, в 2000 году было 
внесено 990 проектов, рассмотрено — 423. За одно 
заседание рассматривалось практически столько 
же законопроектов, что и пятилетие назад — 6,04. 
А принималось даже меньше — 2,37. 

Но затем законодательный конвейер резко 
ускорился. В четвертом созыве, с 2004 по 2007 год, 
на одно заседание парламента приходится уже 
10,5 рассмотренного и 4,2 принятого закона. В пя-
том, с 2008 по 2011 год, скорость еще больше увели-
чилась: за одну «пленарку» тогда рассматривалось 
12,36 законопроекта, принималось — 6,2. Но в пол-
ную свою силу думские стахановцы развернулись 
в нынешний, шестой созыв. В 2014 году в нижнюю 
палату было внесено рекордное количество про-
ектов — 1688. Рассмотрено 1234 — тоже рекорд. 
Принято 555 — еще одно историческое достижение. 
Темпы тоже, соответственно, рекордные: в среднем 
на одно заседание приходилось 17,63 рассмотрен-
ного и 7,93 принятого закона. 

Иными словами, за последние 15 лет произ-
водительность законотворческой машины выросла 
в три раза. При этом надо учитывать, что в «лихие 
90-е» в силу чрезвычайно сложных отношений 
между ветвями власти — а также между отдель-
ными сучьями самих ветвей — далеко не все, мягко 
говоря, принятые Госдумой законы утверждались 
Советом Федерации и президентом. Скажем, за 
второй созыв была отклонена почти половина, 
42 процента проектов, одобренных нижней палатой. 
В пятом созыве эта доля сократилась до 1,19 про-
цента, в 2014 году — до 0,9 процента.

И, похоже, прошлогодние рекорды продер-
жатся недолго. Дума не думает сбавлять обороты: 
в этом году скорость принятия законопроектов 
осталась практически на прошлогоднем уровне, 
а скорость рассмотрения даже увеличилась — до 
18,7 за одно заседание. Причем эта средняя цифра 
не дает полного представления о производитель-
ности «принтера»: на некоторых заседаниях рас-
сматривается до 50 вопросов. Учитывая, что про-
должительность думской «пленарки» не превышает, 
как правило, шести с половиной часов — с 10 утра 
до 6 вечера с двумя перерывами общей продолжи-
тельностью 1,5 часа — обсуждение одного закона, 
если, конечно, это можно назвать обсуждением, 
занимает считаные минуты. 

То ли еще будет. «Чем ближе дата выборов 
в Госдуму, тем больше будет число вносимых за-
конопроектов, — прогнозирует Екатерина Шуль-
ман. — Чтобы увеличить шансы на переизбрание, 
депутатам надо как-то проявить себя, понравиться 
либо своему партийному начальству, либо Кремлю, 
либо избирателям. В общем, как-то привлечь к себе 
внимание. А наиболее простой для них способ 
сделать это — выступить с какой-нибудь законо-
дательной инициативой». 

Об усилении законотворческой активности 
депутатского корпуса свидетельствуют и результаты 
исследования «Рейтинг законотворцев первого по-
лугодия», проведенного близким к Кремлю фондом 
«Институт социально-экономических исследо-
ваний» и Центром содействия законотворчеству. 
Число «активных» парламентариев — тех, которые 
вносят законопроекты собственного авторства, — 
выросло по сравнению с осенней сессией 2014 года 
с 266 до 293, а количество самих депутатских проек-
тов — с 333 до 449. Больше всего законодательных 

предложений на счету лидера фракции «Справедли-
вая Россия» Сергея Миронова — 36. Однако первую 
позицию в рейтинге занимает Андрей Макаров. 
Лидерство главы Комитета по бюджету и налогам 
объясняется высокой результативностью — на 
10 проектов, внесенных в весеннюю сессию, при-
ходится 9 результативных, то есть одобренных на 
разных стадиях обсуждения, — и общественной 
значимостью его инициатив. Последний критерий, 
правда, никак нельзя назвать бесспорным.

 Бюрократия в законе
Впрочем, главным мотором российской за-

конодательной машины является отнюдь не парла-
мент. «Депутаты ответственны за шумовой фон, — 
доказывает Екатерина Шульман. — За изменение 
правового поля в первую очередь несет ответ-
ственность исполнительная власть: большую часть 
принимаемых законов вносит правительство». Речь 
при этом идет не только о документах, авторство 
которых официально принадлежит кабинету мини-
стров. За значительной частью проектов, формаль-
но вносимых депутатами, на самом деле стоят те же 
федеральные министерства и ведомства, а также 
некоторые иные органы власти — например, След-
ственный комитет или Генпрокуратура. Что касается 
последних, тут все очень просто: для структур, не 
обладающих правом законодательной инициати-
вы, но имеющих массу идей насчет обустройства 
России, законотворчество, прикрытое думским 
псевдонимом, — простой и довольно эффективный 
способ воплотить эти идеи в жизнь.

Мотивы правительственных чиновников, вы-
бирающих этот же путь, тоже вполне прозрачны. 
«Для того чтобы твой проект был внесен в качестве 
правительственного, ты должен пойти со своей 
инициативой на правительственную комиссию по 
законопроектной работе, — объясняет эксперт. — 
Это ристалище, на котором все эти могучие ведом-
ства сталкиваются друг с другом. С неочевидным 
исходом. Попробуйте-ка, например, убедить Мин-
фин выделить деньги на реализацию какой-нибудь 
идеи. Это совсем не то что победить воображаемую 
оппозицию. Намного проще пойти к какому-нибудь 
депутату, который может в любой момент внести что 
угодно и ни с кем ничего не обязан согласовывать». 

Правда, после внесения законопроекта начинается 
та же межведомственная баталия, признает экс-
перт. Но она происходит уже на более широком 
поле, в публичной манере и, значит, со значительно 
большими шансами на успех.

Редкий депутат не идет на «конструктивное» 
сотрудничество с чиновниками. Причем Шульман 
не видит существенной разницы в подходах раз-
личных фракций: «Не очень люблю термин «думская 
оппозиция». В своих исследованиях я практически 
не принимаю в расчет, кто там к какой фракции 
относится. Поскольку у этих политических сил нет 
идеологической составляющей, нет собственной 
повестки, эти детали не так уж важны». 

С этой точкой зрения вполне согласен и депу-
тат Госдумы Дмитрий Гудков: «В нынешней Госдуме 
слились в экстазе все четыре фракции». Кстати, два 
года назад депутат был лишен на месяц слова за 
то, что в своих публичных выступлениях называл 
нижнюю палату «взбесившимся принтером». Для 
справки: Гудков числится во фракции «Справед-
ливая Россия», но лишь формально. В 2013 году 
справедливороссы исключили Дмитрия, а также 
его отца, Геннадия Гудкова, из партии — за отказ 
выйти из координационного совета оппозиции 
(Гудков-старший был вдобавок лишен и депутат-
ского мандата).

По мнению Дмитрия Гудкова, статус депу-
тата и нижней палаты в целом за последние годы 
полностью девальвировался: «Если раньше здесь 
еще были какие-то дискуссии и Дума сохраняла 
хотя бы минимальную самостоятельность, то этот 
созыв уже абсолютно, на 146 процентов, зависит 
от президента и правительства. Парламента как 
института власти больше не существует».

«Да, цельной парламентской сущности у нас 
пока не возникло, — подтверждает Екатерина Шуль-
ман. — Депутаты чувствуют себя не отдельной вет-
вью власти, а членами той же бюрократии, детьми 
одного правящего класса. Правда, младшими деть-
ми: понятно, что быть депутатом менее престижно, 
чем министром или даже замминистра. Поэтому все 
парламентарии мечтают «переползти» так или иначе 
в исполнительную власть». Тем не менее эксперт 
не согласна с тем, что значение Думы снижается. 
Вопрос, что считать «значением». Если речь идет 
о публичном имидже, то тут Думе действительно 
похвастаться нечем, признает Шульман. «Однако 

в рамках самой политической системы значение 
Думы достаточно велико, — считает эксперт. — 
Несмотря ни на что, это все-таки публичный орган, 
притом вопросы, которые там обсуждаются, очень 
важны. Каждый новый закон — это перераспреде-
ление властного ресурса. В силу этих обстоятельств 
Дума стала своеобразной административной бир-
жей, на которой торгуются друг с другом различные 
бюрократические кланы». 

Но если пульт управления законотворчеством 
находится фактически в одних руках — в руках 
правящей бюрократии, — то почему наше законода-
тельство меняется так часто и так бессистемно?

 Обыкновенное чудо
«Поскольку вопросы изменения законов ре-

шаются в достаточно узком кругу, то кажется, что 
такие решения будут приниматься не спеша, что 
они будут продуманные, взвешенные и что их будет 
немного, — объясняет этот парадокс Екатерина 
Шульман. — И напротив: поскольку в демократи-
ческой, открытой политической системе запро-
сов на изменение правого поля поступает очень 
много — от бизнеса, от политических партий, от 
общественных организаций, — может создаться 
впечатление, что законотворчество там хаотично. 
На самом же деле все происходит «с точностью 
до наоборот». В авторитарных системах право-
вое поле нестабильно, законы меняются часто и 
произвольным образом. Это связано с тем, что 
бюрократия пишет законы сама для себя. Если 
она и конкурирует с кем-то, то лишь сама с собой. 
Внешние сдержки и противовесы отсутствуют. 
В демократическом государстве законодательство 
несравнимо более стабильно, потому что в про-
цесс обсуждения вовлечены все, кого это хоть в 
какой-то степени интересует. Протащить сквозь это 
сито новый закон невероятно сложно. В нашем же 
случае исполнительная власть имеет возможность 
реализовать практически любую свою идею. Чем 
она, соответственно, и занимается».

Дмитрий Гудков добавляет несколько сво-
их штрихов к этой картине. По его словам, боль-
шинство принимаемых сегодня законов — это 
поправки в действующее законодательство, ис-
правляющие сделанные ранее ошибки. Причина 
большого количества брака, впрочем, все та же: 
законы принимаются в спешке и без дискуссий. 
«Если вы разделите количество рассматриваемых 
проектов на продолжительность заседания, то вы 
получите 5–10 минут на один вопрос», — делится 
депутат подробностями законодательного про-
цесса. Несколько больше времени занимает лишь 
первое чтение: 15 минут длится доклад, потом 
3 минуты содоклад... На все про все максимум 
полчаса. «Такого нет ни в одной цивилизованной 
стране мира, — возмущается Гудков. — Поверьте, 
мы очень сильно отличаемся от развитых демокра-
тий. Там принимается в разы меньше законов, но 
это качественные законы, которые обсуждаются 
порой несколько месяцев. Их не приходится потом 
исправлять каждую неделю».

Трудно сказать обо всех развитых демократиях, 
но статистика, обнаруженная обозревателем «МК» 
на интернет-сайте немецкого бундестага, вполне 
подтверждает этот тезис. В течение предыдущего 
созыва — с 27 октября 2009-го по 22 октября 2013-
го — в нижнюю палату парламента Федеративной 
Республики было внесено 844 законопроекта, 
одобрено 553. Иными словами, за четыре года в 
Германии принимается столько же законов, сколько 
в России за один. 

«Нельзя сказать, что мы полные антиподы и 
что у нас все абсолютно не так, как у них, — резю-
мирует Екатерина Шульман. — Все процедуры в 
принципе схожи. Главное отличие состоит в том, 
что наш парламентаризм обслуживает не граждан, 
а властвующую бюрократию. Депутаты отделены 
от избирателя. Вот в чем беда, вот где «игла со 
смертью Кощеевой». 

 

 Правовое море
Сколько законов действует сегодня в России? 

По словам директора Института государства и 
права РАН Андрея Лисицына-Светланова, выступав-
шего недавно в Госдуме, открыв информационную 
систему «Консультант Плюс» и набрав ключевое 
слово «федеральный закон», он получил 6174 «еди-
ницы хранения». Судя по всему, из этой цифры и 
следует исходить — с той поправкой, что практи-
чески с каждым днем число «единиц хранения» 
неумолимо растет. Кроме того, нельзя забывать, 
что российское правовое поле не состоит из одних 
лишь федеральных законов. Его образуют также по-
становления правительства — еще почти 27 тысяч 
«единиц хранения» — и необозримое количество 
законов и нормативных актов, принятых на регио-
нальном уровне. 

По мнению заведующего сектором уголов-
ного права, криминологии и проблем правосудия 
Института государства и права Сергея Максимова, 
количество законов и подзаконных актов в России 
уже настолько велико, что ими трудно пользоваться 
даже профессиональным юристам, не говоря уже 
о населении. «Наше право начинает жить какой-то 
своей собственной жизнью, — бьет тревогу ученый-
правовед. — Напридумана куча разных решений, 
но результат почти всегда не тот, который ставился 

законодателем как цель регулирования». Мало того, 
такой объем законодательного материала делает 
неизбежным конфликты между отдельными его эле-
ментами: разнообразные многоуровневые нормы 
сплошь и рядом противоречат друг другу. 

Налицо признаки нарастающего правового 
хаоса, считает Максимов. Одно из его проявле-
ний — крайне низкая эффективность государ-
ственного контроля. «У нас 28 федеральных служб, 
осуществляющих контролирующие функции, — по-
ясняет правовед. — Такого нет нигде в мире. К этому 
надо еще добавить 50 с лишним министерств и 
агентств, у которых тоже есть контрольные полно-
мочия. И несмотря на всю эту махину, то и дело 
приходится слышать возмущение должностных 
лиц: мол, те или иные органы не работают. Но не 
работают не только органы власти. Не работают и те 
правовые нормы, которые регулируют их деятель-
ность. Низкая эффективность государственного 
управления — прямое следствие хаоса в право-
вой сфере».

Максимов видит выход в создании свода рос-
сийских законов, который упорядочил бы правовое 
поле. Образно говоря, речь идет о полном собра-
нии сочинений законотворцев с единым четким 
оглавлением, позволяющим быстро и комфортно 
ориентироваться в джунглях российского зако-
нодательства. Кстати, площадь самих джунглей 
в процессе такой систематизации тоже должна 
существенно сократиться. В качестве примера 
правовед приводит здравоохранение: сотни актов, 
которые регулируют эту сферу, вполне можно за-
менить одним компактным кодексом. По мысли 
Максимова, возможно и более радикальное сжа-
тие правового поля: если бы удалось выделить из 
всех российских законодательных актов некую 
общую часть, то тогда можно было бы решиться 
и на создание «кодекса кодексов». Но это пока 
задача для теоретиков. Первоочередная забота 
практиков — разложить законы по полочкам, что 
обеспечило бы удобство пользования ими, а самим 
законотворцам позволило избежать дублирования 
и противоречий.

 

 Государственный улей
Вопрос, не пора ли парламенту заняться систе-

матизацией законодательства, Сергей Максимов 
задал непосредственно спикеру нижней палаты: 
их диалог состоялся в июне, в ходе заседания 
ученого совета Института государства и права, в 
котором принял участие Сергей Нарышкин. «Мы 
осознаем эту проблему», — ответил тогда пред-
седатель Госдумы, но сослался на то, что такого 
рода задачи входят в компетенцию Министерства 
юстиции. Ответ спикера совершенно не устраивает 
Максимова. «Не надо спихивать на исполнительную 
власть то, что, без сомнения, является функцией 
законодателя», — категоричен правовед.

Конечно, свод законов не решает полностью 
проблему «взбесившегося принтера», признает 
Максимов. Но это предпосылка. В подтверждение 
своих слов эксперт приводит известное высказы-
вание Карла Маркса о том, что отличает самого 
плохого архитектора от наилучшей пчелы: «Прежде 
чем строить ячейку из воска, он уже построил ее в 
своей голове». В этом смысле российский парла-
мент куда больше напоминает сегодня улей, чем 
архитектурное бюро. «Было бы неплохо, — заклю-
чает правовед, — чтобы законодатель видел план 
всего здания, а не отдельные кирпичики. Каждый 
кирпичик в отдельности может быть хорошим, но 
здание в целом шатается».

Не мешало бы, по мнению Максимова, сокра-
тить и число самих законотворцев: «Такого количе-
ства инициаторов законов, думаю, нет больше нигде 
в мире». Для справки: согласно Конституции правом 
законодательной инициативы на федеральном 
уровне обладают 450 депутатов Госдумы, Совет 
Федерации в целом и каждый из 170 его членов в 
отдельности, Президент РФ, Правительство РФ, 
85 региональных законодательных собраний, а 
также Конституционный и Верховный суды (по во-
просам их ведения). Всего 710 субъектов. «Если 
у вас столь глубокая проработка проектов, что в 
парламенте не о чем спорить, то зачем тогда нужен 
такой большой парламент? — недоумевает право-
вед. — Вполне можно его оптимизировать, сделать 
более компактным».

Но сколь бы здравые мысли ни приходили в 
головы экспертов, очевидно, что в глубокой мо-
дернизации законодательной машины власть се-
годня не заинтересована. На то есть объективные 
причины, считает Екатерина Шульман: «Незнание 
закона не освобождает от ответственности. Соот-
ветственно, чем чаще и хаотичнее меняются нормы, 
тем больше у административного аппарата власти 
над гражданами. Не то чтобы кто-то рассуждал 
именно в таких терминах: давайте, мол, поменяем 
законодательство и устроим людям плохую жизнь. 
Но такова логика системы».

Логика, заметим, в конечном счете самоу-
бийственная. То, что количество законодательных 
норм обратно пропорционально эффективности 
государственного механизма, открыто далеко не 
вчера. «Чем ближе государство к падению, тем 
многочисленнее его законы», — изрек 2000 лет 
назад Публий Корнелий Тацит. Не хотелось бы, 
чтобы древнеримский историк оказался прав и в 
отношении Третьего Рима. 

 Андрей КАМАКИН.

Хотя и творческая часть конкурса никого не 
может оставить равнодушной. И совсем недаром в 
воскресенье вечером в Гостином дворе собралось 
порядка двух тысяч зрителей: знатоки и просто 
любители моды, дизайнеры, уже получившие имя 
и только начинающие свою карьеру, самые вос-
требованные и только начинающие модели при-
сутствовали на суперпоказе, который включал в 
себя демонстрацию коллекций семидесяти фи-
налистов. Двухчасовое шоу, в ходе которого были 
показаны работы мастеров из всех уголков России, 
начиная с Владивостока и заканчивая Москвой, а 
также и зарубежные коллекции, не раз прерыва-
лось овациями. Коллекции из Санкт-Петербурга, 
Иванова, Махачкалы, Ростова-на-Дону, Якутска, 
Тюмени, Воронежа, Тулы, Самары, Севастополя, 
Сочи и других российских городов соревновались 
с дизайнерскими работами мастеров из Китая и 
Польши. Бурными аплодисментами встретили 
зрители объявление ведущей Татьяны Савиной, 
что на подиуме в данный момент представлена 
коллекция дизайнера из Донецка.

Финалу конкурса предшествовала огромная 
работа. О ней поведала президент фонда Татьяна 
Михалкова: «У нас в каждом регионе работают свои 

представители, отбирают одного-двух человек 
для участия в конкурсе, потом финал — это самое 
сложное. Перед нами встает задача соединить 
дизайнеров со всей России в один показ. Очень 
важно, что кроме одного основного победителя 
многие другие дизайнеры получают свои соб-
ственные награды: стажировки в разных престиж-
ных домах моды. Невозможно просто озвучить 
все призы, которыми награждаются участники 
конкурса молодых дизайнеров».

Размышляя о своем очень талантливом и 
успешном детище, не обошла Татьяна Михалкова 
стороной и проблемы: «Сейчас — санкции, все 
очень подорожало: ткани, материалы… Это чув-
ствует каждый дизайнер — от профессионалов 
до начинающих, — но они же смогли! Они пред-
ставили свои работы! Этот конкурс — наш ответ 
санкциям! Вся эта огромная работа совершается 
фондом, чтобы талантливая молодежь наконец 
оказалась востребована своей страной. Мы име-
ем возможность наполнить наш рынок нашим 
производством!»

О важности понимания экономической и даже 
политической подоплеки конкурса говорил и его 
учредитель Александр Митрошенков: «Татьяна 
Михалкова более 15 лет собирает по всей ста-
не, а это — 30 регионов плюс Грузия, Армения, 
Украина, Латвия, самых талантливых дизайнеров. 
Они получают стажировку в лучших домах Рос-
сии, выезжают за рубеж, потом возвращаются. 
Многие сегодняшние громкие имена вышли из 
конкурса «Русский силуэт»: это и Алена Ахмаду-
лина, и Вика Газинская, практически нет ни одного 
сегодняшнего известного имени, кто не прошел 
бы через этот отбор. И я хочу вспомнить тот факт, 
что после Второй мировой войны именно мода 
помогла Италии и Франции поднять экономику, 
потому что в этой сфере индустрии происходит 
очень быстрый оборот средств. И поэтому очень 
важно, что сегодня нашим партнером является 
Министерство промышленности и торговли, ведь 
первостепенная задача, чтобы дизайнеры могли 
иметь выход на промышленность. Сегодня уже 
многие россияне надевает одежду отечественного 
производства, и мы уверены, что скоро на светских 
мероприятиях люди будут выворачивать бирки и 
говорить: «Смотрите, это наше!» 

Результатом конкурса молодых дизайнеров 
стала победа сразу двадцати шести дизайнеров 

и получение ими в качестве награды стажировок в 
самых известных российских и зарубежных домах 
моды. А Гран-при — обучение в Domus Академии 
в Милане — получила Наталья Кожевникова из 
Москвы, представившаяся на конкурсе свою кол-
лекцию Fold_off. 

Стала одной из главных интриг финала кон-
курса и победа в номинации «Ты — sупермоdель». 
Среди самых профессиональных моделей из 
России и стран СНГ жюри предстояло выбрать 
лучшую. И этот выбор не заставил себя ждать: 
корона досталась очаровательной леди, которая 
действительно, несмотря на свой юный возраст, 
продемонстрировала все качества, необходимые 
модели, востребованной на показах мирового 
уровня: красоту, грацию, изящество, легкость, 
четкость в движениях, выверенную до сантиметра 
походку, и, что немаловажно, выразительное лицо. 
Ведь модели, в отличие от актрис или телеведу-
щих, особенно важно показать гамму эмоций без 
лишней мимики, часто одними только глазами. 
Безупречное чувство стиля и внутренняя энергия 
помогли Ксении, несмотря на юный возраст, стать 
лучшей среди ста пятидесяти других претенденток 
на это звание.

Корону и золотой диплом Ксения получила из 
рук президента фонда, члена-корреспондента Рос-
сийской академии художеств Татьяны Михалковой. 

Победительница стала лицом фонда «Русский 
силуэт» на год и получила право на съемку в спе-
циальном календаре.

После награждения «МК» поинтересовался 
у Ксении ее впечатлениями о победе и планами 
на будущее. 

— Мне очень приятно, что я участвовала в 
этом мероприятии, в этом показе в рамках кон-
курса молодых дизайнеров благотворительного 
фонда «Русский силуэт» и рада получить эту на-
граду, — поделилась Ксения.

— Ты совсем юная девушка — и такая уже 
вполне взрослая награда; нет диссонанса от 
обладания титулом «Sупермоdель»?

— Не такое большое значение имеет возраст: 
и в детстве можно достичь многого. 

— Это была тяжелая работа?
— Да, проделана большая работа, было слож-

но настроить себя, чтобы не споткнуться, не упасть 
и так далее. Но это — прекрасный опыт. 

— Ты планируешь дальше участвовать в 
таких показах, сделать модельный бизнес 
своей профессией?

— Я планирую только участвовать, это мое 
хобби, а профессионально после окончания школы 
я собираюсь заниматься журналистикой.

Татьяна ФЕДОТКИНА.

“Московский коМсоМолец”    
29 сентября 2015 года 
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ТАТЬЯНА 
МИХАЛКОВА: 
«КОНКУРС 
МОЛОДЫХ 
ДИЗАЙНЕРОВ — 
НАШ ОТВЕТ 
САНКЦИЯМ»
Учредитель фонда 
«Русский силуэт» 
считает, что мода 
поможет России 
поднять экономику, 
а 16-летняя 
победительница  
в номинации «Ты — 
sупермоdель» Ксения 
Гусева предпочитает 
модельному бизнесу 
журналистику

КОНКУРС
Финал XI Международного конкурса 
молодых дизайнеров, который про-
водит благотворительный фонд «Рус-
ский силуэт», с триумфом прошел 
в воскресенье вечером в Гостином 
Дворе. Это большое светское меро-
приятие и одно из самых ярких собы-
тий в мире моды в действительности 
является серьезным экономическим 
и даже политическим явлением. Если 
вдуматься в суть конкурса молодых 
дизайнеров, то без труда можно по-
нять, что это не просто медийное ме-
роприятие, а важная заявка на раз-
витие моды в стране, а как следствие 
этого — и российской легкой промыш-
ленности. Именно по этой причине, а 
не только из-за возможности увидеть 
смелые и интересные дизайнерские 
работы молодых мастеров и оценить 
общие тенденции моды данное сорев-
нование вызывает столь пристальный 
интерес в обществе.

Титула «взбесившийся принтер» 
нижняя палата российского 
парламента впервые удостоилась 
в 2012 году — за появлявшиеся одна 
за другой запретительные нормы. 
Справедливости ради нужно сказать, 
что акты, вызвавшие возмущение 
«несогласной» общественности, — 
о митингах, об иностранных 
агентах, о запрете усыновления 
американцами российских сирот 
и тому подобные, — составляли 
крайне небольшую долю из 
принятых в том году 337 законов. 
И в их числе были также и вполне 
либеральные новации. Что, однако, 
отнюдь не снимает беспокойства по 
поводу состояния здоровья нашего 
законодательного института. Тревога, 
напротив, растет: заливающий страну 
поток разнообразных нововведений 
угрожает погрузить ее в правовой 
хаос. 

БЕШЕНСТВО ПРИНТЕРА: ОБОСТРЕНИЕ

ФОТО- И ВИДЕОСЮЖЕТ  
на сайте  

ЗА ОДИН ГОД В РОССИИ ПРИНИМАЕТСЯ  
СТОЛЬКО НОВЫХ ЗАКОНОВ,  
СКОЛЬКО В ГЕРМАНИИ ЗА ЧЕТЫРЕ
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За одно заседание Госдумы принимается сегодня  
в среднем 8 законов — втрое больше, чем 15 лет назад

Вячеслав Зайцев охотно 
общался с конкурсантами.

Ксения Гусева на подиуме.
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КОРРУПЦИЯ6

Американский лоббизм 
как форма борьбы
Говоря о коррупции в США, важно помнить 

несколько особенностей. Во-первых, в Америке 
некоторые сферы лишены коррупционной со-
ставляющей. «Люди, которые улетают из США, 
удивляются, что не нужно проходить таможню, 
проверку, — рассказывает «МК» директор Цен-
тра глобальных интересов в Вашингтоне 
политолог Николай ЗЛОБИН. — Вы улетае-
те из США точно так же, как будто вы улетаете 
внутренним рейсом. Отсутствует такая вещь, 
как таможня на выезде из страны. Это мелочь, 
но тем не менее. Снимается целая область по-
тенциальной коррупции». 

Также в США развита система лоббизма. 
«Лоббизм снимает 99% вещей, которые могут 
быть коррумпированными, — отмечает Нико-
лай Злобин. — Это по сути дела формализация 
отношений чиновников и частного бизнеса, ко-
торый заинтересован в том или ином решении 
этого чиновника. Поэтому чиновники нанимают 
лоббистов, платят им деньги, а те пытаются до-
казать другим чиновникам или депутатам, что то 
решение лучше, чем другое. Эта система очень 
жестко регулируется законами: лоббисты полу-
чают соответствующие лицензии, заключаются 
договора с клиентом, они платят налоги и т.д.». 

«Третья вещь, которая есть в Америке и 
от которой избавиться не удается, — это по-
литическая коррупция, — также поясняет экс-
перт. — Это зачастую предоставление тех или 
иных льгот — в основном политических — за то, 
что вы поможете кому-то избраться на какой-то 
пост. Кандидаты в президенты собирают деньги. 
Соответственно, «доноры» ожидают, что, если они 
помогли какой-то немалой суммой, это скажется: 
может быть, будущий президент будет снисхо-
дительным к их просьбам… Однако коррупцией 
называется то, что противоречит закону, а эти 
вещи в Америке закону не противоречат. Более 
того, законы в отношении вкладывания денег в 
избирательные кампании становятся все более 
либеральными…»

Тем не менее в США были громкие корруп-
ционные дела, связанные с грубым нарушением 
закона. Так, бывший сенатор от Демократиче-
ской партии Малкольм Смит был приговорен 
к семи годам заключения за попытку подку-
па нескольких политиков-республиканцев во 
время выборов мэра Нью-Йорка в 2013 году. 
А в 2010 году в Калифорнии были арестованы 
восемь чиновников-коррупционеров, среди ко-
торых был мэр города Белла. Скандал спрово-
цировало то, что размер их зарплат значительно 
превышал оклады членов правительства. А вот 
губернатор штата Иллинойс Род Благоевич был 
отстранен от своей должности из-за обвинений 
в попытке продать место в сенате. Также политик 
был арестован, однако позже его отпустили под 
залог. Коррупционные (в американском понима-
нии) скандалы, связанные с президентами или 
будущими президентами, в США в основном 
связаны с получением иностранного капитала 
на избирательную кампанию, что, как правило, 
вызывает жесткую критику.

По словам Николая Злобина, на бытовом 
уровне коррупция в США сведена к нулю, одна-
ко есть другие виды этого явления. «Еще один 
вид коррупции — это торговля инсайдерской 
информацией, — рассказывает «МК» эксперт. — 
За этим очень жестко следят, потому что деньги 
терять никому не хочется. Общественное мнение 
категорически против такой торговли, и люди, 
которые на этом пойманы, очень серьезно стра-
дают… Также очень щедро расходуются деньги 
Пентагоном, особенно в зарубежных операциях. 

Поскольку никаких финансовых документов там, 
как правило, нет, то в общем-то там есть очень 
сильный коррупционный момент». По словам 
Николая Злобина, в США помимо этого суще-
ствует «покупка» тех или иных решений в виде 
предоставления каких-либо услуг.

Как отмечает аналитик, в Америке нет органа 
или комиссии, которые расследовали бы корруп-
ционные дела среди политиков и чиновников. 
«Вся система США построена на конкуренции 
разных агентств, — поясняет Николай Злобин. — 
Одним и тем же вопросом могут заниматься 
разные агентства, перетягивая это друг у друга. 
Отсутствие монополии в этом вопросе приводит 
к хорошим результатам, потому что каждому 
хочется проявить себя. Здесь все друг за дру-
гом следят. Бывают, конечно, провалы. Многие 
считают, что 11 сентября было как раз провалом 
из-за отсутствия координации действий этих 
агентств. Все знали, что что-то готовится, но 
никто не сложил два и два. Тогда была создана 
система, которая занимается разведкой более-
менее централизованно. Однако, что касается 
коррупции, такого нет. Американцы в принципе 
противники любой монополии». 

Немецкому чиновнику 
важен статус. И закон
Германия, являющаяся экономическим 

локомотивом Евросоюза, стабильно зани-
мает высокие строки в рейтингах восприя-
тия коррупции, составляемых «Transparency 
International» (12-е место в списке за 2014 год; 
для сравнения: Россия на 136-м). Это значит, 
что уровень коррупции в стране — а конкретно 

в госсекторе — относительно низок. Тем не менее 
жертвами коррупционных скандалов становятся 
подчас люди, занимающие весьма высокие по-
сты. Так, например, четыре года назад в центре 
скандала оказался президент ФРГ Кристиан 
Вульф. Ему в вину вменялись противоправные 
действия еще на посту премьер-министра фе-
деральной земли Нижняя Саксония, который он 
занимал в 2003–2010 гг. Речь, в частности, шла 
о том, что Вульф взял кредит на строительство 
у своего друга Эгона Геркенса, причем деньги 
были выданы ему по льготной ставке — на 0,6% 
ниже той, что должна была бы использоваться 
в подобном случае. 

Вульф в итоге признался, что данная исто-
рия имела место, и извинился. Однако затем 
президент своими же действиями фактически 
привел себя к отставке, позвонив в медиаконцерн 
Axel Springer AG, собиравший и публиковав-
ший информацию о коррупционном скандале, 
и оставил гневные сообщения на автоответчике 
редактора газеты Bild. Факт давления на прессу 
существенно ухудшил отношение к президенту, 
и в 2012 году он объявил об отставке.

Дальнейшее расследование показало, что 
льготным кредитом противоправные действия 
Вульфа не ограничивались. В частности, стало 
известно, что еще в 2008 году кинопродюсер 
Давид Грёневольд оплатил Вульфу пребывание 
в мюнхенском отеле и ужин на общую сумму око-
ло 800 евро. Ситуация усугубилась тем, что, по 
версии прессы и прокуратуры, в благодарность 
за это премьер Нижней Саксонии обратился в 
одну известную компанию и, используя свое 
влияние, попросил профинансировать фильм 
Грёневольда. Однако суд счел доказательства 
вины Вульфа недостаточно убедительными и 
оправдал его.

Тем не менее сама эта ситуация стала весьма 
показательной, продемонстрировав как подсуд-
ность официального лица — хотя речь шла всего 
о нескольких сотнях евро, — так и роль прессы в 
освещении коррупционных дел. Насколько же в 
целом эффективна немецкая модель борьбы с 
коррупцией и что она собой представляет?

«В случае с Германией стоит различать кор-
рупцию и то, что под нею понимаем мы здесь, 
в России, — отметил в беседе с «МК» руково-
дитель Центра германских исследований 
Института Европы РАН Владислав БЕЛОВ. — 
У нас речь идет в первую очередь о коррупции 
государственных чиновников — коррупция при 
распределении государственных заказов, так 
называемые откаты и так далее. В Германии, 
конечно, уровень таких явлений близок к нулю. 

Такая коррупция есть, но она практически не 
значима и не является проблемой для немецкого 
общества. Госчиновник в ФРГ достаточно хорошо 
обеспечен, он реально защищен государством. 
Даже супруг или супруга госчиновника в случае 
его смерти получает очень хорошую пенсию, и го-
сударственному чиновнику нет никакого смысла 
попадаться на коррупционных делах. И есть такая 
старая поговорка, согласно которой госчиновни-
ка могут уволить за кражу серебряной ложки, — 
она в данном случае вполне применима.

Другое дело — коррупция на предприятиях. 
В 1990-х годах был принят закон, запрещающий 
немецким компаниям платить бакшиш в азиат-
ских странах для получения заказа.

Что касается дела Вульфа, то, конечно, ни-
какой взятки там не было. Но даже косвенные 
свидетельства того, что президент получил 
некую выгоду, стал выгодоприобретателем от 
третьих лиц, в общем-то, и привели к скандалу. 
Решение об отставке было уже его личное, он 
мог и не уходить.

Германия, как известно, подписала Конвен-
цию Совета Европы об уголовной и гражданско-
правовой ответственности за коррупцию, пред-
усматривающую уголовное преследование 
коррупции, уголовное наказание представите-
лей исполнительной и законодательной ветвей 
власти, обвиненных в коррупции. Но до сих пор 
документ этот в ФРГ не ратифицирован, несмотря 
на жесткую критику со стороны ЕС. Но позиция 
Германии такова: если у нас нет коррупции, зачем 
нам подписывать конвенцию?

Есть факты коррупции в строительстве, 
других сферах, попытки «подкупа» сотрудни-
ков, отвечающих за закупки. Но для этого в 
компаниях существуют свои методы жесткого 
контроля».

Помимо фактора обеспеченности чиновни-
ка — ведь не секрет, что многие из них и в России 
не бедствуют, — Владислав Белов отмечает и 
особенности немецкого менталитета. «Немецкий 
менталитет строится на следовании закону, и 
это важный фактор, — уверен эксперт. — «Это 
противозаконно» — так относятся немецкие чи-

новники к коррупции. Так было во времена Бис-
марка, до него и после. Когда русский человек 
что-то нарушает — говорит, как можно обойти 
некоторые ограничения; немцы спрашивают: 
а зачем? Конечно же, искушение злоупотребить 
положением, средствами, есть. Но такие факты 
легко вскрываются — есть внутренний аудит, 
строгая отчетность. При госрасходах очень жест-
ко работает Счетная палата, по образу которой 
создана наша, есть подобные региональные 
институты, и для госчиновника его достоинство 
важнее. Это статус. Вы его либо сохраняете, 
либо теряете».

«Лакмусовой бумажкой» в борьбе с корруп-
цией выступает и пресса, считает Белов: «Прес-
са — это watch dog, если переводить дословно, 
это действительно собака, очень злая, которую, 
если она сорвалась с цепи, уже не остановить. 
СМИ не гарантируют отсутствия коррупции, нель-
зя сказать, что прессу боятся. Но она реально 
свободна, и «заткнуть» ее, как пытался это сде-
лать Вульф, невозможно».

В Китае партийный суд 
страшнее обычного
«Борьба с коррупцией в Китае происходит 

на нескольких уровнях, — поясняет «МК» ру-
ководитель Школы востоковедения ВШЭ 
Алексей МАСЛОВ. — Если речь идет о партийных 
чиновниках или вообще о членах партии, которых 
в Китае более 80 млн человек, то для этого есть 
специальная центральная партийная комиссия 
по проверке дисциплины. По сути дела, это до-
судебный орган, который, если есть подозрение в 
коррупции, может с пристрастием допросить по-
дозреваемого. И если речь идет о действительно 
серьезных нарушениях, он может поднять вопрос 
об исключении из партии или передаче дела в 
суд. Попасть на разбор в эту комиссию... Порой 
многие хотят сразу в суд, минуя эту комиссию, 
потому что она может принимать решения в том 
числе об удержании в досудебном порядке на 
2–3 дня человека, для того чтобы выяснить весь 
круг подозреваемых. Если речь идет об обычных 
гражданах, то, конечно, основной удар в Китае 
приходится не на бизнесменов, а на государ-
ственных чиновников». 

Если говорить о бытовом уровне, то в Ки-
тае висят ящики доверия для анонимных писем 
в отношении какого-нибудь начальника. «Они 
висят на этажах в разных министерствах — я ви-
дел сам, — рассказывает Алексей Маслов. — 
Если речь идет о коррупции, которая нанесла 
существенный ущерб государству, то в Китае 
рассматривается вариант вплоть до смертной 
казни — такие случаи были, но сейчас в Китае 
стараются не злоупотреблять этим… Сроки за 
коррупцию — от 25 лет до пожизненного заклю-
чения. Как говорят в КНР, если раньше можно 
было бить только по мухам, то сейчас можно бить 
и по тиграм. Впервые за многие годы в Китае 
был арестован и отдан под суд член постоянного 
комитета политбюро ЦК КПК. Это, по сути дела, 
китайский ареопаг из 9 человек, который управ-
ляет страной. Иными словами, впервые за всю 
китайскую историю аресту подверглись столь 

большие величины (речь об аресте в 2014 году 
Чжоу Юнкана, который был обвинен в курирова-
нии политико-юридической сферы в партийном 
руководстве. — Авт.). Вообще в Китае за послед-
ние 5 лет по обвинению в коррупции переданы в 
суд дела более чем 5 тыс. крупных чиновников и 
200 тыс. чиновников самого разного ранга. Это 
действительно массовая кампания».

«Если речь идет об иностранцах, которые 
работают в Китае, то они не испытывают на себе 
коррупции, — также отмечает эксперт. — Под 
коррупцией мы пониманием неправомерное 
расходование средств или устройство на работу 
своих родственников, а также создание схемы, 
по которой выделяются кредиты без всякого 
обеспечения. Например, если взять какие-то 
суммы, которые были украдены из бюджета го-
сударства, то они, с точки зрения россиянина, не 
столь велики: речь идет о двух-трех миллионах 
долларов. Чтобы речь шла о десятках или сотнях 
миллионов, это редчайшие случаи». 

Игорь СУББОТИН, Ренат АБДУЛЛИН.

Фраза «а в тюрьме макаро-
ны дают» была как нельзя 
кстати. На завтрак обита-
телям «Лефортово» в вос-

кресенье, 27 сентября, приносили именно 
макароны. 

— А на обед было рагу с рыбой и 
суп перловый с говядиной, — рассказы-
вает Вячеслав Гайзер. Тесная камера — 
обиталище бывшего главы республики, 
а тюремное меню — его единственная 
литература. 

— И как вам? — интересуемся мы 
с членом ОНК, членом Совета по пра-
вам человека при президенте Андреем 
Бабушкиным. Обед закончился, так что 
увидеть блюда своими глазами нам не 
удалось. Но алюминиевые тарелки бле-
стят чистотой. 

— Нормально. Хорошо даже. Я знаю, 
что такое несъедобная пища, а эта была 
съедобной. 

Где именно Гайзеру приходилось 
раньше терпеть гастрономические ли-
шения? Догадываюсь — скорее всего, 
имел в виду армию. Как раз незадолго 
до своего задержания он опубликовал в 
Интернете воспоминания об армейской 
жизни. И там много рассказов о том, как 
трудно приходилось на службе, как сон 
был праздником. 

— А тут спать как? Удобно на 
нарах? 

— Удобно! — улыбается глава Коми. 
А вот и неправда. Бабушкин трогает 

матрас и просит сотрудников «Лефортово» 
заменить его как непригодный (истончил-
ся, скатался). Под матрас, кстати, кто-то 
заботливо постелил картонку, чтобы спать 
было не так больно. 

— Да мне и так нормально, — поч-
ти противится новому матрасу Гайзер. 
Но мы ему объясняем, что после месяца 
сна на старом на теле могут появиться 
синяки. Впрочем, по манере опального 
губернатора можно сделать вывод, что 
он надолго засиживаться тут не намерен. 
В этом смысле он манерой поведения 
напомнил мне фигурантку по делу «Обо-
ронсервиса» Васильеву. 

Мы внимательнее осматриваем ка-
меру. Нет ни книг, ни телевизора, ни про-
визии, вообще ничего, кроме висящей 
кофты да зубной щетки. 

— Мы же тут недавно, только с каран-
тина «подняли» нас в камеру, — говорит 
Гайзер. — Так что пока обживаемся. 

«Мы» — это Гайзер и его сокамерник 
с бородой почти до пояса. Конфликтов у 
них вроде бы нет, друг дружку хвалят за 
уживчивость и спокойный характер. Про 
книги говорят, что читать будут обязатель-
но, но пока библиотекарь не приходила, 
так что заказать не успели. 

Я замечаю Гайзеру, что в «Лефортово» 

есть поистине уникальные издания, в том 
числе датированные началом прошлого 
века. Эти книги читали узники еще царской 
России. Шучу, что это единственная при-
вилегия «Лефортово» и ради нее не стоит 
здесь оставаться. 

Гайзер, как мне показалось, поко-
сился на мои часы. Вряд ли они могли 
привлечь внимание такого ценителя и 
коллекционера. Главе Коми элементарно 
хотелось узнать, который час: в тюрьме 

любые часы запрещены. Кстати, против 
этого странного запрета правозащитники 
выступали не раз, но пока внести изме-
нения в перечень разрешенных в СИЗО 
предметов не удалось.

— А вы знаете, почему часы были за-
прещены? — спрашивают тюремщики. 
— Потому что они стали предметом торга 
среди заключенных. Их обменивали на 
сигареты и прочее, продавали, ставили 
на кон в играх. 

Согласна, поставить на кон такие 
часы, как дома у Гайзера (его коллекция 
оценивается в миллион), имеет смысл. Но 
почему бы не разрешить самые дешевые, 
самые простые? Можно было бы их про-
давать прямо в киосках СИЗО.

Тем временем замечаю странную 
черную жижу в пластиковой банке на сто-
ле. Что это? 

— Это заварка, — объясняет 
Гайзер. 

— А мы уж думали, это для окурков 
сигарет, — говорим мы. 

— Нет, что вы! Я не курю. Я спортом 
занимаюсь. Вот тут (между нарами) отжи-
маюсь, приседаю. Делаю всякие упражне-
ния. У меня есть целый комплекс. 

— Йога? — уточняем мы. 
— И йога в том числе. Мантры... 
— Раз такое дело, передадим вам 

книгу по йоге. 
— Только не забудьте и не обманите. 

Мы зафиксировали, что вы пообещали ему 
руководство по йоге, — то ли в шутку, то 
ли всерьез замечает сопровождающий 
сотрудник. 

— Передать-то передадим, но 
мантры петь вы разрешите?

— Конечно. Пусть поет. 
Следующая камера — и нас встре-

чает у порога заключенный с бородкой, 
заплетенной в косичку. И с ходу: «Право-
защитники, помогите! Пусть мне разрешат 
иметь в камере коврик для йоги!». Еще 
один йог! Оказалось, парень (его задер-
жали за контрабанду наркотиков) много 
лет прожил в Индии. На полках лежат 
книги «Йога прадипика», «Бхагаватхита» 
и прочие известные йогам учения. Эти бы 
книги да Гайзеру передать... Йог не против, 
поделиться готов, но по правилам делать 
это не полагается. А мы с замначальника 
СИЗО спорим по поводу ковриков. 

— Вы могли бы отнести коврики для 
йоги к предметам религиозного культа, 
— предлагает Андрей Бабушкин «граж-
данину начальнику». 

Другие арестанты по делу «ОПГ Коми» 
разместились в камерах на верхних эта-
жах. Условия те же. Только они тяготы 
переносят не так стоически, как Гайзер. 
Видно, как сдали, руки тянутся, в глазах 
страх. Почти все спрашивают — почему 
же к ним не приходит адвокат? Мы обе-
щаем связаться с их защитниками, что-
бы поторопить. Но пока они смотрят на 
решетку в полной тоске. Говорят, что им 
не до йоги... 

Ева МЕРКАЧЕВА.

«МК» ПРОПИСАЛ... Но теперь, когда ООН и Обама позади, веж-
ливо спросим: г-н президент, вас ничего 
не удивило в сообщениях о задержаниях, 
обысках, арестах комической верхушки? 

Глава Коми, его первые и вторые заместители, ми-
нистры, мэры и пр. (их уже два десятка, если не больше) 
— все эти чиновники с их часами, пачками долларов, 
золотыми батонами, самолётами — обычный набор вы-
сокопоставленных воров… Неужели взяли всех? 

Зачарованные очередной свалкой валюты и драго-
ценностей, никто, кажется, не заметил опасное мутное 
пятно в списке арестантов, опасную недостачу. 

Глава, его замы и пр. воровали, грабили, мошенни-
чали годами. А где были зоркие органы? 

Перечислим во избежание недомолвок и преврат-
ного толкования. Где были главы МВД Коми, ФСБ Коми, 
прокуратуры Коми и Следственного комитета Коми? 

Чтобы вы, г-н президент, не утруждали секретарей, 
ответим сами на свой вопрос. Все эти блюстители и 
правоохранители были там, в Коми. 

Глава ФСБ Коми не новичок, за плечами Академия 
ФСБ, в органах государственной безопасности служит 
с 1987 года.

Руководитель Следственного комитета Коми Бас-
манов — Почётный работник прокуратуры РФ, Почётный 
работник Следственного комитета при прокуратуре РФ, 
Почетный юрист Республики Коми, награжден медалями 
Следственного комитета РФ «За верность служебному 
долгу», «За заслуги», «За безупречную службу» I, II и III 
степени, медалью ордена «За заслуги перед Отече-
ством» II степени.

Вы слышите, как торжественно звучит: Верность 
Долгу! Заслуги перед Отечеством! Безупречная Служба 
трёх степеней! Можно ли обижать таких заслуженных? А 
уберёшь — на кого тогда опираться? 

Г-н президент, вы же не хуже нас знаете, как в регио-
нах устроена жизнь начальников. Общая баня, шашлыки, 
дни рождения и дарение часов, рыбалки, тёлки, яхты, 
охота… 

Вероятно, не ошибёмся, если скажем, что главы этих 
ведомств и арестанты провели последние годы в горячих 
объятиях друг друга. Господи, сколько элитного спирт-
ного выпила эта элита за здоровье друг друга, обмывая 
ордена и другие государственные награды. 

Сообщая о первых задержаниях, представитель 
Следственного комитета Маркин сказал: «Данное пре-
ступное сообщество отличалось масштабностью 
своей деятельности, межрегиональным и между-
народным характером преступных действий, спло-
чённостью, тесной взаимосвязью руководителей и 
участников преступного сообщества». И добавил, что 
«первые эпизоды дела относятся к 2006 году».

Г-н президент, эта банда орудовала 10 лет. Какая 
волшебная слепота разом поразила всех сыщиков и 
надзирателей за сыщиками? Поразила на годы. 

Министр внутренних дел Коми Жуковский рабо-
тал в этой должности с 2011 до 2015 года. Начальник 
Управления ФСБ Коми работает с 2011 года. Главный 
прокурор Коми работает с 2011 года. Орденоносный 
начальник Следственного комитета Коми работает там 
с 2007 года… 

Если не видели грабежа — бездарные, тупые без-
дельники. Непонятно, как стали генералами. Или наобо-
рот: зрячие, высокопрофессиональные, но — «боялись 
спугнуть». 

За эти годы наверняка были бесчисленные жалобы, 
бесчисленные вопли о помощи. Не могло не быть. Значит, 
генералы вдобавок глухие. 

Или — что очень вероятно — работали крышей? 
Они там боялись спугнуть своих товарищей, а 

московские руководители, в свою очередь, боялись 
спугнуть своих подчинённых. 

Где генералы Коми? Уже уплыли на свои острова в 
океане? Улетели на своих самолётах? Или зачищают, за-
мывают следы — объясняют понаехавшим следователям, 
куда смотреть, а главное — куда не смотреть.

Гроза, видимо, их минует. Точно так же гроза ми-
новала сыщиков, чекистов и прокуроров, когда взяли 
сахалинского губернатора Хорошавина. Всё по шаблону: 
берут Васильеву, но не берут Сердюкова…  

★★★
Г-н президент, люди, которые день и ночь стараются 

сделать вам приятное, скажут, как обычно, что вы тут ни 
при чём. Что это дело независимого следствия, неза-
висимого суда… Но ведь есть ещё независимая пресса. 
Её долг — сообщать о проблемах, а не замазывать их и 
не отмазывать начальников. 

Когда мошенники, чтобы пустить высокому началь-
ству пыль в глаза, красят траву и замазывают трещины 
в стенах, им плевать на людей, плевать, что дом рухнет 
(ведь замазка не удержит, не спасёт). 

Открывать людям глаза на воровство, рейдерство 
и бандитизм местных властей должна, по идее, местная 
пресса. Иначе на кой она нужна. Но первое, что делает 
новоиспечённый губернатор (ещё до инаугурации, до 
предсказуемого результата «выборов»), — устанавливает 
жёсткий и полный контроль над региональными СМИ. 
Главы регионов кормят свои газеты, радио и ТВ — дарят 
им сотни миллионов, а то и миллиарды в год; покупают 
молчание и холуйство. 

А потом в местной прессе восторги, а в народе — 
презрение к прессе. Такая только на подачки и может 
существовать. На страницах и на экранах портреты мест-
ного царька — то роды у коровы принимает, то какого-
нибудь ребёночка целует… И — ни слова о махинациях 
владыки. Эта «пресса» молчит за государственный счёт.  

А потом: «Ах, какой пассаж!» — и торопливое замазывание 
лица, которое уехало из кабинета в наручниках.

Вообразите, г-н президент, какой жалкий вид сейчас 
у журналистов Коми, которые годами восхваляли Гайзера. 
Они же просто в дерьме с головы до ног.

✭✭✭
Когда по ТВ показывали задержание главы Коми, 

все зрители теленовостей видели над его столом два 
портрета в рамках: президента и премьер-министра Рос-
сии. Спустя неделю в передаче «Человек и закон» народу 
показали точно те же кадры, ту же самую съёмку. И все, у 
кого есть глаза, увидели: на стене кабинета главы Коми 
безобразные грязные пятна в тех же самых рамках. 

Совсем убрать со стены эти рамки технически было 
бы гораздо проще, чем убирать драгоценные часы с 
какой-нибудь влиятельной руки. Гладкая стена, никаких 
теней, никаких случайных отражений в полированной 
мебели и прочих фотошопистых проблем. Но мы не о 
технике. Мы пишем вам о настроении умов, о шаткости 
убеждений. 

Невозможно вообразить, чтобы в эпоху Сталина, 
арестовывая очередного командарма, или наркома, 
или какого-нибудь республиканского владыку, кто-либо 
решился замазать портрет вождя. Такого расстреляли 
бы в ту же ночь; и замазчика и всех свидетелей. Ибо это 
замазывание означает, что в голове у замазывающих есть 
идея, будто люди могут подумать об ответственности 
вождя за безобразия арестантов; или, не дай бог, о его 
покровительстве гадам. 

Кто опасается, что люди могут так подумать, тот, 
значит, сам в душе так думает. Согласны? Вы же хоро-
ший психолог. 

Г-н президент, что толку посылать в Коми новых 
начальников, если там осталась старая орденоносная 
крыша с кое-как замазанными трещинами. 

Александр МИНКИН.

БАНДИТОВ АРЕСТОВАЛИ, 
А КРЫШУ ОСТАВИЛИ

c 1-й стр.

c 1-й стр.

Экс-президент ФРГ Кристиан Вульф 
с супругой в 2010 году (ныне пара в 
разводе). Поездка пары в Мюнхен, 
оплаченная приятелем Вульфа, 
стоила политику репутации.

Губернатор штата Иллинойс Род 
Благоевич был отстранен от своей 
должности из-за обвинений в 
попытке продать место в Сенате 
США. На фото — политик в 
последний перед арестом день.

Член постоянного 
комитета Политбюро ЦК 
Коммунистической партии 
Китая Чжоу Юнкан был 
обвинен в коррупции и 
арестован в 2014 году.

В СМИ продолжают горячо 
обсуждать историю с арестом 

главы Республики Коми Вячеслава 
Гайзера и еще 14 человек из-

за обвинений в организации 
преступного сообщества и 

мошенничестве. В связи с громким 
делом «МК» попытался узнать, 

как ведется борьба с коррупцией 
в других странах и какие громкие 

скандалы были там в последнее 
время.

ВОЗМОЖНОСТЬ ГАЙЗЕРА:
В США, 

ГЕРМАНИИ 
И КИТАЕ

Как борются  
с коррупционерами  

за рубежом
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Кадр из телесюжета  
с замазанными портретами 
Путина и Медведева.

Обозреватель «МК» 
Ева Меркачева еще  
и инструктор по йоге.
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Девичье трио, спевшее 
хит «Не виноватая я». 4. Торжественная заключи-
тельная сцена театральных представлений. 10. 
Ежегодное «свидание» выпускников школы. 11. 
Звание милиционера, которого сыграл Лев Дуров 
в фильме «Большая перемена». 13. Лесной зверь, 
которого ноги кормят. 14. «Красная Москва» во 
флаконе. 15. Мера веса в задачке про гвозди и 
вату. 16. Корнеплод, который не слаще хрена. 
18. Объединение людей для совместной работы. 
20. Небольшой видеоролик, используемый для 
рекламы фильма. 22. Бесконечно «закругляю-
щийся» аттракцион. 23. Комната, где постоянно 
«тусуются» друзья и родственники. 24. Научная 
концепция. 27. «Белила» для печки и потолка в 
деревенской избе. 30. Желание, отсутствующее 
у больного ребенка, который не притронулся к 
пище. 32. И детская кроватка, и боковой прицеп 
мотоцикла. 34. «Шпага», пронзившая кусочки 
шашлыка. 35. «Хоромы» для домашней игуаны. 
36. Сельский дом культуры. 38. «Настойка» на 
хлебных корках. 39. Кусок торта, перед которым 
пытается устоять сидящая на диете девушка. 
40. Офис в советские времена. 41. Культурный 
апогей. 42. «Калибр» крышки для кастрюли.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Амплуа футболистов Коко-
рина и Дзюбы. 2. «Игра» водолаза с глубиной. 
3. «Аляска» в гардеробе. 5. Байковая «роба» 
домоседа. 6. Некоммерческая благотвори-
тельная организация. 7. Штиль перед бурей. 
8. Религиозно-нравственное предписание. 
9. Пророк, предсказавший любовь Тельцу и 
Деве в следующем месяце. 10. Титулование 
архиерея. 12. Консервы, заменяющие фарш 
в рецепте блюда «макароны по-флотски». 17. 
Шуточное представление с «овощным» на-
званием. 19. Трактовка спектакля главным 
постановщиком. 20. «Шрам», оставшийся на 
склеенной чашке. 21. Явление перед началом 
восхода солнца. 25. Ленивый разгильдяй. 
26. Вчерашний студент, готовящийся к за-
щите кандидатской диссертации. 27. Громкие 
рыдания с криками и воплями. 28. Сорняк, 
который голыми руками не возьмешь. 29. 
Волшебный напиток молодости в представ-
лении средневековых алхимиков. 31. Другое 
название раздолья. 33. «Больница», где «ле-
чат» телевизоры. 34. Одежда на барахолке. 
37. Спортсмен, который активно борется за 
победу. 38. «Косметика» для торта.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 28 СЕНТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Рядовой. 4. Буквоед. 10. Скорняк. 11. Агроном. 13. Обои. 14. Дача. 15. 
Десантник. 16. Треска. 18. Абажур. 20. Примета. 22. Феминизм. 23. Автограф. 24. Лизоблюд. 
27. Конфликт. 30. Дубинка. 32. Компас. 34. Зрение. 35. Вечеринка. 36. Неуч. 38. Штык. 39. 
Дантист. 40. Игрушка. 41. Лежанка. 42. Надфиль.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Робость. 2. Очки. 3. Ограда. 5. Уборка. 6. Вход. 7. Декабрь. 8. Аквариум. 9. 
Растрепа. 10. Сопение. 12. Манжета. 17. Котировка. 19. Бухгалтер. 20. Приклад. 21. Антенна. 
25. Изумруд. 26. Доблесть. 27. Кондиция. 28. Комната. 29. Скандал. 31. Пескарь. 33. Свиток. 
34. Зануда. 37. Чаша. 38. Шкаф.

куплю
❑ автовыкуп

дороже всех! 
т. 8(495)664-97-17, 
8(926)708-51-89

❑ автовыкуп 
т. 8-925-147-44-48

❑ автовыкуп.
Деньги сразу 
т. 8-495-151-09-05

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

продаю

сниму
❑ сниму

комнату 
т. 8-495-514-59-87

консультации
✓ Внимание! Объявления, 

размещенные в данной 
рубрике, не являются рекламой 
банковских, страховых и 
иных финансовых услуг. Вся 
указанная в объявлениях 
деятельность носит только 
информационный,
консультационный характер.

❑ помощь. Наличные за час 
т. 8-966-155-48-88

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

❑ голубые котята в дар 
т. 8-926-247-30-03

куплю
❑ материнские платы,  К52, 

СП, реле, ПП3.
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты 

т. 8-915-050-80-23

предлагаю
❑ адвокат 

т. 8-985-487-90-17
❑ адвокаты: первая 

консультация бесплатная 
т. 8-495-407-05-28

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-905-719-93-33
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток 

т. 8-985-235-78-57

предлагаю
❑ изготовление книг и 

брошюр от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг 
т. 8-499-235-73-36, 
т. 8-929-992-70-91

куплю
❑ ЧАСЫ ЛЮБОЕ 

СОСТОЯНИЕ,
ЗНАЧКИ 
т. 8-495-723-19-05

❑ книги б/у.
Выезд 
т. 8(495)720-68-36

м. «Таганская» 
Тел. 8(495)1500608. www.zipcart.ru

КУПЛЮ ДОРОГО
КАРТРИДЖИ ОТ ОРГТЕХНИКИ
новые и б/у, офисную бумагу 

в пачках. Деньги сразу.

предлагаю
❑ сваха!

Недорого 
т. 8-495-772-19-81

предлагаю
❑ ремонт

стиральных машин
на дому 
т. 8-915-401-93-20

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП. 
(499)126-02-60

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

куплю
❑ куплю коньяк времен СССР 

т. 8-925-298-76-27

предлагаю

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

предлагаю
❑ верну любимых 

т. 8-906-793-30-60

Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495)641-84-40, +7(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

8(495)502-47-51

НАНА
Снятие порчи и сглаза,
предсказание судьбы.

Восстановлю мир в семье. 
Удача в бизнесе.

предлагаю
❑ отдых 

т. 8-919-103-59-71
❑ расслабление 

т. 8-985-177-35-33

 отдых! 
м. "Маяковская" 
т. 8-903-790-40-30

 отдых! 
м. "Таганская" 
т. 8-903-968-37-38

 отдых! Центр 
т. 8-966-167-90-90

❑ расслабление 
м. "Сходненская" 
т. 8-965-221-69-71, 
м. "Выхино" 
т. 8-963-778-12-78

❑ релакс 
м. "ОТРАДНОЕ" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "МЕДВЕДКОВО" 
т. 8-963-694-47-47

ищу
❑ Прошу откликнуться 

свидетелей или очевидцев 
ДТП с наездом  машины 
Газель на человека 
22.09.2015 г. в 11-50 ч. 
по адресу Хорошевское 
шоссе дом 76 корп. 4. 
Просьба позвонить по 
т. 8-926-877-97-64

❑ ОТДЫХ!
Любой район Москвы 
т. 8-906-740-97-06

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ ваш отдых.
Все районы 
т. 8-903-128-45-45

❑ отдых 
м. "Аэропорт", 
м. "Планерная" 
т. 8-968-850-83-30

❑ отдых 
м. "Варшавская" 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
м. "Варшавская" 
т. 8-925-435-65-08

❑ отдых 
м. "Жулебино", 
м. "Кузьминки" 
т. 8-906-740-97-06

❑ отдых 
м. "Речной вокзал"  
т. 8-915-145-88-41, 
м. "Кузьминки" 
т. 8-963-778-12-78

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых 
т. 8-925-789-14-94

❑ отдых 
т. 8-964-788-10-05

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

— Борис Яковлевич, 
с какими настрое-
ниями вы приехали 
в столицу?
— Мы всегда выезжаем 
на гастроли с одним и 
тем же устремлением 
— достойно предста-
вить свое искусство, 

быть понятыми и принятыми публикой. Наш театр 
связывает с московским зрителем почти 40-лет-
няя дружба. И я с особым волнением отношусь к 
столичным гастролям, потому что они пробуждают 
воспоминания о счастливых и ярких моментах, 
которые были пережиты во время выступлений 
труппы в Большом театре, в зале «Россия», в Крем-
левском дворце. Москвичи всегда принимали нас 
очень тепло. Столь доброе отношение неизменно 
придавало энергию для реализации высшей идеи 
— создания современного искусства отечествен-
ного балета.

— А в Петербурге вас так же тепло при-
нимают, как в Москве?

— Мы беседуем с вами на следующий день 
после премьеры «Красной Жизели». Вчера были 
бесконечные аплодисменты. Но мы выступали 
дома. За десятилетия своего существования те-
атр заслужил восторженное отношение к себе 
со стороны петербургских зрителей. Ведь мы 
являемся олицетворением современного бале-
та нашего города. Когда труппа отправляется в 
Москву, то едет в гости. Мы всегда переживаем: 
как нас примут, как оценят? Сейчас театр при-
езжает в столицу со спектаклем «Up & Down» по 
роману Фицджеральда «Ночь нежна» — работой в 
значительной степени экспериментальной. И мы 
снова испытываем чувство волнения, как студенты 
перед очередным экзаменом. Поймет ли москов-
ская публика спектакль? Почувствует ли новизну 
пластики и самого хореографического мышления? 
Ведь главное для меня — незамысловатость и вы-
чурность движений. Куда важнее уметь мыслить 
хореографически и увлечь этим зрителя.

— Москва увидит этот спектакль впер-
вые, а в Америке вы его уже показали. Это 
ведь спектакль на американскую тему. Как 
его приняли в Америке? Насколько его там 
поняли? 

— Отправляясь в Америку с балетом по ро-
ману американского писателя Фицджеральда на 
джазовую музыку американского композитора 
Гершвина в столь непростой исторический период, 
театр сильно рисковал. Мы знаем, с каким скеп-
сисом отечественные зрители могут относиться 
к западным спектаклям о России, нередко оказы-
вающимся вампукой. Поэтому и от определенной 
части американской публики логично было ждать 
настороженной реакции на приезд нашей труппы. 

Но должен подчеркнуть: я обращался к произве-
дениям Фицджеральда и Гершвина как к универ-
сальным мировым художественным ценностям. 
Да, это американский писатель и американский 
композитор. Однако их творения затрагивают веч-
ные проблемы и принадлежат всему человечеству. 
Я не пытался подыграть зрителям США и ставил 
спектакль не об американской мечте, а о неис-
требимом стремлении людей к счастью и любви. 
О трагедии героя, поддавшегося дьявольскому 
искушению и предавшего свой талант. Подобные 
темы — общечеловеческие. Поэтому спектакль 
был принят восторженно. Мы провели незабывае-
мый 9-недельный тур по Канаде и Соединенным 
Штатам. Это были 14-е по счету гастроли театра 
в Северной Америке за последние 17 лет. Ни одна 
труппа мира не может похвастаться такой ста-
тисткой (достойной, пожалуй, Книги рекордов 
Гиннесса). И именно эти исторические гастроли 
оказались самыми успешным североамерикан-
ским туром в нашей творческой биографии. 

 — Известно, что мнение публики часто 
расходится с мнением критики. Как этот балет 
восприняла американская критика?

— По-разному. Были и не слишком добро-
желательные отзывы, но намного больше — по-
зитивных и просто восторженных. Думаю, это 
результат того, что проповедуемый нами стиль 
драматически и психологически насыщенного 
масштабного балетного спектакля постоянно 
обретает новых приверженцев и оказывает значи-
тельное влияние на развитие мирового искусства 
танца. Сегодня критики склоняются к тому, что 
будущее именно за этим направлением. Танец 
должен вернуться в сферу театрального искус-
ства, от которой его намеренно отсекали в XX 
веке. Я не осуждаю этот процесс. Мое отношение 
к новаторам, отделившим хореографию от кано-
нов балетного театра, самое доброжелательное. 
Не случайно недавно в нашей Академии танца в 
Санкт-Петербурге состоялось открытие памят-
ника Баланчину. Это не только первый экспонат 
будущего музея балета, который мы создадим при 
академии, но и знак преклонения перед великим 
творцом, нашим соотечественником. И все же для 

развития хореографического искусства в новом 
тысячелетии характерна тенденция к сближению 
танца и театра. Одним из главных ее проводников 
является наша труппа. На протяжении почти 40 лет 
мы последовательно занимаемся развитием новых 
возможностей балетного искусства и создаем 
русский психологический театр танца. Сегодня 
критика не может не замечать наши успехи. Она 
оценивает репертуар труппы уже не с точки зре-
ния его схожести или несхожести с творчеством 
Баланчина или Форсайта, а по законам нами же 
созданного искусства.

— Вы заговорили о русском психологиче-
ском театре. Подобно Фрейду вы применяете 
систему психоанализа в своих балетах. То же 
можно сказать и о вашем новом спектакле?

— Премьере каждого спектакля предшеству-
ет долгий период работы за письменным столом. 
Когда я начинаю сочинять, то погружаюсь во вну-
тренний мир героев и атмосферу их эпохи. То есть 
работаю не как хореограф, а в первую очередь 
как режиссер-исследователь. Уже потом, поняв и 
прочувствовав этот новый мир, я воплощаю его в 
пластике. В спектакле «Up & Down» мы (пожалуй, 
впервые в истории) показали на балетной сцене 
процесс психоанализа — эту квинтэссенцию пси-
хологических отношений между людьми, между 
мужчиной и женщиной, доктором и пациентом. 
Подобный метод позволил найти принципиально 
новые хореографические элементы, проникнуть в 
глубинные пласты духовной и интеллектуальной 
сущности героев.

— А почему именно такой аспект так важен 
на протяжении многих спектаклей в вашем 
творчестве? Именно проникновение в психо-
логию. Ведь это мы видим во многих ваших 
балетах… В той же «Красной Жизели»…

— Такова моя эстетическая натура. Это не 

желание выделиться или эпатировать. Еще в 16 
лет я сочинял хореографию для своей небольшой 
труппы, и уже в этих работах присутствовали сю-
жетность и психологизм. Я изначально тяготел к 
авторскому балетному театру. Сегодня хореогра-
фы все чаще и чаще приглашают к сотрудничеству 
режиссеров. Наверное, это происходит оттого, что 
многие балетные традиции были утрачены. Хо-
реографы словно боятся проявить самостоятель-
ность и попытаться создать большой спектакль, 
основанный на пластических решениях, а не на 
мизансценах, придуманных драматическими ре-
жиссерами. По сути, мы наблюдаем возвращение 
к советскому драмбалету конца 1930-х — начала 
1940-х годов. Это не так уж и плохо, потому что у 
хореографов появляется возможность освоить 
азы театральной режиссуры. Но в идеале они 
должны не просто владеть азами, а быть полно-
ценными режиссерами. Не только ставить танцы, 
но создавать сложную многоуровневую конструк-
цию спектакля. Я счастлив, что Бог даровал мне 
умение мыслить хореографическими образами 
и выражать с помощью языка тела проблемы, 
волнующие современников. Для меня каждый 
находящийся на сцене танцовщик — проводник 
серьезных философских идей, открывающий осо-
бый эмоциональный мир человека. 

— Какие важные идеи вы стремились вы-
разить в этом спектакле?

— Во-первых, это мысль о том, что каждому 
из нас ниспослан дар и важно не только развить, 
но и прежде всего сохранить его. Предательство 
своего «я», собственного таланта — тяжелейший 
грех. Также в спектакле присутствует фаустовский 
мотив — тема соблазна. Герой безуспешно пыта-
ется найти точку равновесия между служением 
своему призванию и познанием радостей жизни. 
Мне близка эта тема. Я знаю, что такое противо-
стояние искушениям, выбор между жизненными 
соблазнами и тем жертвенным трудом, который 
необходим для реализации своего дара. Очень 
сложно, практически невозможно пойти на ком-
промисс с внешним миром и при этом сохранить 
себя. Не сумел сделать этого и герой балета «Up 
& Down» молодой психиатр Дик Дайвер, загубив-
ший собственный врачебный талант бесконечным 
прожиганием жизни и потерпевший личностный 
крах.

— Борис Яковлевич, последний вопрос. 
Сейчас у нас кризис в стране. В связи с этим 
что происходит все-таки со строительством 
Дворца танца? Как тут обстоят дела?

— К сожалению, строительство так и не на-
чалось, и у меня сегодня нет никакой информации, 
способной порадовать ценителей балета и по-
клонников нашего театра. Но я глубоко убежден, 
что приятное решение о возведении Дворца танца 
будет реализовано. Ведь вопрос не в том, чтобы 
построить сцену для Эйфмана. Наш театр все 40 
лет существования остается бездомным и уже дав-
но научился выживать в самых трудных условиях. 
Главное для меня — реализовать те глобальные 
идеи, осуществление которых напрямую зависит 
от появления дворца. Они касаются общего раз-
вития отечественного балетного искусства, а также 
создания уникальных условий для творческой 
самореализации как профессиональных артистов, 
так и любителей. У нас задумано очень много про-
грамм для детей и взрослых, для пожилых — для 
всех, кто живет танцем. Моя мечта — приобщить 
к высокому искусству как можно большее коли-
чество людей. Все это можно реализовать только 
на базе дворца. А ведь «годы летят, наши годы как 
птицы летят»… Хочется не только увидеть Дворец 
танца, о котором я мечтаю всю свою жизнь, но и 
поработать в нем.

Павел ЯЩЕНКОВ.

НЕЖНАЯ
НОЧЬ
С БАЛЕТОМ

Борис ЭЙФМАН: «Танец 
должен вернуться  

в сферу театрального 
искусства, от которой его 

намеренно отсекали  
в XX веке»

Московская премьера балета Бориса 
Эйфмана «Up & Down», как и любое но-
вое творение нашего великого совре-

менника, всегда событие незаурядное. 
Балет по роману американского писа-

теля Френсиса Скотта Фицджераль-
да «Ночь нежна» уже успел покорить 

Североамериканский континент, но до 
Первопрестольной добрался впервые и 

вызвал ажиотаж у московской публи-
ки: билеты можно достать разве что с 

помощью перекупщиков, по заоблачно 
высоким ценам. С какими мыслями и 

чувствами приехал на гастроли про-
славленный во всем мире хореограф 

и его знаменитая труппа, и попытался 
выяснить обозреватель «МК». 
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ПОДПИСКА

2016 ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00 
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
29 сентября с 8.00 до 15.00
р-н Центральное Чертаново, ул. Кировоградская, 
д. 17б, у почтового отделения
р-н Южное Медведково, ул. Полярная, д. 9,  
у к/т «Полярный»
м. «Печатники», ул. Гурьянова, вл. 2, стр. 3
30 сентября с 8.00 до 15.00
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, вл. 3, корп. 1
р-н Ново-Переделкино, ул. Шолохова, д. 8
м. «Щукинская», ул. Маршала Василевского, д. 15/1
1 октября с 8.00 до 15.00
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, вл. 3, к. 1
м. «Ясенево», ул. Ясногорская, д. 13, стр. 1
р-н Ново-Переделкино, ул. Шолохова, д. 8
м. «Щукинская», ул. Маршала Василевского, д. 15/1
5 октября с 8.00 до 16.00
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15,  
у ТЦ «12 месяцев»
м. «Нахимовский проспект»,  
Нахимовский пр-т, д. 11, к. 2
м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4
р-н Тимирязевский, Дмитровское ш., д. 49,  
у к/т «Комсомолец»

ПОДПИСКА НА «МК» В КИОСКАХ «МК» И «ПРЕССА»
по будням с 10.00 до 17.30, обед с 14.00 до 
15.00, по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Кузьминки», выход к ТЦ «Мираж»
м. «Крылатское», выход к Осеннему б-ру, д. 18, к. 1
м. «Парк Победы», пл. Победы, д. 1а (киоск «Пресса»)

м. «Октябрьское поле», 
выход к ул. Маршала Бирюзова, д. 12 (киоск «Пресса»)
м. «Павелецкая»-радиальная, 
ул. Кожевническая, влад. 6 (киоск «Пресса»)
м. «Чертановская», у выхода к ТЦ «Штаер»
м. «Преображенская площадь», 
у выхода на ул. Краснобогатырская
р-н Орехово-Борисово, у авт. ост. «Улица Шипиловская, 18»
р-н Южное Медведково, пр-д Дежнева, д. 20, 
от м. «Бабушкинская» до остановки «Улица Полярная»

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДОВАТЕЛЕЙ
по будням с 10.00 до 17.00
МАИ, Волоколамское шоссе, д. 4,  
библиотека корпуса № 7, кабинет № 219

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИЯХ РАЙОННЫХ ГАЗЕТ
по будням с 10.00 до 17.00
БРОННИЦЫ, ул. Новобронницкая, д. 46, газета «Брон-
ницкие новости», тел. 464-46-05, 464-42-00
ВОСКРЕСЕНСК, ул. Победы, д. 16,  
газета «Наше слово», тел. 442-05-45

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
4 октября с 10.00 до 15.00
КЛИМОВСК, ул. Ленина, д. 20, 
в фойе ДК «Машиностроитель»  
ПОДОЛЬСК, ул. Ревпроспект, д. 27, 
в фойе Дома культуры им. Лепсе
СЕРГИЕВ ПОСАД, пр-т Красной Армии, д. 185,  
в фойе ДК им. Ю.Гагарина

Балет «Up & Down».

... И т а к ,  с в е р ш и -
лось. Бертмановская 
«Геликон-опера» нако-
нец открывает сезон в 
родном доме на Боль-
шой Никитской — сколь-
ко пришлось вытерпеть и 
выстрадать, чтобы этот 
день настал (последние 
лет восемь театр сидел 

во временном помещении на Новом Арба-
те). Бертмана от всей души поздравляем. А 
что есть вообще «Геликон»? Оперных театров 
много, но бертмановская семья не похожа ни 
на кого. В чем секрет? Почему? В качестве от-
вета мы вместе с Дмитрием сформулировали 
«заповеди театра».

Заповедь №1: артист — это главное, что 
есть в театре. Зритель ходит на артиста. Так и 
должно быть. Если у меня есть три исполнителя 
главной роли (играющих в очередь), то я каждому 
делаю свой индивидуальный образ, общей оста-
ется только концепция. Голос/вокал — это рентген 
человеческого существа. Когда артист только 
открывает рот, то все про него сразу становится 
ясно. Обычно так говорят про глаза, но голос — это 
вообще все. Это характер, мироощущение, вос-
питание. Раздевает человека полностью. Так что 
никакую маску на артиста нацепить невозможно, 
если у него в принципе другие данные. Это надо 
чувствовать и к каждому иметь свой подход. Что-
бы по сравнению с другими каждый певец был в 
выигрыше. А не наоборот.

Заповедь №2: актеру надо дать понять, 
что он сам творит свой образ. Каждый из наших 

артистов натренирован стилем «Геликона», в рам-
ках которого он позволяет себе ту или иную долю 
импровизации, понимая режиссера и видя спек-
такль в целом. Моя задача — сделать так, чтобы 
артист, играя, СЧИТАЛ, что он импровизирует. Если 
же он всего лишь «исполняет чужую режиссерскую 
волю», то чуда театра никогда не получится. Я 
должен подарить певцу свои «хотения», чтобы они 
стали его, актера, видением. Чтобы он говорил: 
«Эти ходы я сам нашел в момент репетиций!»

Заповедь №3: театр должен быть семьей. 
Для меня общение с людьми — это главное и в 
жизни, и на сцене. Любовь к человеку, призна-
юсь, важнее всего на свете. Даже важнее театра. 
Но в театре я нахожусь постоянно, и семейная, 
родственная атмосфера в нем — первое условие 
получения удовольствия от работы. Процессу на-
стоящего творчества мешают конфликты, интриги, 
какая-то напряженность — все это делает артиста 
закрытым и скованным. Моя цель — создать во-
круг поле абсолютной свободы, любви и раскре-
пощенности. Свободы тела, голоса, мышления. 
Это главное. Люди должны доверять — и мне, и 
своим коллегам. Вот это доверие — когда ты мо-
жешь остаться духовно обнаженным на сцене, и 

этим никто не воспользуется в своих целях, — это 
самое ценное.

Заповедь №4: делать оперу без юмора 
нельзя! Юмор — это тот кит, на котором должны 
держаться даже самые серьезные постановки. 
Иначе все скатывается в скуку и рутину. Ведь 
опера, по большому счету, не может быть очень 
серьезной в принципе: люди в жизни просто разго-
варивают, но не поют. Пение — это уже условность. 
Легкость при постановке — самая необходимая 
вещь. Когда люди начинают «трудиться», что-то «в 
поту рожать», то пропадает любовь, удовольствие, 
радость. У кого-то так получается, у меня — нет.

Заповедь №5: какой «Геликон» без класс-
ной акустики? Весь этот долгий ремонт требовал 
моего личного присутствия. Я бы мог, конечно, все 
эти возведения, побелки-покраски кому-то препо-
ручить. Но стены — это помимо физического еще 
и процесс энергетический. Надо было вдохнуть в 
них свою любовь. И тогда акустика откликнулась 
на энергию желания. Есть такое правило в во-
кале: перед тем как певец берет звук, он должен 
его услышать. Вот и я должен был услышать свой 
театр, понять, каким хочу его видеть.

Заповедь №6: технология не должна 

возноситься над творчеством! Я категорически 
не приветствую в артистах, когда они начинают ду-
мать категориями нот и звука. Тогда все остальное 
становится бессмысленным. Надо понимать, что 
технология — это лишь способ творчества. Сна-
чала должна быть мысль, а потом поиск звука для 
ее выражения. Отсутствие мысли неприемлемо! 
Отсюда вытекает и личностный «статус». Каж-
дый певец в «Геликоне» — это лучший в команде 
лучших, а не лучший над всеми другими. У нас же 
«коллекция артистов», «моржей» в «Геликоне» нет 
(т.е. артистов, набранных для маленьких ролей). В 
ансамблевости (когда непонятно, кто пассажир, а 
кто машинист) суть «Геликона». Мы все искренне 
дружим — посмотрите, как взрываются соци-
альные сети после рядового спектакля: люди по-
здравляют друг друга! Все живут одним интересом, 
и в этом смысле «Геликон» — идеальная модель 
театра. А у нашего хора так и вовсе потрясающая 
традиция: во время летнего отпуска они сами до-
говариваются о трех свободных днях, приезжают 
в подмосковный пансионат и, выбрав тему, при-
думывают сами себе фестиваль: поют, занимаются 
спортом... все это очень объединяет.

Заповедь №7: безумное уважение к стар-
шему поколению как в театре, так и в профес-
сии в целом. Это у нас в крови. Среди постоянных 
наших зрителей — прекрасные женщины, которые 
когда-то были главными солистами в Большом 
театре (народная артистка Нина Лебедева (ле-
гендарное сопрано) или Галина Черноба). Это 
уникальная вещь. Это связь времен. О великих 
свершениях прошлого никогда нельзя забывать.

Что ж, «Геликон», в добрый путь!
Ян СМИРНИЦКИЙ.

СЕМЬ ЗАПОВЕДЕЙ «ГЕЛИКОНА»
Дмитрий Бертман перед открытием сезона на 
Никитской сформулировал для «МК» суть звездного 
театра
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КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 29.09.2015
1 USD — 65,5470; 1 EURO — 73,2684.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

 Валенса Лех (1943), лидер «Солидарности», 
экс-президент Польши, нобелевский лауреат
Демидова Алла (1936), актриса
 Островский Николай (1904-1936), писатель 
(«Как закалялась сталь»)
 Спектор Петр (1958), первый заместитель 
главного редактора «МК»

пОД гРАДУСОм

По информации Гидрометцентра России, 

сегодня в Москве и Подмосковье переменная 
облачность, без осадков. Температура ночью 
в Москве 6..8°, днем в Москве 11..13° , облачно 
с прояснениями, местами небольшой дождь, 
ветер северной четверти 5–10 м/с.
Восход Солнца — 06.25, заход Солнца — 18.15, 
долгота дня — 11.50. По данным ИЗМИРАНа и 
Лаборатории магнитобиологии, ожидаются 
небольшие геомагнитные возмущения.

ДАТСКИй УгОЛОК

Международный день глухонемых
1930 г. — в Финляндии умер Илья Репин.
1941 г. — начало расстрелов в Бабьем Яру.
1943 г. — суд вынес Зорге смертный приговор.
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Еженедельные выпуски “МК” выходят и распространяются в 64 регионах России: в Абакане,  Архангельске, Астрахани, Барнауле, Белгороде, Биробиджане, Владивостоке, Владикавказе, Владимире, Волгограде, Воронеже, Вологде, Горно-Алтайске, Грозном, Екатеринбурге, Ижевске, Иркутске, Йошкар-Оле, Казани, Калининграде, Кемерове, Костроме, Краснодаре, Кургане, Курске, Красноярске, Липецке, Магасе, Майкопе, Махачкале, Мурманске, Нальчике, Нижнем Новгороде, Новосибирске, Омске, Оренбурге, Орле, 
Перми, Петрозаводске, Петропавловске-Камчатском, Ростове-на-Дону, Рязани, Самаре, Санкт-Петербурге, Саратове, Серпухове, Севастополе, Симферополе, Сочи, Ставрополе, Сургуте, Тамбове, Твери, Томске, Туле, Тюмени, Улан-Удэ, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Южно-Сахалинске, Ярославле, а также в США, Канаде, Германии, Греции, Испании, Египте, на Украине, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии, Молдове, ОАЭ.

УЧРЕДИТЕЛЬ: гусев павел Николаевич  
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕгИСТРАЦИИ СмИ: пИ №ФС77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

ЛОР-ДОКТОР НА СВЯЗИ! 
30 сентября, среда

 С 15.00 до 16.00 состоится онлайн-конференция доктора медицинских наук, 
врача высшей категории Андрея Борисовича Туровского, приуроченная ко 
Дню ЛОРа (29 сентября). 
Как уберечь себя от осенних простуд и укрепить иммунитет? Что необходимо предпринять при 
первых симптомах насморка, боли в горле или ухе? Как излечиться эффективно, чтобы избе-
жать осложнений? 

Путь Лундгрена:  
в Хабаровске стартует 
чемпионат мира  
по киокусинкай-карате
Сборная России поборется за 
золотые медали в одном из 
самых жестких видов спорта

Боевые искусства все больше набирают 
популярность по всему миру. Наверное, 
еще более стремительному их развитию 
мешает только одно: часто от болель-
щиков можно слышать, что тот или иной 
вид иногда не отличается зрелищно-
стью. Любителям спорта ведь что нуж-
но? Хлеба и зрелищ, конечно. И в этой 
среде, наверное, равного не найдется 
киокусинкай-карате: здесь нет подсчета 
очков, поединок заканчивается либо из-
за тотального доминирования одного из 
спортсменов, либо из-за нокаута. А убе-
диться в этом зрители смогут уже совсем 
скоро: 3–4 октября в Хабаровске пройдет 
долгожданный чемпионат мира.

«Однажды я пришел в секцию киокусинкай-
карате. Понятия не имею, как я выдерживал те 
нагрузки, которые подразумевает этот вид спорта, 
но в тренировочный процесс втянулся быстро. Это 
то, что было мне нужно: мне всегда не хватало 
открытого поединка, жестких ударов, ощущения 
боли и возможности причинять боль другому. Я 
никогда не был жестоким, но мне надо было са-
моутвердиться. А потом я понял, что карате — это 
не только система самозащиты, но и философия, 
образ жизни».

Знаете, чьи это слова? Дольфа Лундгрена. 
Того самого, что шлет нам брутальные приветы 
с голливудских экранов. И того самого, который 
уже приготовил для участников предстоящего 
чемпионата мира в Хабаровске сюрприз.

А первенство и правда обещает быть знако-
вым. Впервые в нем примут участие все органи-
зации контактного карате, которых после смерти 
основателя киокусинкай — Масутацу Оямы — даже 
более чем нужно. Именно эта разрозненность 
долгие годы мешала этому спорту попасть в олим-
пийское движение, но в последнее время благодаря 
их объединению намечаются некие сдвиги.

«Оргкомитету в целом удалось подготовить 
арену, город к чемпионату мира, создать атмос-
феру спортивного праздника. Очень важно эту ат-
мосферу гостеприимства, открытости к сотрудни-
честву передать участникам и гостям Хабаровска», 
— прокомментировал «МК» предстоящее событие 
главный судья соревнований Юрий Трутнев.

Что же касается самих участников и гостей, 
то их будет немало: заявилось 249 спортсменов, 
которые представят 45 стран. Для России как хо-
зяйки первенства исключений сделано не было, 
поэтому в чемпионате мира примут участие 14 
спортсменов: 9 мужчин и 5 женщин, по одному 
участнику в каждой весовой категории.

Несмотря на то что на прошлом мундиале на-
шим спортсменам удалось завоевать 11 золотых 
медалей, и, конечно, на предстоящем чемпиона-
те мира задачи успешного выступления перед 
ними никто не отменял, повторить этот успех будет 
сложно: сильнейший состав выставляют команды 
Японии, Литвы, Испании и Болгарии. Не говоря уже 
о других сборных, которые наверняка попробуют 
выйти из тени признанных лидеров киокусинкай-
карате. Ну а как у них это получится, узнаем уже 
совсем скоро.

n n n
Состав сборной России на чемпионат мира 

по киокусинкай-карате в Хабаровске:
Арменян Сергей (до 60 кг), Мансуров Мар-

сель (до 65 кг), Крымов Артур (до 70 кг), Еренков 
Святослав (до 75 кг), Агапов Евгений (до 80 кг), 
Ряднов Игорь (до 85 кг), Улешенко Андрей (до 90 
кг), Масленников Николай (до 95 кг), Самадуров 
Василий (свыше 95 кг), Вирабян Анна (до 55 кг), 
Фаттахова Гузель (до 60 кг), Сабаева Анжелика (до 
65 кг), Кряжева Ирина (до 70 кг), Гендик Татьяна 
(свыше 70 кг).

Алексей САФОНОВ.

ЭДгАРД ЗАпАШНЫй В гОСТЯХ У «мК»!
1 октября, четверг
 С 14.00 до 15.00 состоится онлайн-конференция народного артиста России, 

представителя всемирно известной цирковой династии Запашных Эдгарда Валь-
теровича ЗАПАШНОГО. 

Каким быть цирку в XXI веке? Какие новые цирковые жанры появились за последнее время? 

Вот так всегда... Сделаешь человеку 
комплимент по поводу его красивых 
усов — и все, она с тобой больше не 
разговаривает.

Сидят два наркомана. Скучно.
— Давай в «Города», что ли, сыграем?
— Давай...
— Москва...
— Амстердам...
— Москва...

— Амстердам...
— Москва...
— Амстердам...

В роддоме. 
— Поздравляю вас, мужчина! У вас родился 
сын с шестью кулачками…
Мужик бледнеет. Медсестра хохочет: 
Обманули дурачка на четыре кулачка!

Немногословный парень, делая предложение 
девушке, просто кинул в нее кольцо и ждал.

Мука. Это был легкий психологический тест 
на то, пессимист вы или пекарь.
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гОРЯЧАЯ пЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «мК»

Врач «Челси» Ева Карнейро и до скандала 
с Жозе Моуриньо была довольно 
популярна, а после того, как главный 
тренер «синих» разозлился на нее и 
отстранил от работы, стала и вовсе чуть 
ли не самым знаменитым спортивным 
врачом в мире. В поддержку красавицы 
брюнетки уже выступили и игроки 
«Челси», и их жены, и даже супруга 
владельца команды Романа Абрамовича 
Дарья Жукова. Но португальский 
специалист не спешил возвращать Еву 
на скамейку запасных. А когда все-
таки Карнейро допустили до работы 
с основой, девушка взбрыкнула. Она 
собирается подавать на Моуриньо 
в суд, а Футбольная ассоциация 
Англии рассмотрит сексистские слова 
Особенного в адрес врача и, возможно, 
даже дисквалифицирует тренера.

Что случилось
На самом старте чемпионата Англии «Челси» играл 

со «Суонси». Упускать победу в первом же туре для 
амбициозной команды неприятно, но именно так и 
случилось. И виной всему, по мнению главного тре-
нера лондонцев Жозе Моуриньо, врач команды Ева 
Карнейро.

«Синие» играли в меньшинстве, на табло горели 
цифры 2:2. И тут повреждение получает Эден Азар, Ева 
с командой выскакивает на газон, оказывает помощь 
игроку, а потом, по правилам, уводит его за пределы 
поля. Для того чтобы вырвать победу, «Челси» не хва-
тило ресурсов.

Жозе Моуриньо был вне себя от бешенства. Сра-
зу же высказал свои претензии Еве, причем в такой 
форме, что сейчас его слова будут рассматриваться 
Футбольной ассоциацией Англии, и если их признают 
сексистскими, то тренера дисквалифицируют на пять 
матчей.

Не стал скрывать недовольство и от журналистов. 
«Даже если ты обычный врач и сидишь на скамейке, 
надо понимать игру. Если выходишь на поле, то дол-
жен быть железно уверен в том, что игрок получил 
серьезное повреждение. Я уверен, что с Эденом все 
было в порядке — просто он подустал, а потом получил 
небольшой удар. Ничего серьезного», — такого мнения 
придерживался специалист.

Во что вылилось
Сразу после игры со «Суонси» главный тренер от-

странил Еву Карнейро от работы с основой клуба. При 
этом уточнил, что в системе «Челси» она по-прежнему 
остается работать.

Многие журналисты и футбольные специалисты 
Англии считают, что провальный старт «Челси» в этом 
сезоне (после семи туров «синие» идут на 15-м ме-
сте в турнирной таблице) — следствие в том числе и 
конфликта Моуриньо и Карнейро. Поскольку игроки и 
сотрудники клуба не поддерживают главного тренера 
в этом вопросе, в команде произошел разлад. Какие 
уж в такой ситуации игровые результаты?

В итоге Моуриньо хотя и не приносил публичные 
извинения врачу, но разрешил Еве вернуться на скамей-
ку запасных. Но тут Карнейро показала свой испанский 
характер. Пока по сообщениям английской прессы из-
вестно, что Ева, все это время консультировавшаяся с 
юристами, все-таки решила подавать на Особенного 
в суд и уходить из «Челси».

Мнение профессионала
Оценить конфликтную ситуацию между Моуриньо и 

Карнейро мы попросили профессионала, спортивного 

врача, на протяжении несколь-
ких десятков лет также выхо-
дившего на футбольное поле к 
травмированным футболистам 
«Динамо», «Локомотива», ЦСКА, 
Александра ЯРДОШВИЛИ.

— Доктор выполнял все 
свои функции должным об-
разом, — считает Александр 

Эдуардович. — Насколько я понял, у Азара была травма 
головы с повреждением кожных покровов, то есть шла 
кровь. Хотел Моуриньо или не хотел, но с кровью вы-
ступать футболист не может, пока врач не определит 
степень повреждения. Судья по определению этого 
футболиста удаляет за поле, там ему оказывают по-
мощь. А в это время на поле продолжаются игровые дей-
ствия, команда оказывается в меньшинстве, и вполне 
может случиться так, что именно в это время противник 
забивает. Это стечение обстоятельств, которое пусть 
не так часто, но присутствует в футболе. И сваливать 
на врача — профессионально неправильно.

— Далеко ходить не надо: в эти выходные в 
матче «Спартак»—«Зенит», пока Боккетти оказы-
вали помощь, питерцы забили гол...

— Я ж говорю, такие моменты случаются, и у меня 
бывало. У Боккетти была рассечена бровь. Там кровь 
не просто сочилась — было самое настоящее кровоте-
чение. Остановить его очень сложно. Чтобы наложить 
тампоны, сделать надежную повязку, у врача уходит 
порядка двух минут. Ну вот так сложилось, что в это 
время забивают гол. В чем вина врача?

— Так Аленичев-то нормально отреагировал, 
в отличие от Моуриньо...

— Ну а как он должен был отреагировать? Дмитрий 
Анатольевич — известный футболист, сам получал 
много травм. В том числе и играя в команде, в которой 
я работал. Он изнутри это все понимает. Я не знаю, по-
чему Моуриньо так отреагировал... А если нужна была 
бы вынужденная замена? Тоже команда вдесятером 
остается. Пока игрок переоденется, зашнуруется, под-
готовится, тоже проходит порядка трех минут. Не врач 
же в этом виноват. Говорить о вине вообще не имеет 
никакого смысла. Игрок получает травму, судья оста-
навливает игру, футболисты выбивают мяч за пределы 
поля по принципам фэйр-плей. Доктор, выходящий 
на поле к травмированному игроку, должен в течение 
10–15 секунд четко определить, какова тяжесть, каков 
характер травмы. И понять, может ли игрок вообще 
продолжать игру или нужна замена. Далее. Если врач 
вышел на поле, то игрок в любом случае должен быть 
выведен за пределы поля, после чего судья его об-
ратно приглашает. ФИФА по новым положениям дает 
врачу 2–3 минуты в случае травмы головы, чтобы он 
определил, может ли футболист дальше продолжать 
играть. Это голова, центральная нервная система. 
Это серьезно.

— Александр Эдуардович, так что скажете про 
реакцию Моуриньо?

— Ну, в системе отношений «тренер-доктор» Моу-
риньо был не прав, наверное, просто сгоряча так по-
ступил... Хотя он человек сложный… Но в любом случае 
это было некорректно.

Кто такая Ева
Родилась на Гибралтаре. По происхождению ис-

панка, имеющая британское гражданство. Могла сама 
стать спортсменкой, поскольку в детстве занималась 
верховой ездой, но получила травму. После этого ре-
шила стать спортивным врачом.

После обучения принимала участие в подготовке 
английских спортсменов к Олимпиаде-2008, была глав-
ным врачом женской футбольной сборной Англии. А в 
2009 году пришла работать в «Челси». Сначала работала 
со второй командой, потом пришла в первую.

И тут ее не смогли не заметить болельщики. Эф-
фектная брюнетка вызывала столько интереса у поклон-
ников «Челси», что за ней стали охотиться желающие 
получить автографы и сфотографироваться.

После того как разразился скандал между Евой и 
Моуриньо, английские журналисты разыскали бывшего 
бойфренда Карнейро Руперта Паттерсона-Уорда, кото-
рый рассказал, что Ева — огненная страстная женщина, 
она знает себе цену, поэтому очень любит богатых и 
состоявшихся мужчин. Якобы Ева всегда посмеива-
лась над тем, что Руперт, работающий коммерческим 
директором в Сити, получает всего 30 тысяч фунтов в 
год, — столько некоторые игроки «Челси» зарабатывают 
в день. Молодой человек также рассказал, что Ева при-
знавалась ему в сексуальной связи с одним из игроков 
команды, чем принесла Руперту много боли.

Что же это был за футболист? Возможно, Хуан 
Мата, с которым папарацци застали как-то Еву в ре-
сторане. Он якобы не сводил с девушки взгляда, да и 
она отвечала ему взаимностью. Правда, потом Мата 
перешел в «МЮ».

Ульяна УРБАН.

Дорогие читатели! Свои вопросы нашим гостям вы можете задать уже сейчас 
на сайте www.mk.ru в разделе «Гости «МК» в комментариях к анонсу.

НИ В ЧЕМ НЕ ВИНОВАТА
ДОКТОР ЕВА

По мнению спортивного врача Александра Ярдошвили, Моуриньо  
с Карнейро поступил некорректно

«Блаттер сам открыл этот ящик 
Пандоры. А мутят корейцы»
Наш источник объяснил причину новых 
скандалов в ФИФА
«МК», когда речь заходит о скандалах-интригах-
расследованиях в ФИФА (Международной федерации фут-
бола), уже не в первый раз обращается за консультациями к 
нашему проверенному источнику — представителю одной из 
азиатских национальных федераций, который давным-давно 
вращается в высших мировых футбольных кругах. По по-
нятным причинам инкогнито мы не раскрываем, но с точкой 
зрения нашего собеседника (а она традиционно любопытна), 
конечно же, знакомим читателей.

— Итак, компромат на Мишеля Платини: откуда он появился?
— Во-первых, давайте пока не употреблять это слово «компромат». 

Вполне допускаю, что великому французскому футболисту и главе УЕФА 
(Европейского союза футбольных ассоциаций) удастся, что называется, от-
мазаться. И доказать, что эти деньги он действительно получил законно — за 
работу. В ту пору, помню, он действительно активно помогал главе ФИФА 
Зеппу Блаттеру — например, вместе с ними я был на открытии стадиона в 
Иордании. Помогал, так сказать, швейцарскому чиновнику авторитетом, 
заработанным еще на футбольных полях и в качестве главы Оргкомитета 
Кубка мира-1998. Правда, возникает резонный вопрос: почему он согласился 
ждать этих денег целых 9 лет? Сможет ли Платини на него ответить?

Во-вторых, отвечая на ваш вопрос «откуда», замечу, что Блаттер сам 
открыл этот ящик Пандоры, когда, пытаясь в свое время устранить конкурен-
та — кстати, успешно, — иорданца Бин Хаммама, передал в швейцарскую 
прокуратуру множество переписки. В итоге все это бумерангом ударило 
по нему и его соратникам.

— А Платини — его соратник?
— Теперь вновь да. После того как Мишель принял участие, извините за 

жаргон, в наезде на старину Зеппа, тот понял, что лучше уступить пост ему. 
Своему, как ни крути, человеку, от которого можно получить определенные 
гарантии. И была разработана операция «Преемник». Что многим, прямо 
скажем, не понравилось.

— Кому многим?
— Прежде всего азиатам. Например, корейцам — допускаю, что именно 

они воду мутят. Дело в том, что решил попробовать стать президентом ФИФА 
один из их соотечественников — сын главы крупной компании. Разумеется, у 
корейцев (южных, конечно), как и у некоторых других, возник вопрос: почему 
в предвыборной гонке азиатские шейхи, в частности кувейтцы, поддержи-
вают Платини? Ведь как минимум они должны соблюдать нейтралитет, а 
лучше даже поддержать свою конфедерацию…

— Нас волнует вопрос: на чемпионате мира-2018 в России это 
все скажется?

— Уверен, что нет. 99 процентов, что ЧМ-2018 пройдет у вас в стране — 
слишком поздно что-то менять. А вот катарцы могут и поволноваться.

Алексей ЛЕБЕДЕВ.

ЮБИЛЕЙ

САМБО — ЯГОДКА ОПЯТЬ
Знаменитая школа празднует день 
рождения — 45 лет!

Вопреки невзгодам в Юго-
Западном округе Москвы вот 
уже 45 лет без перерыва ра-
ботает школа «Самбо-70». И 
хотя вид спорта под названи-
ем «самбо» пока не включен 
в олимпийскую программу, 
тренеры успели подготовить 
блестящих чемпионов в раз-
ных весовых категориях в иных 
единоборствах. Супертяж-
дзюдоист Александр Михайлин 
на Олимпийских играх в Лондо-
не, например, из их числа.

А начиналось все с инициативы Давида Рудмана. На дворе сто-
ял 1970 год. Это были времена, когда «пропиарить» любимый вид 
спорта было практически нереально. Но школа на то и называется 
«Самбо-70». Это в честь года ее основания. С тех пор здесь культи-
вируются 24 вида спорта, включая фигурное катание. Олимпийская 
чемпионка по фигурному катанию Юлия Липницкая — выпускница 
школы. Дмитрий Носов — «бронза», Саша Михайлин — второе место, 
достойное «золота»! Ученик Рудмана Ренат Лайшев уже много лет 
готовит спортсменов высших достижений. Иногда — вопреки всему, 
а школа живет! 

Ежегодно школа «Самбо-70» выдает в российскую индустрию 
спорта высших достижений зрелых спортсменов. А пятиклассники 
никогда не забудут текст клятвы верности своей теплостанской школе 
(прекрасный район Москвы!), спорту и всей России. 

Свои поздравления школе прислали Президент России Владимир 
Путин и премьер-министр Дмитрий Медведев. Поздравил кузницу 
кадров и министр спорта страны Виталий Мутко. В настоящее время 
здесь готовят 16 000 атлетов, у организации есть 10 отделений, а 66 
человек носят звания заслуженных мастеров спорта.

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

Жозе Моуриньо.

Ева Карнейро  
и Петр Чех.

ap
ap

— Здравствуйте, Елена. 
— День добрый. Да, действительно про-

блема очень актуальна, и, к сожалению, людей 
страдающих различными сосудистыми забо-
леваниями достаточно много. Кроме того, ко-
личество этих людей растет из года в год, и 
что особенно печально, довольно много среди 
молодежи. Я уже не говорю о пожилых людях. А 
почему это происходит? Я объясню, сердечно-
сосудистая система, обеспечивает циркуляцию 
крови всего организма человека. Именно благо-
даря, правильной работе кровеносной системы, 
и правильной циркуляции крови, клетки и ткани 
нашего организма, и в частности головной мозг, 
получают кислород и питательные вещества. 
Эти вещества и кислород, жизненно необходи-
мы нашему организму, не только для хорошего 

самочувствия, от этого зависит, кровяное и арте-
риальное давление, память человека, мышление, 
состояние нервной системы, и других жизненно 
важных органов. Из-за неправильной работы 
сосудистой системы, страдает не только мозг 
и память человека, а также могут развиваться 
более серьезные состояния, такие как болезнь 
Альцгеймера, деменция, рассеянный склероз, 
инфаркт, инсульт. Инсульт — это острое, нару-
шение кровообращения мозга, которое приводит 
к повреждению и отмиранию нервных клеток. 
В наше время, это заболевание сильно помо-
лодело. 40-летний человек с инсультом уже не 
редкость. После 55 лет риск развития инсульта 
возрастает вдвое с увеличением возраста на 
каждые десять лет.

— Может ли человек самостоятельно по-
нять есть ли проблемы с сосудами у него? 

— Да, есть ряд симптомов, по которым можно 
понять, что существует проблема с сосудами. 
Например, боль и неприятные ощущения в 
грудной клетке. Боль является одним из самых 
частых симптомов заболеваний, связанных с на-
рушением работы сердечно-сосудистой системы. 
Если боль носит жгучий, острый характер, то 
чаще всего происходит спазм коронарных со-
судов, что приводит к недостаточному питанию 
самого сердца. 

• Сильное сердцебиение и ощущение 
перебоев в работе сердца. 

• Одышка. При болезнях сердца одышка 
может проявляться уже на ранних стадиях. Этот 
симптом возникает при сердечной недостаточ-
ности: сердце не работает на полную мощность и 
не перекачивает необходимого количества крови 
по кровеносным сосудам. Чаще всего сердеч-
ная недостаточность развивается в результате 
атеросклероза. 

• Отеки. Основная причина появления 
отеков — повышение давления в венозных ка-
пиллярах. Этому способствуют такие причины, как 
нарушение работы почек и повышение проницае-
мости стенок сосудов. Если отекают в основном 
лодыжки ног, это может свидетельствовать о 
сердечной недостаточности.

• Нарушение цвета кожных покровов. 
• Головные боли и головокружение. 
Эти симптомы очень часто сопровожда-

ют заболевания, связанные с нарушениями в 
работе сердца и сосудов. Основной причиной 

такого ответа организма является то, что в мозг 
не поступает необходимого количества крови, 
а следовательно, не происходит достаточного 
кровоснабжения мозга кислородом. Кроме того, 
идет отравление клеток продуктами распада, 
которые своевременно не забираются кровью 
из головного мозга.

— Что является причиной заболевания 
сосудов? 

— Они многочисленны и в каждом конкрет-
ном случае необходимо правильно диагности-
ровать причину возникновения болезни. Вот, 
например, причиной атеросклероза является 
высокое давление, курение, сахарный диабет, 
высокий уровень холестерина. Также, на возник-
новение заболевания влияет пол, мужчины более 
подвержены патологии, чем женщины; возраст, 
это естественный фактор риска; наследствен-
ность, лишний вес, и конечно же питание, прием 
пищи — очень важный физиологический процесс 
в нашей жизни. От того, насколько полезна наша 
пища, насколько содержится в ней необходимых 
нам химических соединений, будет зависеть наше 
дальнейшее здоровье. Мало кто знает, что ни одна 
диета, кроме лечебных, не одобрена всемирным 
советом гигиены питания. Питаться нужно ра-
ционально и адекватно своим потребностям и 
энергетическим затратам. 

— Как можно частично привести организм 
в нормальное, работоспособное состояние? 
В чем смысл вашей программы «Здоровые 
сосуды»? 

— Многие, еще по старинке, чистят сосуды 
разными народными средствами. Я считаю что это 
не плохо, и какой-то эффект наверняка будет, но 
он только поверхностный. Кто-то четко следит за 
правильным питанием — это тоже замечательно, 
но не у всех есть средства на ежедневный, пра-
вильный рацион. Мы в своей практике применяем 
программу «Здоровые сосуды». Не вдаваясь в 
технические моменты, могу сказать, что суть про-
граммы заключается в очищении всего организма 
в комплексе, укреплении стенок сосудов. 

Продолжительность применения программы 
зависит от возраста и стадии засоренности со-
судов, наличия в организме сопутствующих па-
тологий. Бывает, что «Здоровые сосуды» следует 
применять на протяжении всей жизни.

— Уже немного понятнее с сутью програм-
мы, а кому ее следует применять? 

— Можно применять при всевозможных про-
блемах с сосудистой системой даже хрониче-
ских. Действие программы «Здоровые сосуды» 
направлено на освобождение сосудов и артерий 
от холестерина и других жиров в форме налетов 
на внутренних стенках сосудов и холестериновых 
бляшек. Также способствует выведению из орга-
низма этого холестерина. А сами стенки сосудов 
станут более эластичными и прочными. Кроме 
того, во время действия программы питается со-
судистая система необходимыми питательными 
веществами, что тоже не маловажно. «Здоровые 
сосуды» также способствуют предотвращению 
сужения просвета артерий, а значит и более сво-
бодному току крови. 

А кому можно..? Этой проблеме подвержены 
больше лица среднего и пожилого возраста. Часто 
мужчины старше 55 лет, особенно те, кто подвер-
жен частым стрессам. Также те люди, у которых, у 
близких родственников был атеросклероз, он име-
ет наследственный фактор. А так же в наше время, 
атеросклеротические изменения, обнаруживаются 
в ряде случаев, у более молодых людей.

— И все же для людей, страдающих 
сердечно-сосудистыми заболеваниями, са-
мое страшное — инфаркты или инсульты. Что 
вы скажите в этом случае?

— Из-за чего случаются инфаркты или ин-
сульты? Инфаркт развивается, когда нарушается 
приток крови к сердечной мышце. А инсульт на-
поминает инфаркт, только поражается головной 
мозг. Если мозг лишается кислорода более чем 
на две минуты, в нем начинаются необратимые 
повреждения.

Программа «Здоровые сосуды» предназна-
чена для поддержания микроциркуляции крови, 
в том числе кровоснабжения сердечной мышцы 
и головного мозга.

Ее будет полезно применять при недостаточ-
ном кровоснабжении сердечной мышцы, особенно 
в период реабилитации. 

— Удивительно! И в завершении хотела 
бы добавить, что программа запатентована, 
работает и может активно влиять на сердечно-
сосудистую систему, а также на организм в 
целом.

Звоните! Мы обязательно вам поможем!
Телефон горячей линии «Здоровые сосуды» 

8-800-555-60-03.

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА. 16+

ПРОГРАММА «ЗДОРОВЫЕ СОСУДЫ»Как известно, сердечно-сосудистые 
заболевания занимают первое место 
среди самых распространенных и опас-
ных болезней нашего времени. Причин 
этому много, но основными считаются 
генетическая предрасположенность и 
неправильный образ жизни.
Сердечно-сосудистые заболевания 
многочисленны, протекают по-разному 
и происхождение их различно. Они 
могут возникать в результате воспа-
лительных процессов, врожденных 
дефектов развития, полученных травм, 
интоксикации, патологических изме-
нений обменных процессов, а также в 
результате причин, являющихся мало 
изученными в настоящее время. Од-
нако при таком многообразии причин 
возникновения заболеваний, связан-
ных с нарушением работы сердечно-
сосудистой системы, эти заболевания 
объединяют общие симптомы, которые 
проявляются при данных патологиях. 
Следовательно, существуют общие 
правила распознавания первых при-
знаков проявления болезни. Их не-
обходимо знать, для того чтобы иметь 
возможность избежать осложнений, а 
иногда и самого заболевания сердечно-
сосудистой системы. 
Об этом и много другом сегодня мы 
побеседуем со специалистом в обла-
сти сердечно-сосудитых заболеваний, 
одной из авторов программы «Здоро-
вые сосуды» Еленой Александровной 
Львовой.
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